
DICEN que al presidente Andrés Manuel López
Obrador ya se le quitó la risa, pues ya empezó a ver
que la demanda de Estados Unidos no sólo es
en serio, sino que le puede salir muy, pero muy cara
a México

QUIENES saben de cuestiones financieras dicen

que, por ejemplo, las bolsas de valores nacionales
no se han caído, no porque crean que "no va a pasar
nada" como dijo AMLO, sino que están a la expectativa
de ver si reacciona el gobierno mexicano... ¡y cómo
reacciona!

Y ES QUE, de acuerdo con expertos como Kenneth
Smith Ramos e Ildefonso Guajardo, nomás de
entrada, el costo de las sanciones podría ubicarse en
los ¡30 mil millones de dólares! Esto es el equivalente
al dinero que recibió México en Inversión
Extranjera Directa en todo 2021.

PERO además hay que tomar en cuenta que esta
amenaza a la economía nacional se da en un contexto

de nulo crecimiento del PIB, altísima inflación y
una enorme desconfianza de los empresarios hacia
el gobierno. El problema es que mientras AMLO
pone música de Chico Che, a los mexicanos siempre
les toca bailar con la más fea.

MIENTRAS los presidenciables de Palacio
Nacional se asumen en el triste y desechable papel
de "corcholatas", el todavía morenista Ricardo

Monreal le puso más sustancia al debate al presentar
su Proyecto de Nación. Falta ver la calidad y el calado
de los planteamientos del zacatecano, pero al menos
de su lado ya hay algo más que porras, anuncios
espectaculares y videos de Tik Tok.

AL GRITO de "¡viejos los cerros y reverdecen!",
Porñrio Muñoz Ledo presentó su nueva
aventura política, la Fundación Nueva República
Apareció acompañado, ni más ni menos, que
del mismísimo Cuauhtémoc Cárdenas, por lo
que sería recomendable que nadie en Palacio
Nacional desayune hoy huevos ni coma aguacate,
por aquello de los corajes. Y es que, entre otras muchas
cosas, el siempre polémico Porfirio propuso instalar
una comisión de la verdad para que esclarezca
el contubernio del actual gobierno con, ejem, ejem,
el crimen organizado.

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López Obrador
salió con la sorpresa de que las conferencias de
prensa cinco días a la semana no le alcanzan. Así
que está sopesando que también haya mañanera...
¡sábados y domingos! Ojalá que sean al estilo de
Chabelo: con una catafixia en la que se pueda
ganar una beca "Benito Juárez" o una sucursal
del Banco del Bienestar decorada por Muebles
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LA JEFA de

Gobierno, Claudia
Shelnbaum, se
reunió con 25
senadores y, corno
era de esperarse,
algunos la apoyaron
en sus aspiraciones
presidenciales.
Cuentan que ella
no se quedó con las
ganas de preguntar
—entre quienes no
le dieron el sí—, que

como iba el apoyo
para Monreal o para
Ebrard, pero no
soltaron prenda.

• • •

ATINARLE al color

de camiseta que trae
puesto es un cuete...
con Susana Cueto.

LA El candidata
a Alcaldesa de

Cuajimalpa llegó a la
política abanderada

por el PE$, después
chapulineó al PAN,
de ahí a Movimiento

Ciudadano y, ahora,
ya anda muy cercana
a la plana mayor
de Morena. SI es de

sabios rectificar,
¡vaya sapiencia
la de ella!

• • •

PUES aunque en
Cuauhtémoc están

que arden porque

aseguran que fallas
en el sistema de
cobro tienen a la
Alcaldía en una crisis

de combustible, en
otras demarcaciones

aseguran que la
CDMX advirtió
del cambio de

plataforma de abasto
y que, como tomaron
previsiones, todo
marcha. ¿A alguien
se le perdió el aviso?
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Institucionales
Lo que sorprende no es
que Estados Unidos se haya
opuesto con justa razón
a lo que ahora hacemos
aquí, sino que no lo haya
hecho antes.

Una de las razones es

que allá proceden de forma
institucional, y no hacen todo
en respuesta a los dictados
o caprichos de un solo
hombre.

Juan Manuel Ochoa Torres

Miguel Hidalgo,
Ciudad de México
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Riesgo para México
Un deber de conciencia me obli

ga a hacer del conocimiento de
mis cuatro lectores que el chis

te que abre hoy el telón de este artículo
pertenece a la especie que los franceses
llaman risque, o sea de riesgo. Nadie con
repulgos de moralina o pruritos de ur
banidad debería leerlo... Doña Maturia
salió del baño envuelta en una toalla
que dejó caer para luego vestirse. Su
esposo, don Jolilo, la vio y le dijo en son
de burla "Si ésas estuvieran firmes no
necesitarías usar brassiére reforzado. Si
esas otras estuvieran firmes no necesi
tarías usar faja Y si ésas estuvieran fir
mes no necesitarías usar medias de do
ble resistencia". Poco después el que sa
lió de la ducha fue don Jolilo. Le dijo su
mujer. "Y si ésa estuviera firme no ne
cesitaría yo usar al vecino del 14"... Una
chica adolescente le comentó a su ami
ga "El cine puede enseñarte mucho en
materia de sexo. Claro, si no te distraes
viendo la película"... Las bravatas de
López Obrador, a más de ridiculas, son
peligrosas. Su actitud de jaque baladran
ante los reclamos de Estados Unidos y
Canadá; su retador incumplimiento de
los acuerdos del TMEC; la hostilidad
que muestra ante las empresas y los
empresarios extranjeros, todo eso ha
brá de traer consecuencias graves para

nuestro país. Las comparecencias ma
ñaneras de AMLO se han convertido en
un riesgo para México. Los desplantes
de peleonero de callejón del Presidente
divierten a una clientela escasa de dis
cernimiento y dan materia para los ab
yectos elogios de sus turiferarios uso
esa palabra, un tanto pedantesca, para
no decir "lacayos", pero pueden pro
vocar efectos que nos perjudicarán a
todos los mexicanos. ¿No habrá entre
hs servidores de López Obrador al
guno con los arrestos suficientes para
recomendarle que use tapabocas para
algo más que para protegerse del vi
rus? Menos payasadas y más pruden
cia y buen sentido por parte de AMLO
serían convenientes. Se está metiendo
al callejón de los chingazos. Perdón por
este último vocablo. Lo usé a manera de
compensación por haber empleado el
término "turiferarios"... Debo manifes
tarlo con franqueza el conde Drácula
no era ya el mismo de antes. Tempus
edax rerum, dijo Ovidio al hablar de la
voracidad con que el tiempo lo consu
me todo. Sus hijos eran ya mayores, y le
disputaban los ebúrneos cuellos de las
doncellas transilvanas. Una noche el hi
jo mayor llegó con la boca tinta en san
gre. "¿Ven ese palacio? les preguntó a
su padre y su hermano. En una de sus

alcobas le chupé la sangre a una prin
cesa". La siguiente noche el hermano
menor fue quien llegó con los labios de
color purpúreo. "¿Ven ese castillo? les
preguntó a su hermano y a su padre.
En una de sus cámaras le chupé la san
gre a una duquesa". La noche siguien
te Drácula, el padre, llegó con todo el
rostro lleno de sangre. Les preguntó
a sus hijos: "¿Ven aquella torre?". "Sí"
contestaron a una voz los hijos. Dijo
Drácula: "Yo no la vi"... Doña Bucolia y
don Eglogio eran granjeros. Su vecino
y compadre, don Poseidón, se preocupó
al ver que los dos estaban entecos, fla
cos, macilentos. "¿Qué les pasa a usted y
a mi comadre? le preguntó a don Eglo
gio. ¿Están enfermos?". "No, compa
drito respondió él con feble voz. Lo
que pasa es que estando yo en la labor
se me venían de pronto las ganas de ha
cer el amor con mi mujer. Iba a la ca
sa, pero está lejos, camino despacio, y
muchas veces cuando llegaba ya se me
habían pasado las ganas. Se me ocurrió
una idea: me llevaba la escopeta a la
labor y hacía un disparo. Entonces mi
mujer venia corriendo, y hacíamos lo
que teníamos que hacer. Todo iba muy
bien: disparo, carrera de mi mujer y
amor. Pero luego empezó la temporada
de cacería y..."... FIN.
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A los 102 años de edad murió en Saltillo

el ingeniero don Benito Canales.
Me entristeció su muerte. Don Benito

es una de las personas con mayor calidad
humana que en mi vida he conocido.
Esa misma calidad heredaron sus hijos y
sus nietos, quienes forman una hermosa
familia cuya amistad honra a la mía.

Mucho deben mi ciudad, y todo
Coahuila, a don Benito. Fue él quien
construyó durante el fecundo gobierno
de don Braulio Fernández Aguirre la
mayor parte de los bellos y funcionales
edificios que albergan a las escuelas y
facultades de la universidad coahuilense.

Hombre de trabajo, su acrisolada
honestidad le ganó el respeto y
consideración de todos.

Quedan de él sus muchas obras, cada
una un monumento a su memoria.

Su mejor obra, sin embargo, fue su
vida. Sus descendientes deben estar

orgullosos de él, así como los saltillenses
y los coahuilenses estamos agradecidos
con don Benito Canales por todo lo que
hizo en bien de nuestra ciudad y nuestro
estado. Su recuerdo queda en nosotros
para siempre.

iHasta mañana!...
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Pobre soberanía
"En la ausencia de la justicia, ¿qué es
la soberanía sino el robo organizado?".

San Agustín

A principios de 2019 el presiden
te Andrés Manuel López Obra
dor cambió el logotipo de Pe

mex y le añadió un lema que no tenía
con anterioridad: "Por el rescate de la
soberanía". El logotipo no tenía lema
antes, aunque el gobierno de Enrique
Peña Nieto utilizaba en ocasiones, solo
con propósitos de difusión comercial,
la frase: "Pemex, tenemos la energía".

El lema adoptado ahora para Pe
mex revela una convicción ideológica
muy típica del viejo PRI: que la sobe
ranía nacional se mide por el grado de
monopolio de las grandes empresas
gubernamentales de energía Pemex
y la Comisión Federal de Electricidad
son, según esta visión, los garantes de
la soberanía nacional. Es una visión
no solo anacrónica sino triste. ¡Pobre
del país cuya soberanía dependa del
desempeño de dos empresas obesas
e ineficientes!

El término "soberanía", tan mano
seado por los políticos, designa el po
der político supremo de un Estado in
dependiente. En la antigüedad se sos
tenía que la soberanía radicaba en el
monarca a quien por eso se le llamaba
"soberano", y se expresaba en su capa
cidad de tomar decisiones sin interfe
rencias. En los sistemas democráticos
de hoy se considera que la soberanía

radica en el pueblo, en los ciudadanos.
No hay ninguna razón para pen

sar que la soberanía de un país pueda
depender de dos empresas, por muy
grandes que puedan ser. Es verdad que
la actividad económica genera fortale
za y ayuda a construir soberanía sin
independencia económica, no pude
haber soberanía real. Por eso los paí
ses mas prósperos son también los
que tienen una soberanía más sóli
da. Pero es la actividad de todas las
empresas, y de todas las personas,
la que construye esa independencia.

Lejos de fortalecer la soberanía
nacional, monopolios como la CFE y
Pemex la debilitan porque socavan la
eficiencia económica y la prosperidad.
Si medimos la soberanía como la ca
pacidad de una nación para tomar sus
propias decisiones sin interferencias
externas, Estados Unidos sería ejem
plo de un país con plena soberanía:
ninguna potencia extranjera puede
decirle lo que debe hacer. La Unión
Americana, sin embargo, no tiene mo
nopolios gubernamentales. Al contra
rio, su fortaleza económica, la cual ha
permitido también la construcción de
su poderío militar, se fundamenta en
un mercado abierto que ha generado
una gran prosperidad. Lo mismo suce
de con la mayoría de las naciones que
han podido dar a sus ciudadanos una
gran prosperidad y soberanía Lo han
conseguido construyendo mercados
que generan bienestar. En cambio, los
países que han recurrido a la creación

de monopolios gubernamentales, sis
temas de planificación central y dic
taduras, han empobrecido a sus po
blaciones y han perdido, por lo tanto,
capacidad soberana Venezuela y Cuba
son dos ejemplos notables.

Los políticos del viejo PRI, mu
chos de los cuales se enriquecieron en
el poder, utilizaban la demagogia de la
soberanía para justificar sus malas de
cisiones políticas y económicas. Los
grandes monopolios de energía, Pemex
y la CFE, no nos ayudaron a construir
un país más próspero y soberano; to
do lo contrario, nos hicieron más débi
les y dependientes. Por eso somos una
nación que expulsa a sus trabajadores
para ir a laborar a otro país donde la
mayor libertad de mercado ha resulta
do en una mayor prosperidad. Lo pa
radójico es que hoy nuestro gobierno
celebra como un gran triunfo el que
esos trabajadores envíen remesas para
ayudar a quienes viven aquí hundidos
en una pobreza generada por malas
políticas económicas defendidas con
el engaño de la bandera de la soberanía

• Y EUROPA

Estados Unidos y Canadá están promo
viendo consultas por las violaciones de
México al TMEC; pero la Unión Euro
pea tendrá que hacerlo pronto, ya que
las acciones contra las generadoras eu
ropeas de electricidad violan de igual
forma el acuerdo comercial con esa
comunidad.
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Dice que no. pero Monreal le
lleva la contra al Presidente
::::: Nos cuentan que el zacatecano Ricardo
Monreal no desaprovecha un día para no que
darse íuera de la competencia para el 2024. El
coordinador de Morena en el Senado presentó
en redes sociales su "Proyecto de Nación
20242030", en el que se proyecta como "el
presidente de la reconciliación". Nos hacen ver
que esa mera definición entraña una crítica al
mandatario López Obrador y, a querer o no,
lo responsabiliza del clima de polarización y le
carga la responsabilidad de su política de con
siderar cualquier crítica como ataque y a cual
quier ciudadano que exprese un desacuerdo,
como opositor o hasta conspirador. En su plan,
preámbulo de programa de campaña, don Ri
cardo adelanta "una guía para encontrar el ca
mino hacia el desarrollo, para darle contenido a
los reclamos sociales de una mejor calidad de
vida, con seguridad, con certeza, con esperan
za" y hasta propone una reforma fiscal. Nos
hacen ver que por mucho menos que eso, di
versos personajes se han ganado entrar en la
lista de considerados "enemigos" de Palacio
Nacional. Pero don Ricardo insiste en que él
cierra filas con don Andrés Manuel.

La Nueva República de Portido
::::: Otro morenista que parece querer ponerle
el cascabel al gato es el viejo lobo de mar Por

firio Muñoz Ledo, quien
ayer presentó su fundación
"Nueva República" y soltó la
frase de que la transición de
mocrática iniciada hace 36
años "está secuestrada" por
la concentración del poder.
Aunque hay quienes insisten
en que don Porfirio ya va de

Porfirio salida y no tiene peso dentro
Muñoz Ledo de Morena, nos cuentan que

sus declaraciones son recibi
das con disgusto en algunas oficinas cercanas
al despacho presidencial.

En la SEP se dicen tranquilos con
la posible salida de Mina... ¿y
con el relevo?
::::: Nos cuentan desde la sede de la Secretaría de
Educación Pública que ahí adentro todo está
"tranquilo" después de que la encuesta de More
na para perfilar a su abanderado a la gubernatu
ra del Estado de México puso como la más co
nocida a la titular de la dependencia, Deüina
Gómez. Durante semanas circularon versiones
de que la maestra Delfina no estaba muy con
vencida de volver a competir por el gobierno
mexiquense, peto ahora las señales son que ya
está lista para dejar su despacho a finales de este
mes, si la segunda etapa de encuestas de su par
tido ratifica la tendencia. Lo que sí empieza a
causar inquietud, nos hacen ver, es el tema de
quién será el relevo. Como desde Nueva York se
descarta al embajador de México ante la ONU,
Juan Ramón de la Fuente, queda el subsecre
tario José Luis Concheiro como el aspirante
más visible Es el favorito de los más duros de la
4T, pero su discurso muy al estilo del desapare
cido Partido Comunista setentero pone los pelos
de punta a algunos. Hagan sus apuestas.

Habrá candidatas pese al enolo
de los partidos
::::: Nos hacen ver que en las próximas sema
nas los partidos deberán ajustar sus docu
mentos básicos para postular al menos a una
mujer para las gubernaturas del Estado de
México y Coahuila, si no quieren desacatar la
orden del INE. La decisión, nos comentan,
causó molestia en todos los partidos, los cua
les señalaron que el órgano electoral se extra
limita en sus facultades. Veremos cómo re
percute el acuerdo en el juego interno de los
partidos y en la decisión de candidaturas.
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Enojos por la encuesta de
lomex

: Nos dicen que a la alcaldesa morenista de
Tecámac, Mariela Gutiérrez, no le gustaron

los resultados de la primera
encuesta que realizó la diri
gencia nacional para la
elección del coordinador.de
los Comités de Defensa de
la 4T en el Estado de Méxi
co, que la ubicaron en la
sexta posición entre las 20

Mariela mujeres que se inscribieron.
Gutiérrez Tanto fue su malestar que

no acompañó al dirigente
nacional Mario Delgado a la presentación de
los resultados en la conferencia de prensa en
un hotel de la capital del país, en donde sí lo
hicieron otros de los aspirantes que estuvie
ron de acuerdo con la medición. Nos comen
tan que la edil esperaba quedar mejor posi
cionada, pues presume de ser la mejor alcal
desa del Estado de México por encuestas que
difunde en sus redes sociales y además por
que tiene otros datos. Ahora, doña Mariela es
pera que con esas credenciales la tomen en
cuenta para la segunda encuesta, que será la
definitiva para la designación del próximo
candidato morenista a la gubernatura.

Sube la percepción de seguridad
en Miguel Hidalgo
::::: Nos cuentan que también en la alcaldía
Miguel Hidalgo, que gobierna el panista
Mauricio Tabe, andan muy contentos por
los resultados que obtuvo en la Encuesta Na
cional de Seguridad Pública Urbana del Inegi,
correspondiente a junio de 2022, donde nos
hacen ver que fue la demarcación que mejo

res datos tuvo, pues redujo
la percepción de inseguri
dad casi 22 puntos porcen
tuales del primero al segun
do trimestre. Nos recuerdan
que en tan sólo seis meses,
el programa Blindar MH
que implementó don Mau

Mauricio ricio, en coordinación con
Tabe la Comisión de Seguridad

Ciudadana de la CDMX, ha
logrado la mayor reducción de percepción
que otro municipio, tras bajar 32 puntos por
centuales al pasar de 75% a 42.7%, es decir,
seis de cada 10 habitantes se sienten más se
guros de vivir en esa demarcación.

La sorpresa en la Universidad
de la Policía
::::: Le platicamos que ayer dentro de los gra
duados de la Universidad de la Policía de la
Ciudad de México estaba la titular de la Bri
gada de Vigilancia Animal, Leticia Varela,
quien rebosaba de alegría por haber sido
nombrada comisaria dentro de la Secretaría
de Seguridad Ciudadana, luego de un curso
de tres meses. Nos platican que su presencia
fue tan sorpresiva que hasta la propia jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, no se la es
peraba, pero al final terminó felicitándola.

I
EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709
1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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SKO
Recibe Adán Augusto trato
de "celebridad" en Sonora
:::s El que se dejó apapachar en Sonora el pa
sado miércoles, nos cuentan, fue el secretario
de Gobernación, Adán Augusto López Her
nández (Morena), acompañado "de sol a.

sombra" por el gobernador
Alfonso Durazo Montaño
(Morena). Nos relatan que
don Adán presidió la con
ferencia La política al inte
rior de la 4T, en Hermosillo,
donde el acto terminó en
mitin, pues el tabasqueño se
desvivió en saludos, abrazos

Adán Augusto y selfies, luego fue despedi
do emotivamente con laLópez
canción de fondo Sonora

Querida y, por si fuera poco, en su trayecto
hubo "harto espectacular" con la leyenda
"Bienvenido a Sonora amigo Adán Augusto"
"En Sonora Adán Va", y cosas por el estilo.
¿Será que don Alfonso ya tiene su gallo?

Camionetas no salen ni en rita
::::: En Baja California Sur nos platican que,
quien mostró que "como dice una cosa, dice
otra", es el gobernador Víctor Castro Cosío
(Morena). Nos narran que, primero, don Víc

tor presumió la venta de
cinco camionetas blindadas,
pero la subasta se declaró
desierta debido a que las
ofertas fueron bajas; luego,
indicó que otro lote de 12
camionetas nadie las quiso
"por viejas", por lo que se
las donaría a los bomberos,

Víctor Castro pero aclaró que antes las
Cosío arreglarían y serían una es

pecie de patrullas, para no
mandar "garras". Sin embargo, nos dicen, el
problema es que nadie se explica cómo y para
qué los cuerpos de emergencia, que batallan
hasta para conseguir gasolina, podrán mante
ner una camioneta de lujo blindada. ¿Será só
lo una ocurrencia o es en serio?

Edil polémico da consejos de DH
::::: Donde varios se quedaron con la ceja le
vantada en Hidalgo, nos comparten, fue en
Huejutla, pues el alcalde Daniel Andrade
Zurutuza (PES) prácticamente se apropió del
foro regional para analizar la "ley de derechos

humanos y salvaguarda pa
ra ejercer el periodismo"
que está en la congeladora
en el Congreso estatal. El
asunto hubiera pasado de
sapercibido, nos dicen, pero
lo cuestionable es que don
Daniel ha sido señalado de
agresión contra comunica

Daniel dores, en las que el inciden
te más reciente es contra unAndrade

reportero de esa región,
además de que cuenta con varias quejas en la
Comisión Estatal de Derechos Humanos y lo
peor es que en el foro fue el único orador.
Imagínense las recomendaciones. ¡Uff!
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Entre coincidencias,
tensiones y advertencias
En la actualidad el nar

cotráfico no sólo es
un problema de segu

ridad bilateral sino es ya un
problema políticosocial que
pone la soberanía en juego,
esa misma que tanto se pre
gona defender y coloca al go
bierno mexicano en una po
sición donde los cuestiona
mientos sobre la ola de abra
zos comprometen la estabi
lidad de la región.
Las diferencias de forma y

fondo crecen con el paso de
los meses con la administra
ción de Joe Biden en los ru
bros estratégicos.
La reciente visita de trabajo

del Ejecutivo a Washington
más allá de formalismos nece
sarios anojóentiempoyforma
la detención del delincuente
Caro Quintero. Las coinciden
cias no existen y es poco pro
bable que haya sido resultado
de un quidpro quo, el gobierno
de López Obrador empieza a
sentir la presión en las áreas
donde ha fracasado de manera
estrepitosa. Y el quinto año es
tá por comenzar y no se ve gol
pe de timón alguno.
El hecho trascendental de la

captura del buscado criminal
en el volátil estanque de las se
ñales bilaterales fije opacado
por el imperdonable accidente
donde 14 marinos que partici
paron en la importante deten
ción, perdieran la vida al des
plomarse el helicóptero en el
que viajaban; las versiones, pa
ra no variar en el desorden se
dejaron correr y los pésames
tardaron en llegar. La contra

Caro Quintero. Las coinciden
cias no existen y es poco pro
bable que haya sido resultado
de un quidpro quo, el gobierno
de López Obrador empieza a
sentir la presión en las áreas
donde ha fracasado de manera
estrepitosa. Y el quinto año es
tá por comenzar y no se ve gol
pe de timón alguno.
El hecho trascendental de la

captura del buscado criminal
en el volátil estanque de las se
ñales bilaterales fije opacado
por el imperdonable accidente
donde 14 marinos que partici
paron en la importante deten
ción, perdieran la vida al des
plomarse el helicóptero en el
que viajaban; las versiones, pa
ra no variar en el desorden se
dejaron correr y los pésames
tardaron en llegar. La contra

dicción sobre la participación
delaDEAenlaplaneacióndeja
mal parado al gobierno cuatro
té. Primero porque hace meses
se llevó a cabo una operación
donde participaron varias
áreas de seguridad del gobier
no y al llegar al punto donde se
tenía la información precisa
que estaba el delincuente, sen
cillamente se les "escapó".
Fue evidente la fuga de in

formación que en altas esfe
ras de los Estados Unidos se
le atribuyó a la Sedeña, hoy
más concentrada en los ne
gocios, la política y las cons
trucciones que en la seguri
dad nacional.
Ante el fracaso de involucrar

a demasiados actores en la in
formación de inteligencia se
volvió a planear el operativo
que resultó en la exitosa deten
ción Las maromas presiden
ciales y la diplomacia estadu
nidense para sacar del escena
rio a la DEA exhibieron que en
formayfondo la cuatroté es vis
ta situada cerca de su tramo fi

nal, como caótica y peligrosa
Las tensiones no han de

Ante el fracaso de involucrar
a demasiados actores en la in
formación de inteligencia se
volvió a planear el operativo
que resultó en la exitosa deten
ción Las maromas presiden
ciales y la diplomacia estadu
nidense para sacar del escena
rio a la DEA exhibieron que en
formayfondo la cuatroté es vis
ta situada cerca de su tramo fi
nal, como caótica y peligrosa
Las tensiones no han de

saparecido y las coinciden
cias, tampoco. El asunto so
bre las preocupaciones de los
cambios en la política ener
gética en el marco del TMEC
abre nuevamente el conflic
to latente donde se ha suma
do Canadá y no parece di
mensionar el riesgo el go
bierno mexicano.
Las consecuencias de no

atajar las diferencias en el
grupo de consultas y en su
caso Estados Unidos y Cana
dá soliciten establecer un pa
nel para dirimir las contro
versias, es de alto riesgo. Si
bien López Obrador ha seña
lado que respetará el marco
legal vigente de la reforma
energética, se promulgaron
una serie de cambios regula
torios que han encendido
una pradera muy seca en la
relación trilateral.
El resultado está a la vista.

Las preocupaciones y seña
lamientos se acumulan y la
escalada de malestar avanza,
mientras el Ejecutivo en su
mañanera se mofa.

Pese a que es un asunto que

Las preocupaciones y señalamientos se acumulan y
la escalada de malestar avanza, mientras el Ejecutivo
en su mañanera se mofa.

llevará meses, las consecuen
cias de que México no salga ai
roso no las pagará el gobierno
sino los exportadores.
El escenario de la imple

mentación de sancio
nes/aranceles a la manufac
tura mexicana o a las expor
taciones agrícolas tendrán
un impacto en la línea de flo
tación del empleo justo
cuando pegará la crisis eco
nómica que López Obrador
ha estado administrando,
entre otras medidas, con el
subsidio a la gasolina.
Entrar al quinto año de

gobierno a navajazo limpio
en la arena electoral, con
un caos en materia de segu
ridad, un país polarizado,
una ola inflacionaria global
y el escenario latente de la
implosión en Morena está
muy lejos de ser un buen es
cenario para empezar a ce
rrar un sexenio.

Y en los pasillos del Pa
lacio deberán anotar que a
cada acción habrá una
reacción. •

@ComezZake
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Seguridad nacional:
el concepto infinito
Acosado por una

avalancha de reso
luciones judiciales

adversas y con el reloj ju
gando en contra, Javier
May, titular de Fonatur y
responsable de la construc
ción del Tren Maya, se sacó
un conejo de la chistera:
"Hubo una declaratoria

del Consejo de Seguridad
Nacional, donde la obra es
prioritariayes un temade se
guridad nacional y está a car
go de la Secretaría de Gober
nación y de la Secretaría de
Seguridad Pública..."
Según múltiples juristas

que he consultado, el señor
May parece estar mezclando
la gimnasia con la magnesia.
Una declaratoria de seguri
dad nacional no invalida en
modo alguno la decisión de
un juez de amparo ni elimina
los impedimentos legales
que enfrenta la construcción
del ya célebre tramo 5 de ese
proyecto ferroviario.
Eso suponiendo, ade

más, que la mencionada de
claratoria exista, que se ha
yan cumplido todos los re
quisitos formales y el docu
mento en cuestión se en
cuentre debidamente pu
blicado en el Diario Oficial
de la Federación. Entiendo
que, a la fecha, esos hechos
siguen en duda.
Pero obviemos por un se

gundo esos asuntos de forma

Una declaratoria de seguri
dad nacional no invalida en
modo alguno la decisión de
un juez de amparo ni elimina
los impedimentos legales
que enfrenta la construcción
del ya célebre tramo 5 de ese
proyecto ferroviario.
Eso suponiendo, ade

más, que la mencionada de
claratoria exista, que se ha
yan cumplido todos los re
quisitos formales y el docu
mento en cuestión se en
cuentre debidamente pu
blicado en el Diario Oficial
de la Federación. Entiendo
que, a la fecha, esos hechos
siguen en duda.
Pero obviemos por un se

gundo esos asuntos de forma

y tomemos en serio la idea,
defendida por el gobierno,
de que la construcción de un
tren turístico es un asunto de
seguridad nacional.
¿Cómo estaría eso? ¿Qué

camino se tendría que seguir
para conectar esos puntos?
Primero habría que partir de la
definición legal de seguridad
nacional. Y allí, en la ley en la
materia, aprobada en 2005, se
entiende por seguridad nacio
nal "las acciones destinadas
de manera inmediata y direc
ta a mantener la integridad,
estabilidad y permanencia del
Estado Mexicano".
De esa definición, uno su

pondría que hablar de seguri
dad nacional es hablar de algo
urgente y grandote, de algo
que en el corto plazo pueda
poner en riesgo la existencia
misma de México como na
ción independiente o la super
vivencia de su población.
En principio, no muchas

cosas deberían de caer en esa
buchaca: una invasión ex
tranjera, una guerra civil, un
atentado con armas de des
trucción masiva, un desastre
natural cataclísmico, la des
trucción de infraestructura
crítica, una pandemia que

y tomemos en serio la idea,
defendida por el gobierno,
de que la construcción de un
tren turístico es un asunto de

seguridad nacional.
¿Cómo estaría eso? ¿Qué

camino se tendría que seguir
para conectar esos puntos?
Primero habría que partir de la
definición legal de seguridad
nacional. Y allí, en la ley en la
materia, aprobada en 2005, se
entiende por seguridad nacio
nal "las acciones destinadas
de manera inmediata y direc
ta a mantener la integridad,
estabilidad y permanencia del
Estado Mexicano".
De esa definición, uno su

pondría que hablar de seguri
dad nacional es hablar de algo
urgente y grandote, de algo
que en el corto plazo pueda
poner en riesgo la existencia
misma de México como na
ción independiente o la super
vivencia de su población.
En principio, no muchas

cosas deberían de caer en esa
buchaca: una invasión ex
tranjera, una guerra civil, un
atentado con armas de des
trucción masiva, un desastre
natural cataclísmico, la des
trucción de infraestructura
crítica, una pandemia que

¿ Un tren para pasear turistas puede
generar desarrollo económico y
contribuir a la preservación de la
democracia? Pues en una de esas.

deje miles de muertos (como

la que acabamos de vivir).
Así debería de ser, pero la

ley abrió la puerta para que

seguridad nacional sea algo
más que eso urgente y gran

dote. En particular, se refiere
que las acciones antes men

cionadas, las que buscan

preservar la integridad, esta
bilidad y permanencia del

Estado mexicano, conlleven
a (entre otras cosas) "la pre

servación de la democracia,

fundada en el desarrollo eco
nómico, social y político del

país y sus habitantes."

El problema es que allí ya
cabe todo ¿Un tren para pa

sear turistas puede generar

desarrollo económico y so
cial para parte del país y al

gunos de sus habitantes y
contribuir por tanto a la pre

servación de la democracia?
Pues en una de esas. Pero

igual caben en esa definición

tinas obras de bacheo.
Si todo puedeser potencial

mente seguridad nacional, to
do puede ser sujeto a medidas
de excepción y todo puede
justificar el uso de medios ex
traordinarios (como, por
ejemplo, desacatar órdenes
judiciales o restringir el acceso
a la información pública).
Por eso, este jaloneo sobre

el Tren Maya va mucho más
allá que el proyecto en cues
tión. Aquí se está discutien
do si se va a imponer una in
terpretación expansiva de
una ley que ya es laxa, si se va
permitir que lo extraordina
rio se vuelva cotidiano.
O si, después de este susto,

decidimos que ya es hora de
revisar una ley que hace de la
seguridad nacional un con
cepto infinito y la puerta pa
ra todo tipo de abusos. •

alejartdrohope@outlook.corn
Twitter. @ahope71
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1 Peligro latente. Ricardo Monreal, líder de More
•na en el Senado, consideró que adelantar la suce

sión presidencial es un error que está generando un
choque, tanto en los aspirantes de Morena como en
las bases del partido. El tema "advierte riesgos inter
nos para Morena y externos para la democracia. In
ternos, porque se puede desatar la lucha de facciones,
una lucha fratricida, y las luchas entre facciones des
truyen a las organizaciones. Esto representa regresio
nes y destrucción", advirtió. Vislumbra lo que podría
ser una paradoja: que Morena en 8 años se haya co
locado en 22 gobiernos estatales, pero que, sin reglas
claras, pueda entrar a un proceso difícil en 2024. Un
poco de prudencia no les haría mal, pero así como es
tán, ni mencionárselos.

2 En boca cerrada... En las recientes semanas,
•Layda Sansores, gobernadora de Campeche,

difundió diversas grabaciones presuntamente de
Alejandro Moreno, dirigente priista, donde, no sólo im
pulsa presuntos actos de corrupción, sino que describe
cómo agredir y amenazar a periodistas, incluso habla
de manera despectiva de las mujeres. Todo indica que
este ventaneo va para largo. De acuerdo con Sansores,
tiene en su poder 43 mil 800 mensajes de WhatsApp y
80 horas de audios de Aliío. ¿Alguien puede informar
cuándo van a proceder en contra de Moreno, y, de me
recerlo, de Layda Sansores? Urge que la FGR aterrice
en este asunto. La justicia es lenta, pero, ¿tanto?

3 Arraigo. No debe sorprender que Delflna Gómez
•sea quien encabece las preferencias en Morena

para la candidatura al gobierno del Estado de México.
De acuerdo con la más reciente encuesta presentada
por Mario Delgado, líder nacional de Morena, la titular
de la SEP tiene 47.3% de aprobación en los sondeos; le
sigue el senador Higinio Martínez, con 28.8 por cien

to. Se practicaron dos encuestas en razón de género,
y Gómez superó a Xóchid Zagal, secretaria de Orga
nización de Morena (13.4%) y a Hilda Ramírez, con 12
por ciento. Higinio Martínez superó al edil de Ecate
pec, Fernando Vilchis (25.3%) y a Horacio Duarte, ti
tular de las aduanas de México, con 17.4 por ciento. ¿Ni
los diezmos de Delflna la bajan del pedestal?

4Competitividad y política. El índice de Compe
titividad Estatal 2022, publicado por el Instituto

Mexicano para la Competitividad (Imco) dio a conocer
los cinco estados más competitivos del país. Para ad
judicarse esta etiqueta, las entidades deben garantizar
condiciones y capacidades para el desarrollo sosteni
ble del capital humano y físico. Es decir, son los es
tados con mayor productividad y bienestar para sus
habitantes. Ciudad de México, gobernada por Claudia
Sheinbaum; Nuevo León, Samuel García: Coahuila,
Miguel Ángel Riquelme: Querétaro, Mauricio Kuri, y
Enrique Alfaro, Jalisco. De Morena, PRI, MC y PAN, los
mandatarios que tienen mejor puntuación. Traduc
ción: todos los proyectos tienen cabida en este país de
democrática competitividad.
5 Ya en serio. Los secretarios de Relaciones Exte

riores, Marcelo Ebrard, y de Economía, Tatiana
Clouthier, encabezaron una reunión con sus colabo
radores para delinear las acciones que emprenderá
México ante el proceso de consultas que han solici
tado sus socios comerciales, Estados Unidos y Cana
dá, respecto a la Ley de la Industria Eléctrica vigente.
"Vamos a cuidar el proceso de consulta que Estados
Unidos y Canadá han solicitado respecto a la políti
ca energética de México. Vamos a estar preparados y
vamos a defender nuestros argumentos", señaló. Fue
ra de tonalidades musicales, el asunto reviste mucho
de fondo, pues el destino económico del área está en
juego. A trabajar.

Fecha: 22/07/2022

Página: 11

Area cm2: 239

1 / 1

Columnas Políticas

Frentes Políticos/ Redacción

Redacción

Costo: 16,995

Página 28 de 140



994 millones y se pase al 2050 con mil 600:
millones.

También se advierte, por parte de la ONU,:
que la pandemia de covid 19 ha incidido en
la afectación de los componentes demográ
ficos que incluyen la fecundidad, mortalidad
y migración, y tal es el resultado que la es
peranza de vida a nivel internacional dismi
nuyó de 72.8 a 71 años entre 2019 y 2021,

y que, desafortunadamente, la
caída en este trascendental in

dicador fue mayor en México,
en la Federación Rusa, Líbano,
Omán y Botsuana, en donde la
esperanza de vida al nacer dis
minuyó en más de 4 años entre
2019 y 2021.

O
El número de habitantes en el pla
neta tiene un ritmo anual lento, un
crecimiento por debajo del 1% en
2020 y se desprende que habrá
en estos próximos 28 años un de
crecimiento de hasta el 20% de la
población en países como Litua
nia, Serbia, Letonia y Ucrania, y a
la baja en un promedio del 1% en
más de 60 países. Actualmente en
el mundo, en cuestión de género,

el 50.3% son hombres y el 49.7% son mujeres,
y se estima que para el 2050 haya un cambio
significativo en estos porcentajes.

O
La ONU, a través de su secretario general,
António Guterres. dijo que el hito pobla
cional "es un recordatorio de nuestra res
ponsabilidad compartida de cuidar nuestro
planeta y un momento para reflexionar so
bre dónde estamos en deuda con nuestros
compromisos mutuos", finalmente, se ratifica
la presión para los países que verán incre
mentada su población en estas tres próximas
décadas, como lo son India, Pakistán, Nige
ria, Etiopía, Egipto, Filipinas y la República
Democrática del Congo.

El concepto serendipia se traduce como
hallazgo no planificado y, de acuerdo a la
proyección de un informe respecto a pers
pectivas de la población mundial 2022, pu
blicado recientemente, dice que el 15 de
noviembre de este año en el planeta alcan
zaremos la cifra de 8 mil millones de habi
tantes, el documento del departamento de
economía y asuntos sociales de la Organi
zación de las Naciones Unidas
(ONU) señala que el crecimien
to demográfico registra el ritmo
anual más lento desde 1950,
también se proyecta que en el
2023 India superara a China
como el país más poblado del
mundo.

O
México, actualmente, es el dé
cimo país más poblado del
mundo, con 128 millones de
habitantes, y se prevé que para
el año 2050 será el décimo

quinto con base a las estima
ciones presentadas y que, a mi
tad del siglo, contara con una
población de 144 millones de
habitantes, superando a la po
blación de Rusia y quedando
debajo de naciones como el Congo, Etiopia
y Nigeria; hoy, la tasa de fertilidad es de 1.8 y
pasaría a 1.68 hijos por cada mujer, y a nivel
global, también para el año 2050, se llegaría
a los 9 mil 700 millones de personas, y para
el 2080 serían 10 mil 400 millones, perma
neciendo esa estimación hasta el final del
siglo, se prevé también que en América del
Norte y Europa se alcance el máximo de la
población en el año 2030 y se comience a
experimentar una disminución de la pobla
ción por los bajos niveles de fertilidad y las
altas tasas de emigración.

El reporte también habla sobre el proce
so de envejecimiento poblacional mundial
y que si en el año 2022 hay 771 millones de
personas de 65 años o más, se pronostica
que en ese rango de edad en el 2030 haya
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Contra demandas
formales,
¿bravuconadas?...

Luz Raquel pidió protección oficial ¡y la quemaron!...

Más allá de! profundo desconocimiento de un asunto eco
nómico fundamental para el país o franca indolencia que
evidencian la ridicula reacción y la ofensiva respuesta de
Andrés Manuel López Obrador — Uy, qué miedo...— a la
decisión del gobierno de [oe Biden y desde ayer de [ustin
Trudeau de iniciar consultas, primero, y controversias, en
su caso, sobre la política energética adoptada por la fraca
sada^ en los últimos años, deja a la vista la profunda crisis
de gobernabilidad que se vive en México...

Y esto porque, luego de que tanto la administración esta
dunidense como la canadiense unieran fuerzas, en la práctica,
para arremeter contra las que consideran disposiciones legales
"claramente inconsistentes" con los acuerdos comerciales y de
desarrollo regional signados en el marco del TMEC. y el asun
to no haya merecido aún una respuesta seria y debidamen
te sustentada, mueve a la preocupación y advierte un futuro
que. dígase lo que se diga, tenderá a complicarse a la misma
velocidad que el fin de la fallida gestión sexenal se acerque.

A menor tiempo, mayor tensión, pérdida de objetividad
y disposición a atender (y menos
resolver) lo que no abone a unasucesión "a modo".. 
Pretender defender a nivel

social e imponer como respues
ta a un asunto de este calado la

vieja práctica de imputar al pa
sado —actores vinculados con el
conservadurismo neoliberal se;
entiende—bravuconadas o la tra
dicional defensa de la soberanía
e independencia de actuación del
gobierno que nadie está poniendo
en duda, parece insuficiente si de
contener un previsible aumen
to de aranceles en productos de
toda naturaleza, cancelación de
exportaciones y/o importaciones
estratégicas o. por ejemplo, el
prestigio como destino seguro de
la inversión extranjera que tantos
años, décadas, llevó construir, na
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rece insuficiente e irresponsable, poco realista y poco serio...
Poco serio, al menos, en lo que desde esta esquina es

posible saber...

©
ASTERISCOS

* Luego de 37 años —desde la privatización que a favor de
Carlos Slim realizó el gobierno del presidente (neolibe
ral) Carlos Salinas..,—, las banderas de huelga volvieron
a hondear en instalaciones de Teléfonos de México (Tel

mex), cuyos trabajadores reclaman, según su vetusto líder.
Francisco Hernández, respeto al clausulado del contrato
colectivo vigente. Más problemas...
* EnVillahermosa. en contraste, medio millar de maestros que
exigían el pago de dos quincenas atrasadas, otros adeudos y
mejora a sus prestaciones, fueron objeto de violenta acción de
desalojo "a punta de garrote", como se estila allá desde que,
dice la gente, Adán Augusto López apoyó que se aprobara una
ley que popularmente se conoce con su nombre...
* En el marco de su intervención en la Segunda Feria Re
gional de Afores capitalina, el mandamás del IMSS. Zoé
Robledo, aprovechó para destacar lo que llamó la recupe
ración del sistema pensionario y, en especial, la reducción
del número de semanas de cotización exigibles para gozar
de las prestaciones de los seguros de cesantía, edad avan
zada y vejez. Bien...

Veámonos el domingo, con otro asunto Dé naturaleza
política.
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Un Estado fallido,
un gobierno rebasado y
una sociedad excluida:
Muñoz Ledo
Porfirio Muñoz Ledo vive hoy una adolescencia tardía y
una obsolescencia implacable, según sus propias palabras.
A sus 88 años encabezó ayer el lanzamiento de una fun
dación que lleva su nombre, a la que le agrega un apellido
y un propósito: Nueva República.

El lanzamiento lo apadrinaron Cuauhtémoc Cárdenas,
pionero en la lucha por la transición democrática; José
Woldenberg, el respetado exconsejero presidente del 1FE
(hoy INE) y la incansable activista Clara jusidman.

Muñoz Ledo fue el último de los oradores. Un valiente
discurso en el que narró el "secuestro de mala manera" de
la transición democrática, iniciada hace 36 años con la se
paración de la llamada Corriente Democrática del entonces
partido dominante.

"En su lugar —dijo— se ha instalado un absolutismo es
téril: la concentración de todos los Poderes en una sola per
sona. El peor de los mundos posibles. Un Estado fallido, un
gobierno rebasado y una sociedad excluida... La clave dis

tintiva de este proceso ha sido, en mi criterio, una enorme
patología, el contubernio del poder público con el crimen
organizado, cuando menos desde el inicio de esta admi
nistración. Existen sospechas fundadas, claras evidencias,
de estas relaciones que debieran ser esclarecidas por una
comisión independiente de la verdad, antes de las próximas
elecciones.

Según el experimentado político, cada día que pasa se
extiende la falta de jurisdicción efectiva de los poderes pú
blicos sobre el territorio nacional.

"Como si el narcotráfico le exigiera derecho de piso a las
autoridades y por consecuencia a la sociedad", puntualizó.

El salón estaba abarrotado. Nadie destacado de More

na ni cercano a López Obrador. Vimos a Dante Delgado,
hombre fuerte de Movimiento Ciudadano y a la diputada
Amalia García, expresidenta del PRD. Por allí andaba tam
bién el exgobernador de Michoacán. Silvano Aureoles; el
diputado federal Augusto Gómez Villanueva, la senado
ra de MC, Patricia Mercado, Alberto Aguilar Iñárritu, vi
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cepresidente de la Internacional socialista, y muchos más.
* Woldenberg, segundo orador, fue también crítico con
López Obrador y su 4T: "Cuando se pretende que un país
masivo, complejo, profundamente desigual, se exprese con
una sola voz, es necesario volver a lo básico. Y eso básico
significa reconocer y fortalecer los cauces para que el Mé
xico diverso pueda expresarse en un marco democrático".

El también académico aseguró que desde el gobierno
no se entiende ni se valora la necesidad de contar con una
sociedad civil autónoma y participativa.

Desea encuadrar a la sociedad en una sola ideología,
conducirla con una batuta única. Ven en ella (la sociedad
civil autónoma) a un enemigo... "Esa orquesta discordante
no cabe ni quiere hacerlo, bajo el imperio de una sola voz
que presume representar al pueblo".

El ingeniero Cárdenas evitó hablar del régimen. Se li
mitó a narrar su relación con Muñoz Ledo, desde que lo
conoció, en 1940, en el jardín de niños Brígida Alfaro, hastá
la ruptura con el PR1 de la Corriente Democrática, madre
del Frente Democrático Nacional, abuela del PRD y bis
abuela de Morena.
* Nora Arias, presidenta del PRD en la Ciudad de Méxi
co, desconoció los autodestapes del líder de la bancada

amarilla en el Congreso local, Víctor Hugo Lobo y de Alfa
González, alcaldesa de Tlalpan, para la Jefatura de Gobier
no déla CDMX.

La dirigente dejó claro que su partido no ha selecciona
do precandidatos a la Jefatura de Gobierno, y que quienes
aspiren al cargo en 2024 deberán renunciar a sus respon
sabilidades actuales. "Cualquier expresión tendiente a las
elecciones del 2024 es a título personal", puntualizó.

Y, sin embargo, Miguel Manceray Luis Cházaro, coor
dinadores de las bancadas de Morena en el Senado y en San
Lázaro, respectivamente, respaldan a los autodestapados.
* Ya es costumbre. Viene una elección y en automático bal
conean a aspirantes que se han visto envueltos en situa
ciones truculentas. Es el caso de Luis Fernando Salazar,
aspirante de Morena a la gubernatura de Coahuila.

El portal de noticias Sin Embargo sacó a la luz una ope
ración, supuestamente irregular, entre el aspirante a can
didato a gobernador y el subsecretario de gobierno de
^oahuila, Xavier Herrera. El monto de la operación as
ciende a 11 millones de pesos.
f. Moraleja: El que tenga cadáveres en el clóset, mejor que
jfro asome la cabeza.
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Cinco meses de guerra
Cinco meses de guerra en estos momentos son una barba
rie de tiempo, dinero, esfuerzo, recursos, vidas humanas
y sacrificios que son documentados día con día dentro de
Ucrania y fuera de sus fronteras.

Cinco meses de guerra nos demuestran que, aunque
Ucrania ha sido valiente al defenderse, no tiene las mis
mas capacidades tecnológicas y militares de su vecino in
vasor, el cual ha utilizado su ventaja para cometer crímenes
de guerra, destruir ciudades en todo el país, matar a gente
inocente y mentir de manera descarada ante los ojos inter
nacionales puestos en la invasión rusa.

Cinco meses de guerra no solamente afectan a lo que
sucede dentro de Ucrania o Rusia, sino también le están
pegando a los precios de los combustibles o del trigo en el
mundo. Al igual, la guerra está provocando crisis alimenta
rias en el continente africano e inflaciones récord en distin
tos países que son producto de los precios del combustible
y el bloqueo de los granos en los puertos ucranianos.

Cinco meses de guerra están provocando que, ante las
sanciones económicas y el boicot comercial impuestos a
Rusia, el país invasor utilice el gas como un arma de doble
filo para generar una crisis en toda Europa y en distintos
países dependientes del recurso natural importado des
de tierras rusas. Seamos sinceros, Europa siempre ha sido
dependiente del gas ruso y nun
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ca se preparó para un escenario
como el que estamos viendo en
los últimos días. Ante la amena
za de Gazprom y su comunicado
a Europa sobre no ser capaz de
suministrar gas debido a "cau
sas de fuerza mayor", ya se pien
sa en racionar el gas que sigue
llegando y comenzar a usar las
reservas con las que cuentan los
países afectados. Lo de menos es
el verano, sino el próximo invier
no será el factor clave para saber
qué tanto puede aguantar Europa ante la falta de suministro
de gas ruso.

Cinco meses de guerra han mostrado la verdadera cara
de Putin, de Rusia, de su sociedad al apoyar una guerra
manipulada por el Kremlin, de su ideología como país y lo
verdaderamente persuasible que puede llegar a ser la pro
paganda rusa dentro de su país y en el mundo. En lo per
sonal, no me sorprende que la propaganda funcione, pues
su servidor vivió y estudió en la máxima casa de estudios
de Rusia. Conozco a los rusos, entiendo y hablo su idioma
con facilidad. Vamos, conviví con ellos durante cinco años.

En estos cinco meses de guerra, he tratado de compren
der también cómo se ve el conflicto desde el lado invasor,
pero después de tomarme el tiempo por semanas y visuali
zar los programas de debate en los canales estatales rusos,
su forma de hablar tan sádica y entender la manera en que
mienten, me da tristeza saber lo fácil que es manipular a la
sociedad rusa y a las personas que se creen cada palabra
que se utiliza para mentir sobre Ucrania. A cinco meses de
guerra, me parece infame y vergonzoso saber que millones
de personas se siguen tragando el tema de los nazis, de
desnazificar Ucrania y que el país vecino es una amenaza
para Rusia.

A cinco meses de guerra, Rusia continúa su invasión en
el Donbás, pero con grandes dificultades ante la llegada de
los sistemas de misiles estadunidenses HIMARS que fueron
otorgados a Ucrania. La guerra se estancará y Rusia seguirá
utilizando sus misiles balísticos para destruir más al país
vecino. Las sanciones económicas, por su parte, no son un
factor que impida continuar con la invasión.

A cinco meses de guerra, Rusia se ha convertido en ese
país que jamás creí odiar y calificar como Estado terrorista.
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Oídos sordos en Jalisco
Tuvieron que pasar más de 24 horas para que el gobernador
de Jalisco, Enrique Alfaro, se pronunciara en redes sobre el
feminicidio de Luz Raquel Padilla. Antes de expresar algo
al respecto, publicó sobre estrategias frente a la pandemia
y dio parte a sus seguidores de los eventos del día. Esto
mientras se configuraban protestas y se alistaban los servi
cios funerales de Luz. quien dejó huérfano a un menor de
11 años con autismo. Alfaro se limitó a escribir en Twitter,
insisto, 24 horas después del fallecimiento, que lamentaba
lo ocurrido, que es una tragedia "que indigna a todos y que
también nos ha mostrado la peor de las consecuencias de
una descomposición social que ha cruzado cualquier límite,
de una brutalidad que, más allá de la seguridad, habla de
la violencia desde el núcleo de la sociedad...". Agregó que
Luz Raquel tenía medidas de protección y una carpeta ju
dicializada, que en coordinación con la Policía de Zapopan,
se hacían rondines de vigilancia, que se le brindó atención.
Aunque es evidente que nada de eso funcionó, los brazos
institucionales que dispusieron, dicen, para dar seguridad,
fueron rebasados, por lo que en un primer momento las
autoridades consideraron un "pleito vecinal".

Al mediodía de ayer, la Fiscalía informó que el sujeto de
tenido por este caso, identificado como Sergio Ismael "N",
permanecerá en prisión preventiva justificada. Sin embar
go, pese a la muerte de Luz, sólo está acusado de lesiones
calificadas, amenazas y delitos contra la dignidad de las
personas, no por feminicidio. ¿Será el de Luz uno de los
nueve de 10 casos de feminici

dio que queden en la impunidad?
Jalisco es el tercer estado en que
más asesinatos de mujeres por
razones de género quedan sin
castigo. Nueve de cada diez, se
gún el reporte Impunidad en ho
micidio doloso y feminicidio en
México, realizado por Impunidad

Cero en 2020. Esa es la realidad

de las mujeres tapatías y las de
todo el país, porque no es que
sea distinto en otras partes de
México. Hace un par de días, los
datos de la Secretaría de Segu
ridad Ciudadana confirmaron la
tendencia al alza en estos críme
nes. Si en enero se contabilizaron

79 feminicidios, en junio la cifra
llegó a 89. El total del primer se
mestre fue de 493 feminicidios.

Luz Raquel será parte de la estadística de julio.
¿Por qué sucede este tipo de crímenes? No es responsa

bilidad de la "descomposición social", también ocurre por
que las autoridades actúan lento, si es que lo hacen, porque
no son capaces de leer las alertas y esperan muchas veces
a que las agresiones se tornen peligrosas o mortales, para
entonces ahora sí tomar en serio los casos.

Vanessa Gaitán tendría 30 años, pero murió a las puer
tas de Casa Jalisco, ahí donde despacha Enrique Alfaro, go
bernador del estado. En octubre de 2020, llegó a ese lugar
para pedir ayuda, era perseguida por su expareja, de quien
se divorciaba y sostenía una batalla legal por la custodia de
su hijo de dos años. Su abogado le aconsejó acudir a ese
lugar, como una vía para ponerse a salvo. Sin embargo, ni
la seguridad pudo evitar que fuera apuñalada ahí, frente a
las oficinas del gobierno estatal. Irónicamente, Alfaro se
encontraba al interior sosteniendo una reunión con el fiscal
estatal. Vanessa murió antes de que le respondieran por
qué la orden de protección que se había emitido a su favor
no se atendió bajo los protocolos adecuados.
Casi tres años después, a Luz Raquel le brindaron

atención, afirma el gobernador. Tal como lo hicieron con
Vanessa, pero hoy ambas están muertas. ¿La descomposi
ción social es la única responsable?
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¿Será el
de Luz uno
de los nueve
de diez casos
de feminicidio

que queden en
la impunidad?

SIN JUSTICIA

• Jalisco es el tercer
estado en que más
asesinatos de mujeres
por razones de género
quedan sin castigo.
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La obesidad mórbida
se cura con hipnosis

0
MITO

La hipnosis cura la obesidad mórbida.
En diversas partes del mundo han aparecido anuncios que

ofrecen una técnica de cirugía para la obesidad severa, llamada
"manga gástrica".

Pero, según esto, se realiza solamente por hipnosis, Manga
Gástrica Mental, por lo que el individuo "cree" que tiene ya dicha
operación y baja de peso.

O
CONSECUENCIA

El problema de la obesidad severa, también llamada obesidad
mórbida, es muy grande y está aumentando. Y, ciertamente, en los
hábitos de comer y hacer ejercicio el aspecto mental y el emocio
nal son importantes, pero de eso a creer que por sugestión podré
bajar 25, 30 o 50 kilos, es una fantasía que no tiene sustento y
que hará que muchos individuos se sientan frustrados después de
haber tenido el tratamiento por sugestión. Cabe señalar que en la
literatura mundial no hay publicaciones con estudios estadísticos
confiables sobre este tema..

O
REALIDAD

Uno de los problemas de salud más importantes del mundo es la
obesidad, en particular la obesidad severa, también llamada obe
sidad "mórbida" porque se acompaña de muchas enfermedades,
ya que afecta el cerebro, el corazón, los pulmones, los riñones, el
hígado, y acorta la vida en, por lo menos, 15 años.

Desde hace más de 50 años los cirujanos abordaron por pri

mera vez el problema y diseñaron técnicas para hacer que el in
dividuo ingiera menos o absorba menos calorías; las primeras
técnicas buscaban que el individuo no absorbiera los alimentos,
y las nuevas técnicas ofrecen diversas alternativas para lograrlo.

Venturosamente, la aparición de nuevas formas de operar, la

laparoscopía, en la que no se necesita abrir el vientre, y la robó
tica. que minimiza aún más el trauma quirúrgico, han permitido
que millones de individuos sean operados con éxito, pierdan el
exceso de grasa y recuperen su salúd.

Hace unos días se celebró el Congreso Internacional del Cole
gio Mexicano de Cirugía para la Obesidad y Enfermedades Meta
bólicas A.C. CMCOEM, en el que expertos nacionales y extranjeros
mostraron los avances que se tienen en el manejo integral de la
obesidad severa. El trabajo conjunto de cirujano, anestesiólogo,
neumólogo, cardiólogo, psicólogo, terapista físico, etcétera, per
mite que el individuo sea bien estudiado, bien operado en un
hospital certificado y que tenga una buena recuperación; las cifras
presentadas en el Congreso lo confirman y reiteran la calidad y
eficiencia de los cirujanos de obesidad, certificados por el colegio
después de haber presentado los documentos de capacitación
correspondientes.

Ciertamente, la operación de manga gástrica, que supone
la reducción del tamaño del estómago para convertirlo en una
manga o tubo, se realiza con excelentes resultados en manos de
cirujanos certificados. Lamentablemente, junto con estos avances
científicos hay en las redes anuncios de "Pildoras Manga Gástri
ca", "Cirugía Astral para Obesidad", "Manga Gástrica Mental" o
"Curación de la obesidad por hipnosis", que en nada benefician
a quienes padecen esta enfermedad.

Quien sufre obesidad severa puede acudir a los especialistas
del CMCOEM para conocer quiénes son los cirujanos de su ciu
dad que pueden resolver adecuadamente el problema. En www.
cmcoem.org.mx está toda la información. i "
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TMEC: decir y hacer
En las consultas con Estados Unidos y Canadá y, si no hay
acuerdo, ante un panel de controversias, México tratará de
refutar la acusación de sus socios de que su política energética
es violatoria del TMEC. De acuerdo con Washington y Ottawa,
dicha política es inconsistente con lo que México firmó en la
renegociación del Tratado de Libre Comercio de América del
Norte, realizada entre agosto de 2017 y agosto de 2018 y que
dio origen al nuevo acuerdo.

El miércoles, en su conferencia mañanera, el presidente
Andrés Manuel López Obrador sostuvo que después de ga
nar las elecciones de 2018, "estábamos revisando lo del tratado
(que) ya habían negociado los del gobierno anterior (y había)
un capítulo completo en donde se comprometía México con
una política que nosotros consideramos violatoria de nuestra
soberanía en materia energética, y, como estábamos de obser
vadores (...) dije que eso no lo aceptábamos y que no iba a ser
aprobado en el Senado si se sostenía ese capítulo".
Narró que lo buscó el presidente Enrique Peña Nieto,

preocupado por las resistencias al mencionado capítulo, ad
virtiéndole que éstas podrían ser motivo de que se rompieran
las negociaciones y provocar una devaluación y una crisis.

"Le dije: 'Pues no. Presidente, no podemos nosotros hacer
eso'", contó López Obrador sobre su conversación con Pefla
Nieto. "¿Cómo vamos a comprometer nuestra soberanía?'".

De acuerdo con su versión, el entonces presidente estaduni
dense Donald Trump indagó sobre las causas del atorón en las
negociaciones, originado por la reticencia del lopezobradorismo
a la redacción del capítulo petrolero, y accedió a los cambios.

Sin embargo, Jesús Seade, el observador designado por
López Obrador, consideró que los cambios y adiciones ha
bían sido de forma, no de fondo. "Una ingeniería distinta en el
diseño de los textos", le llamó.

"Nunca estuvo en duda el fondo del asunto, era una cuestión
de presentación y de redacción, que hicimos mucho mejor y ya
tenemos algo satisfactorio", declaró el 25 de agosto de 2018.

El capítulo 8 del TMEC es una declaración de tres obvieda

des, en 146 palabras: que los países firmantes pueden "regular
con respecto a asuntos abordados en este capítulo de confor
midad con sus respectivas Constituciones y derecho interno, en
pleno ejercicio de sus procesos democráticos", y que México "se
reserva su derecho de reformar su Constitución y su legislación
interna" y que tiene "el dominio directo y la propiedad inalienable
e imprescriptible de todos los hidrocarburos (...) de conformidad
con la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos".

Sin embargo, en ese mismo capítulo quedó estipulado que
EU y Canadá aceptaban dichas cláusulas "sin perjuicio de sus
derechos y remedios disponibles conforme a este tratado".

En la coherencia de prensa para anunciar los acuerdos en la
negociación, realizada en Washington el 27 de agosto de 2018,
Seade quien López Obrador ahora quiere que atienda la con
troversia presentada por estadunidenses y canadienses afirmó
que el entonces presidente electo no iba a echar atrás la reforma
energética ni a reformar la Constitución.

"El respeta el marco legal como lo tenemos y eso incluye, por
supuesto, los contratos como los tenemos", afirmó ese día Seade,
quien luego fue subsecretario para América del Norte durante los
primeros dos años del gobierno de López Obrador y ahora es
embajador de México en China. Como sabemos, eso no se cum
plió: hubo cambios legales, revisión de contratos y un intento de
reformar la Constitución en materia eléctrica que no prosperó.

En suma, el lopezobradorismo logró que se Introdujera una
serie de obviedades en el texto de tratado, pero no objetó el fon
do de lo negociado, y, luego, ya en el gobierno, puso en práctica
aquello que su visor en Washington aseguró que no sucedería.
La defensa de sus acciones luce muy cuesta arriba. El problema
es que, si falla, nos costará caro a todos.
BUSCAPIÉS
#Un grupo de senadores de Morena se reunió el miércoles con
Claudia Sheinbaum en el hotel Sevilla Palace para manifes
tarle apoyo en sus aspiraciones presidenciales. Lo malo para la
jefa de Gobierno es que no tuvo gran poder de convocatoria:
de los 60 legisladores guindas, sólo decidieron invitar a 35 y, al
final, llegaron únicamente 21.
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Mucho se ha especulado sobre la caída del
helicóptero Halcón Negro, de la Armada de
México, en la que fallecieron 14 elementos de
la Marina y otro más resultó herido, minutos
después de haber participado en la captu
ra de Rafael Caro Quintero. Sin embargo, los
primeros peritajes, realizados por una comi
sión de investigación, arrojan que no hay in
dicios de un posible ataque por parte de algún
grupo armado, en represalia por la detención
del narcotraficante.

El helicóptero no fue derribado, tampoco
explotó ni hubo llamas. No hay huellas en los
fuselajes de alguna penetración de proyec
tiles y sí pudo, ser consecuencia de un error
humano o una falla mecánica. Lo que sí es
muy probable también, es que el piloto se
haya confiado, pues estaba a sólo tres millas
del aeropuerto de Los Mochis y se preparaba
para aterrizar; es factible que se hubiera que
dado sin combustible.

Enfatizar en la hipótesis de un ataque es
absurdo, ¿qué grupo iba a derribar un helicóp
tero Black Hawk, si en la detención de Caro
Quintero no había nadie que lo defendiera?,
lo hallaron solo, sin armas, sin drogas y muy
enfermo. Él ya había declarado en una entre
vista, tras su liberación en 2013, que se había
retirado del narcotráfico y lo único que quería
era vivir en paz y tomar sus medicamentos a
tiempo. El Black Hawk no es un helicópte
ro cualquiera, está diseñado para enfrentar
condiciones extremas, tiene un alto blindaje
y puede perder, incluso alguna de sus partes
y seguir funcionando sin desplomarse, incen
diarse o explotar. Por eso es que se debe ha
cer la investigación a fondo, para determinar
qué fue lo que realmente sucedió.

Pero, lo verdaderamente cierto es que Mé
xico pagó un costo muy alto por la captura
de Caro Quintero, la muerte de 14 elementos
del Grupo de Operaciones Especiales de la
Marina, entrenados en Israel, Estados Unidos,
Colombia y otros países. Ya habían participa
do en otras misiones de alto nivel, como en
la captura de El Chapo Guzmán. Era un gru
po de héroes, cuya confianza, tanto del go
bierno mexicano como del de EU, la DEA y el
FBI, era plena. 14 héroes que murieron justo

cuando Caro Quintero ya no es ni la som
bra de lo que era antes de su primera de
tención, en abril de 1985. Hoy es un hombre
acabado, sin salud, dinero, incluso se dice que
vivía en la pobreza, pero que sigue siendo
reclamado por EU, señalado por el asesina
to de Enrique Camarena, agente de la DEA.
* La captura. El narcotraficante ya había sido
ubicado en Sinaloa; intentó huir al escuchar
los tres helicópteros tácticos y ver el des
censo de las fuerzas especiales. Quiso es
cabullirse, pero sus piernas ya no eran las
mismas de aquel hombre poderoso, la le
yenda y el todoterreno de los 80, fue locali
zado por un perro de caza.

Lo interesante es saber si participó o no
la DEA. El embajador Ken Salazar y López
Obrador dicen que no, la Marina lo niega ca
tegóricamente, pero acepta que hubo co
municación e intercambio de información.
Como lo cité en mi columna anterior, el res
tablecimiento de la cooperación con la DEA
fue de los puntos más importantes en la re
unión BidenLópez Obrador. Como sea,
la captura de Quintero es más una medalla
para EU, que no olvida agravios. Mucho se
ha especulado también que se le extraditará,
pero ya le fue concedido un amparo y pue
den presentarse tres escenarios: que le dicten
auto de formal prisión y termine su condena
en México, que agilicen su extradición o que le
den prisión domiciliaria. No olvidemos que
la DEA lo requiere por sobornos hasta el
2020, y eso alcanzaría a autoridades de esta
administración.
* En el sepelio de lps 14 marinos, a los fa
miliares les hubiera gustado que el Pre
sidente hiciera acto de presencia como
comandante supremo de la FA. Sólo mandó
sus condolencias. Hay también un marino
desconocido, el sobreviviente de este fatal
accidente, quien busca salvar su vida en el
hospital naval. Por estas acciones nuestras
FA son dignas de respeto y reconocimien
to. Son instituciones plagadas de héroes.
DE IMAGINARIA

El Ejército mexicano sigue dando golpes
certeros al narcotráfico. Desmanteló otros
ocho narcolaboratorios en Sinaloa y Durango.
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CONTAMINACIÓN
Deme perspectiva, ¿cuánto contaminan las grandes trans
nacionales (CocaCola, por ejemplo) con sus envases de un
solo uso?
R. Aquí le comparto que, de hecho, el equivalente a un ca
mión lleno de plástico termina en el océano cada minuto y
sólo el 9% de los plásticos producidos en todo el mundo han
sido reciclados. Durante décadas (las CocaColas y demás) han
estado fabricando su producto con combustibles fósiles y ven
diéndolo para un uso Unico, mientras que nuestros océanos se
han estado llenando de plástico... y, mientras, la vida silvestre
marina ha estado muriendo por la contaminación por plástico.
Me pregunto, ¿hasta cuándo entenderemos que esta contami
nación está provocada por estas compañías.

SAPGASO Y LA SALUD
Don Alfredo, ¿ha visto usted la cantidad de sargazo que hay
en Cancán, increíble, no? Y a veces el olor se vuelve imposible
de soportar, a mi en lo personal me da asco meterme al mar
y hasta caminar por la playa, le pregunto, ¿esta plaga causa
problemas a la salud?
R. A medida que se pudre, el sargazo emite una sustancia lla
mada sulfuro de hidrógeno. El sulfuro de hidrógeno tiene un
olor muy desagradable, como los huevos podridos. Aunque las
algas en sí no pueden dañar la salud, las pequeñas criaturas
marinas que viven en el sargazo pueden causar erupciones
cutáneas y ampollas. Ahora, y de preocupación, un estudio

realizado por equipos de la CHU (Hospital Central Universi
dad) de la Martinica muestra que el riesgo de preeclampsia en
mujeres embarazadas expuestas a los gases liberados por la
descomposición de las algas sargazos es considerable.
Los médicos del Hospital Universitario de Martinica confirma
ron, si era necesario, que las algas sargazos representaban un
riesgo para la salud de los residentes costeros expuestos. Un
estudio reciente con 3,000 mujeres embarazadas muestra el
peligro de varamiento del sargazo en esta población en riesgo.
El estudio, realizado de 2016 a 2020, mostró que el riesgo de
preeclampsia se produjo antes en mujeres embarazadas que
viven y trabajan a menos de 2 kilómetros de áreas afectadas
por varamientos de sargazo.
Estos resultados son coherentes con estudios anteriores que
muestran que la exposición al sulfuro de hidrógeno, el gas
emitido por el sargazo podrido, causa riesgos adicionales de
enfermedades cardiovasculares. En su publicación, los médi
cos de la CHU de la Martinica y del MFME insisten en la nece
sidad de profundizar sus estudios, en particular para conocer
los riesgos en los que incurren las mujeres embarazadas que
viven lo más cerca posible de sargazo.

LA MOLIDA
¿Es peligroso comer carne molida y, si lo es, porqué?
R. Si come carne molida en lugar de cortes enteros es más
probable que se pueda enfermar por varias razones:
Comienza en la planta de procesamiento, donde la carne de
varios animales se muele. Incluso si la carne de un solo animal
está contaminada con bacterias dañinas, como E. coli o salmo
nella, potencialmente puede distribuirse en muchos kilos de
carne molida. Además, cuando un bistec o una pechuga de pollo
están contaminados, las bacterias suelen estar en la superficie,
donde se pueden matar fácilmente cuando se cocinan. Pero en
la carne molida las bacterias se mezclan en todas partes. Sirve
una hamburguesa medianarara o una albóndiga de pollo poco
cocida y las probabilidades de enfermarse son altas. Además,
mientras se manipula la carne molida para hacer albóndigas o
hamburguesas hay más oportunidades para que las bacterias se
propaguen de las manos y contaminen otros alimentos
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Telefonazo de Garland a Gertz
Luego de la polémica sobre si participó o no la DEA en la cap
tura de Rafael Caro Quintero, la tarde de ayer el fiscal general
de Estados Unidos, Merrick B. Garland, habló por teléfono
con su homólogo mexicano, Alejandro Gertz. Según el co
municado oficial, lo llamó para expresar su gratitud a él y al
gobierno de México por arrestar al capo, quien es requerido en
Washington por varios cargos criminales, incluida su presunta
participación en el asesinato de Kiki Camarena. Los funciona
rios se asegura reafirmaron su compromiso de seguir "traba
jando al unísono" en la extradición del Narco de Narcos. Sobre
las declaraciones "falsas", según AMLO de la titular de la
DEA, Anne Milgram, nada se dijo.

Hasta priistasjaló Porfirio
Como en sus buenos tiempos de dirigente nacional del PRI,
ayer Porfirio Muñoz Ledo estuvo acompañado hasta por
priistas de su época. Al lanzar el proyecto de la fundación que
lleva su nombre, lo acompañó el hoy diputado federal tricolor
Augusto Gómez Villanueva, quien a sus 93 años la edad
del PRI aún ocupa una curul en San Lázaro. Y hubo de todo.
Acudió el exgóber perredista de Michoacán Silvano Aureoles,
las exdiputadas de Morena y de MC, Lorena Villavicencio y
Martha Tagle, la hoy diputada federal naranja Amalia García...
Y, claro, en la mesa de honor, Cuauhtémoc Cárdenas, Clara Ju
sidman y José Woldenberg.

Sheinbaum reúne a senadores
Con la novedad de que Claudia Sheinbaum sostuvo la noche
del miércoles una reunión con una veintena de senadores de Mo
rena, en la cual, por supuesto, no estuvo el líder de la bancada,
Ricardo Monreal. Entre los asistentes estaba nada menos que
la secretaria general del partido, Citialli Hernández, quien,
junto a César Cravioto, encabeza el ala radical, que apoya la aspi
ración presidencial de la jefa de Gobierno. "¿Por qué no estuvo el
senador Monreal, doctora?", se le cuestionó a la mandataria. "Se

hizo una invitación abierta y llegaron quienes así lo considera
ron, que no teman otras cosas que hacer", respondió. Ok...

Apapacho acapulqueño
Vitoreado salió el canciller Marcelo Ebrard durante la pre
sentación del Proyecto de Inversión Internacional en Colectores
de Aguas Residuales, en Acapulco. Cada vez que se mencionaba
su nombre, los presentes cantaban a coro "¡Marcelo! ¡Marcelo!
¡Marcelo!". El secretario levantaba la mano en agradecimiento y
sonreía. En momentos en que México se enfrenta a una pelea de
dimensión internacional, ¿será que el funcionario habrá ido a
recibir ánimo y respaldo a las playas de Guerrero?

Pese a la "camisa de fuerza"
En Presidencia la visión es que los secretarios de Estado y to
dos los funcionarios de la 4T no tienen días inhábiles, si acaso
tienen unas horas libres como para andar adelantando cam
paña. Aun así, ven innecesaria la "camisa de fuerza" que les
puso el INE para no hacer mítines. Pero tal parece que a Adán
Augusto López, secretario de Gobernación, esa "camisa"
lo tiene sin cuidado, pues esta semana, y en días hábiles, se
dedicó a corcholatear, primero en Aguascalientes y luego en
Sonora. Total, si lo castiga el INE, "ya lo van a desaparecer los
diputados", como se ufanó el lunes.

Pío, la ministra y el Presidente
Antes de partir hacia Nayarit para iniciar una gira de trabajo,
el Presidente dedicó hora y media a dialogar con la ministra
Loretta Ortiz, en Palacio Nacional. Llama la atención, pues
la Corte la tuvo que frenar para que no metiera 'mano' en la
controversia constitucional que buscaba evitar que el INE ac
cediera al expediente judicial de Pío López Obrador, caso
que lleva su esposo, José Agustín Ortiz Pinchetti, titular de la
Fiscalía de Delitos Electorales. Casualmente, la reunión se dio
cuando un juez dio un plazo de 24 horas para que don Agustín
diga si Pío debe recibir una pena.
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Mano dura

A su llegada como nuevo direc
tor del AICM, Carlos Veláz
quez Tiscareño dijo que está

"dispuesto a trabajar como civil,
pero seguiré teniendo esencia
militar". Y más pronto que tarde or
denó cambios y salidas en su equipo
cercano. Y es que, desde hace meses,
existía una anarquía lo mismo en el
área de operaciones que en las áreas
comerciales, de recursos humanos y
administración.
Velázquez comenzó con el despido

de Jordi Messeguer Gally, respon
sable de administración desde fe
brero de 2020, quien, por cierto, se fue
sin liquidación, ¡así como lo están le
yendo!, pues se encontraron indicios de
malversación de recursos o, como dijo
alguien, "no saben si se llevó todo lo
robado o dejó algo para las utilida
des del AICM". ¡Quihúboles!

O SEA, NO SÓLO ERA SANGRÓN Y PREPOTENTE....

Como dice su perfil en Linkedln, si de algo sabe es de marketing guberna
mental y relaciones públicas... ah, y de ingeniería. ¿Será por eso que
conocía a Javier Jiménez Espriú? Claro, ¡sin contar su paso como fla

mante diputado local en el Congreso de Morelos de 2012 a 2015!
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Otros dos personajes que ya no están son el subdirector de Recursos Materia
les, Juan Fernando Ramírez Bonilla, y el de Recursos Humanos, Ernesto Garibay
González. Ambos tenían un historial de mal desempeño y también existían
serias dudas sobre el sesgo de su trabajo para anteponer el interés personal sobre
el del AICM.

Más allá de culparlos a ellos, lo que todos se preguntan es: cómo es que los di
rectores anteriores del AICM  Jesús Rosano y Carlos Morán no sabían de sus an
danzas, ¿o será que se hicieron de la vista gorda o eran deliberadamente
cómplices de sus acciones? ¡Hagan sus apuestas!

LOCALES COMERCIALES: IUNA MINA DE OROI

Sabemos que la pandemia por Co
vid afectó gravemente a todos los
aeropuertos, no sólo de México,

sino del mundo. Pero el rápido regreso
de pasajeros en el mercado nacional
sirvió para que el AICM, que es el ae
ropuerto más importante del país
y de Latinoamérica, continuara con
la limpia de locales y locatarios que co
menzó a partir de este gobierno.
Y es que, qué les cuento, que desde

2019 ninguna licitación ha in
cluido espacios dentro de las salas
de última espera (SUE) en las ter
minales 1 y 2. La gran mayoría de es
tos cotizados espacios ha sido asignada
a dedo y sin concurso de por medio,
como lo han podido comprobar empre
sas comerciales que los han solicitado,
sin tener una respuesta del AICM.
Esta práctica que permitió Jesús

Rosano y continuó Carlos Morán vio
crecer a varios negocios, muchos de los
cuales son espacios nuevos donde no
existía un local, lo que paulatimanente

ha ido disminuyendo los espacios para
el libre tránsito de los millones de via
jeros que utilizan las instalaciones.
Pues, ¿como para qué invertir en
nuevas butacas si podemos mejor
poner locales comerciales y hacer
negocios?
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LOS BENEFICIADOS

En la lista de los beneficiados, por
dedazo, anote redoble de tambo
res y prendan las luces de los re

flectores tipo premier de Hollywood las
cinco sucursales de tacos El Fogoncito,
dos de Maison Kayser, de especiali
dad francesa, así como cuatro de Le
Pain Quotidien, que también podemos
encontrar en la sala 75 de la T2, mejor
conocida como la "sala del infierno" y
donde incluso se dijo que, para facilitar
la movilidad de usuarios, no habría zona
comercial. La ambición es cab... na..., ¿o
no?

Pero no sólo en eso se dieron vuelo,
sino también en la asignación de espa
cios para tiendas y restaurantes sobre
los andadores de las salas de última es
pera. El beneficiario de estos más de
10 nuevos locales es... Gerardo Nas
ser, de Grupo Shogua, que además de los
mencionados negocios también arrienda
un restaurante Ojo de Agua en la T2
justo a un lado de los pasillos eléctricos,
Kerico, el Loma Linda y las tiendas de

ropa y accesorios de moda Ay Güey.
Quién sabe si a las marcas les va bien,

pero de lo que sí estoy segura, y hasta
las manos meto al fuego, es que a los
arrendadores esta nueva manera de

asignar locales les es muy rentable.
Ah, y cómo dejar de mencionar, una

vez más el sello de la casa, la opacidad,
pues les cuento que, desde 2019ydu
rante la pandemia, dejaron de publicarse
los catálogos de precios de arrendamien
tos, lo que ocasionó más dudas de que
había mano negra en la asignación
de los espacios.

¿VELÁZQUEZ ACABARÁ CON ESTA MAFIA?
SE VALE SOÑAR

Por lo pronto y para que nadie se emocione, Carlos Velázquez ya advirtió
que no esperemos grandes cambios en el AICM, porque los "resultados
en la operación se darán poco a poco". A lo que Jimmy Pons afirmó

que los 40 años de experiencia de Velázquez le permitirán hacer frente a los
problemas del aeropuerto capitalino.
Ah, y para que nadie piense mal, dijo que "aunque toda la operación al in

terior del aeropuerto capitalino está encargada a marinos, en esencia
no se militarizará" O sea, ¿cómo? Si desde febrero los marinos se encargan de
la seguridad de los ingresos y salidas de todos los aeropuertos.

CEO DIALOGUE MEXEU

Por cierto, déjenme darles una
buena, para que el fin de se
mana no lo sienta tan agrio...

Pues no todo fue decepcionante en la
gira del presidente López Obrador a
Estados Unidos. El canciller Mar
celo Ebrard anunció que empresas
estadounidenses en energía inverti
rán en los próximos 30 meses más de

40 mil millones de dólares en México.
¡Ojalá! Además de BlackRock, de La
rry Fink, y Sempra, de Jeffrey Martin,
una presencia que ha comenzado a
ser cada vez más influyente es el mi
llonario Wes Edens, fundador de
New Fortress Energy, quien resca
tará el proyecto Lakach de aguas
profundas de Pemex para extraer gas
y licuarlo en un moderno barcoplata
forma en medio del mar.
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El túnel
La inseguridad y la recuperación económica
constituyen el reto a resolver, si el gobierno
quiere cerrar bien y asegurar la sucesión.
No entenderlo es internarse en un túnel.

La conferencia presidencial de an
tier resume la compleja situación
en la cual se inserta la pretendida

Cuarta Transformación y, con ella, la
intención de darle continuidad transe

xenal al proyecto.
En ese foro tuvieron expresión los

dos asuntos la inseguridad y la eco
nomía que se perfilan, cada vez con
mayor nitidez, como el talón de Aqui
les del gobierno. El acontecer en esos
campos acecha no tanto a la acción gu
bernamental, como a la posibilidad de
cerrar bien el sexenio y, por lo mismo,
de hacer del legado la plataforma de
lanzamiento de quien finalmente aban
dere a Morena en la próxima contienda
por la Presidencia de la República.
Quienes ambicionan la candidatura
deberían preocuparse no sólo por es
tar en el corazón del padrino que los
nomina, sino también por asomarse al
paisaje donde se desempeñarían.

De un lado, los índices de inseguri
dad acrecentados en su resonancia
por los estremecedores delitos de alto
impacto social desvanecen la expec
tativa generada de que, a mediados de
sexenio, se advertiría una mejora sus
tancial en ese rubro y, a la vez, convier

ten el lema de "abrazos, no balazos" en
una frase hueca. De otro lado, el anun
cio de Estados Unidos y Canadá de lle
var a consulta, en el marco del tratado
trilateral, la política energética instru
mentada y emprendida por el gobierno
mexicano, profundiza la incertidumbre
económica, al tiempo de poner en duda
la recuperación de esa actividad.
La autollamada Cuarta Transfor

mación se ha internado en un túnel sin

certeza de dónde y qué tanto lejos está
la salida, así como sin ánimo ni disposi
ción de explorar alternativas, aunque,
eso sí, con la dicha de contar a su favor
con una oposición nula y extraviada,
ajena al acontecer nacional.

• • •

La conferencia del miércoles abrió con
el informe mensual sobre seguridad
pública y, aun con el manejo a modo de
las cifras, la evidencia es clara: la activi
dad y la violencia criminal se ha estabi
lizado en una meseta. Las variaciones
no son relevantes.

Pese a esa realidad y olvidando la
virtud mostrada durante la campaña
de ajustar el discurso a la circunstancia

sin incurrir en contradicción o incon

gruencia, el Ejecutivo se afierra a postu
lados, lemas y acciones fijados desde el
inicio de la gestión sin reconocer que, a
la fecha, no han arrojado así sea par
cialmente el resultado prometido. El
sobado argumento de señalar que, de
limes a viernes a las seis de la mañana,
se reúne el gabinete de seguridad para
valorar la situación en la materia y
tomar decisiones, se ha convertido
en una justificación insostenible. No
por mucho madrugar se amanece sin
criminalidad.

La incapacidad de discernir entre el
crimen organizado de la delincuencia
social ha llevado al gobierno a aplicar
una política indiscriminada, como la
confusión del uso legítimo de la fuerza
del Estado y la aplicación represiva
de ella lo ha conducido a la inacción.
Los corifeos del mandatario plantean
con enorme simpleza el asunto: tras
la estrategia de combate militar al cri
men no queda sino una opción, resol
ver desde la raíz social el problema o,
bien, continuar la guerra sin reconocer
matices ni derivadas. Así, se reparten
abrazos sin saber quién los recibe, si
los recibe.

Fecha: 22/07/2022

Página: 51

Area cm2: 739

1 / 2

Columnas Políticas

René Delgado

Costo: 193,765

Página 44 de 140



Lo paradójico de la situación es que
los reclamos sociales (las jornadas por
la paz en curso), la vesania de suce
sos criminales recientes e, incluso, los
logros oficiales (la captura del otrora
poderoso narcotraficante, Rafael Caro
Quintero) abren una ventana de opor
tunidad al gobierno para sentar las ba
ses de una política de Estado y asumir
que recuperar la paz con justicia, liber

tad y seguridad tomará años.
Insistir en seguir la ruta tomada es

internarse en un túnel que quién sabe
adonde conduce, pero sin duda habrá
espantos y horrores superiores a los
vistos. Insistir en seguir la ruta tomada,
si se prefiere, es fascinarse en la idea
de cortar listones sin dejar de colgar
crespones.

• • •

En paralelo a la inseguridad corre la in
certidumbre económica, acompañada
de la inflación que, a la postre, incre
mentará el malestar social y golpeará
la popularidad presidencial, en la cual

el mandatario finca y ampara el deseo
de gobernar su propia sucesión.

No es descabellado el propósito
presidencial de recuperar espacio en
el mercado de energía a las empresas
del Estado de hecho, más de un país
lo está ensayando, pero en ese afán
pesa y cuenta la condición legal y la
circunstancia política. En ambas se fija
el límite y el horizonte de la posibili
dad. Jugar en ese campo al tiempo de
anotarse como socio en un tratado que
potencia regionalmente al norte de
América, pero limita nacionalmente a
los países asociados, reclama enorme
flexibilidad, inteligencia, apertura y
claridad política.
Vamos, no se puede exponer el afán

de equilibrar la función y la relación
del mercado y el Estado, poniendo
como música de fondo la cumbia "¡Uy,
qué miedo!" de Chico Che ni lanzado
puyas o descalificaciones a intelectua
les y periodistas que supuestamente
salivan con la intención de Estados Uni
dos y Canadá de llevar a consulta, en el
marco del TMEC, la política energética
de México. La circunstancia redama
también seriedad.
Un error en la forma de encarar ese

emplazamiento o la sola prolongación

del litigio terminaría por complicar el
cuadro económico, llevando al país
al túnel de la incertidumbre y con
virtiendo el cierre del sexenio en un
asunto de pronóstico reservado.

La conferencia presidencial dd miér
coles donde hasta una amenaza de

muerte resonó pone en evidencia los
dos principales desafíos a resolver por
d gobierno, si quiere cerrar bien el
sexenio y hacer de su legado la plata
forma de lanzamiento de quien debe
suceder al mandatario.
No reconocerlo así, es adentrarse en

un túnel.
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Adiós a CompraNet
AL INCUMPLIMIENTO EN materia energética po

dría sumarse otra violación más al TMEC por parte
de México: el desmantelamiento del sistema elec
trónico de compras gubernamentales CompraNet
Seguramente en la 4T tampoco saben que esta pla

taforma surgió a la vera del Tratado de Libre Comercio de Norte
américa (TLCAN) para garantizar transparencia y competencia
en la zona de libre comercio.

El sistema de compras públicas del gobierno federal apa
reció en 1996, en el gobierno de Ernesto Zedillo, para brin
dar certeza y la participación de empresas de nuestros socios
comerciales.

CompraNet ha sido reconocido por organismos internaciona
les como una de las mejores prácticas en materia de transparen
cia. En 2012 fue postulado ante la ONU para recibir el premio al
"Sistema Nacional de Contrataciones Públicas".
Fue una inagotable fuente de información para la mayor parte

de los llamados gobiernos neoliberales, responsable incluso de
históricos escándalos, como el famoso "toallagate" del gobierno
de Vicente Fox.
Pero tras la llegada de Andrés Manuel López Obrador, el

sistema empezó a experimentar un desempeño atípico, empe
zando por un reporte constante de contrataciones públicas que
priorizan las "adjudicaciones directas" sobre el procedimiento
de "licitación".

contratos se reportaban actualmente sin concurso.
contrataciones", para justificar procedimientos igualmente de con

multimillonarios de contrataciones entre dependencias para susti
tuir los servicios contratados a privados por ofertas provenientes del sector público.
La exposición de estas prácticas poco transparentes lastimaba el discurso anticorrupción de la 4T, por lo que

resulta sospechoso que CompraNet haya colapsado justo cuando se prevén compras onerosas para el proyecto
del Tren Maya, destinado a triplicar su inversión inicial si se quiere inaugurar en diciembre de 2023.

El aislamiento del principal portal de compras del gobierno también se da en medio de la discusión de los so
brecostos de la refinería Olmeca y cuando va despegar más en forma la contratación de obras para el Corredor
Interoceánico del Istmo de Tehuantepec.

En la Secretaría de Hacienda, que maneja Rogelio Ramírez de la O, se justifica que la plataforma salió del
aire porque se agotó la capacidad de almacenamiento de los servidores.
Los procedimientos de contratación se reanudaron el martes, recurriendo al viejo método de asignaciones y

licitaciones presenciales con participación de testigos sociales avalados por la Secretaría de la Función Pública.
En ese contexto, trascendió que se quiere eliminar CompraNet y concentrar en la dependencia que encabeza

Roberto Salcedo los procesos de compras y de su supervisión.
Pero todo avalado por la "calidad moral" que López Obrador le atribuye a su gobierno y a la todavía Oficial

Mayor de Hacienda, Thalía Lagunas.

Roberto Salcedo

Fecha: 22/07/2022

Página: 6

Area cm2: 587

1 / 3

Columnas Políticas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 130,783

Página 46 de 140



DONDE LA GRILLA está a todo lo que
da es en el IMSS. El motivo es el in
minente cambio de sede a More
lia. Los consejeros empresariales
no están de acuerdo y en el último
Consejo Técnico de ese organismo
de plano se opusieron. Parece que
habrá pronto otra reunión en la ca
pital michoacana. El Seguro Social,
que dirige Zoé Robledo, tiene otro
problema adicional para cumplir
con esa orden del inquilino de Palacio Nacional: solo
podría llevarse al personal administrativo. Los em
pleados sindicalizados no porque su Contrato Colecti
vo de Trabajo se los impide. El IMSS tiene una plantilla
de aproximadamente 12 mil personas en labores de ad
ministración. A la resistencia de los consejeros del sec
tor privado añada la inseguridad que vive el estado que
gobierna Alfredo Ramírez Bedolla y que preocupa
a esa base que se quiere mover, misma que en muchos
casos son matrimonios cuyas parejas trabajan en otros
lados en la misma CdMx. Un galimatías pues.

Zoé
Robledo

LUEGO DEL DESCALABRO que le significó a Invex el ha
ber sido condenado a pagarle a Banobras casi cien mi
llones de dólares, expediente del que aquí le hemos
venido platicando, las huestes de Juan Guichard es
tán analizando seriamente salirse ya del negocio de los
fideicomisos. No hace mucho le dijimos que el sector
financiero empieza a ver con recelo esa figura ante la
pérdida de la confianza en el Estado de derecho que se
vive ya en México. A Invex lo condenó el Tercer Tribu
nal Colegiado en Materia Civil del Primer Circuito a re
sarcir al banco que dirige Jorge Mendoza, solo por el
hecho de haber fungido como fideicomiso de un crédi
to que se le dio a un contratista de Pemex, Rodisa, cu
yos accionistas se fugaron con los recursos.
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PUES NADA, QUE acaba de haber
consejo en Santander de México,
que preside Laura Diez Barroso, y
designó a Felipe García Ascencio
como el nuevo director del grupo fi
nanciero. Hace una semana le men
cionamos precisamente que era uno
de los candidatos que sonaba fuerte
para tomar el timón que dejará Héc
tor Grisi, tras ser nominado conse
jero delegado y miembro del consejo
de esa institución que comanda Ana Botín. García es el
número dos en la filial local de Santander, el brazo de
recho de Grisi que emigrará a España en las próximas
semanas y compañero de él desde el Credit Suisse, de
donde vienen ambos. Así que ese arroz ya se coció.

Laura
Diez Barroso

Y YA QUE hablamos de movimientos

bancarios, los que acaban de fichar
a Tamara Caballero son los del
Grupo Financiero Multiva, de Ole
gario Vázquez Aldir. Se trata de
una banquera que proviene de las
filas de Banorte, que preside Carlos
Hank González y preside Mar
cos Ramírez, pero que se hizo al
lado de Carlos Hank Rhon en In
teracciones. Su fuerte es la banca de

gobierno, rubro en el que el grupo que dirige Javier Va
ladez ha venido ganando terreno en los recientes años.

Tamara
Caballero
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En el TMEC, inteligencia y
pragmatismo, mejor que la pasión

Históricamente, Estados Unidos
siempre se ha regido por el interés
económico; es su espíritu y es com
prensible, pero México también lo

tiene en el TMEC y defenderlo es, po
líticay moralmente, una obligación.

Bajo la premisa común que
priva en Estados Unidos de
que las relaciones, sobre

todo las comerciales, deben regirse
por el principio de la conveniencia
mutua, ese país y Canadá deberán
llegar a un acuerdo en la controver
sia que mantienen con México en
materia de energía.
Por racionalidad, este debe darse

en la etapa de conversaciones que
han solicitado norteamericanos y
canadienses juntos, con el fin de
que nuestro país, en su percep
ción, se ajuste a lo que establece el
TMEC.

En esa instancia, que evitaría

llegar a un panel al cabo de varios
meses, las partes pueden presentar
los argumentos en los que apoyan
sus respectivas posturas y seguir
obteniendo los enormes benefi

cios que les deja el multimillonario
intercambio.
De acuerdo con autoridades

mexicanas, el tratado trilateral
no comprende las pretensiones de
Estados Unidos y Canadá sobre la
producción y venta de energía. El
Capítulo 8 del TMEC, se refiere
exclusivamente al dominio directo
y exclusivo del Estado Mexicano
sobre los hidrocarburos.
Aunque decenas de especialistas

e interesados han puesto sus argu
mentos sobre la mesa y, en ningún
caso ha considerado alguno que
a esos países no le asiste la razón,
debe decidirlo quien está facultado
para ello.
Está en duda si el gobierno de

México aceptaría que la disputa se
decidiera con base en otro acuerdo,
eventualmente el Tratado de Aso

ciación Transpacífico, del que tam
bién formamos parte, con el que se
buscaría imponerle condiciones.
Un punto importante en este

caso, es el tiempo. No hay manera
de que la resolución se vaya a apla
zar indefinidamente.
La idea es y debe ser ganarganar.

Y las partes en conflicto pueden
hacerlo. México, por ejemplo, man
teniendo su defensa de la sobera

nía energética, pero enviando un
mensaje indubitable de confianza,

certeza, credibilidad y respeto a las
leyes.
Sobre esa base, sus socios po

drían mantener y canalizar más y
mejores inversiones no sólo al sec
tor energético, sino a otras ramas,
aprovechando la nueva tendencia
mundial en la que empresas mue
ven sus fábricas a países más cerca
nos a sus mercados (nearshoring).
México, no sólo por su posición

geográfica, ofrece ventajas com
parativas y competitivas frente al
resto de las naciones latinoameri
canas, sino otras condiciones que
debería aprovechar en todo su
potencial.
Si ambas partes se asumen dialo

gantes, tolerantes yjustas, la inver
sión de 40 mil millones de dólares
para los próximos dos años que
se puso en perspectiva durante el
encuentro de los presidentes López

Obrado y Biden hace unos días, po
dría coagular más rápido.
Si no concretan un acuerdo y

Estados Unidos y Canadá empren
den una guerra comercial con
tra su socio, la economía podría
descomponerse todavía más aquí,
llevándola incluso a una indeseable
recesión, pero irremediablemente
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impactaría también allá. Es mejor
el equilibrio que las diferencias o la
confrontación.
Históricamente, Estados Unidos

siempre se ha regido por el interés
económico; es su espíritu y es com
prensible, pero México también
lo tiene en el Tratado y defenderlo
es, política y moralmente, una
obligación.

Esta, es una ocasión en la que
está a prueba una diferencia nota
ble entre Estados UnidosCanadá y
México, centrada en el dinero, pero
nuestro país debiera enfrentarla
con la fuerza de la inteligencia y la
razón.

Sotto Voce. Después de la primera
encuesta, volvemos al mismo lu

gar Delfina, Horacio o Higinio,
son los únicos y con las mismas
posibilidades de alcanzar la candi
datura de Morena al gobierno del
Estado de México... Ya ni la burla
perdonan quienes proponen a Sil
vano Aureoles como candidato a la
Presidencia. Faltarían Cuauhtémoc
Blanco, Ignacio Peralta, Claudia
Pavlovich...
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La oportunidad
de Monreal
La renovación de ¡a
Mesa Directiva del

Senado podría enviar
una señal clara sobre

su estrategia
Ricardo Monreal ha

iniciado una ruta que
suena a mucho más que

a encarecerle al presidente
López Obrador el costo de no
romper con Morena.
El zacatecano ha declarado

ya que las encuestas para defi
nir la candidatura morenista a
la Presidencia de la República
son un método no confia

ble, y que no se prestará a esa
engañifa.
Tan directa descalificación a

la manera en que Andrés Ma
nuel barnizará de legitimidad
su dedazo ocurrió a la par del

primer mitin proselitista digno
de ese nombre del exgoberna
dor de Zacatecas. Ayer tuvo
otro en su tierra.
La ruta de Monreal aún no

apunta claramente a la rup
tura, pero los pasos que el
zacatecano dé podrían revelar
la profundidad del disenso del
líder del Senado con respecto
a AMLO, a quien ha acompa
ñado, en las buenas y en las
malas, en el último cuarto de
siglo.
Agosto marca la siguiente

parada de la ruta monrea
lista. La renovación de la Mesa
Directiva del Senado podría
enviar una señal clara sobre la
estrategia del todavía hombre
fuerte de la Cámara alta.
Dos candidatos se disputan

la Mesa Directiva senatorial.
El petista José Narro, identi
ficado con la ortodoxia (es un

decir) lopezobradorista, y el
morenista Alejandro Armenta,
identificado con Monreal pero
que aspira al puesto, además,
para ganar visibilidad rumbo
a la nominación de 2024 en
Puebla, pugna en la que, sin
embargo, ya es protagonista
de escándalos y reyertas intes
tinas del morenismo.

Los momios indican que Na
rro ha hecho los amarres nece
sarios para quedarse con clara
mayoría de la bancada oficial.
Así que Armenta tendría que
elegir entre dar una sorpresa
mayúscula o encajar una dura
derrota que minaría sus aspi
raciones poblanas.
Salvo que en los últimos días

se ha venido consolidando
otra posibilidad, una que sig
nificaría una disputa de poder
de otro nivel, y un punto de
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no retorno entre Monreal y
AMLO.

Según diversas fuentes,
Monreal mismo se podría lan
zar a la conquista de la Mesa
Directiva. Para presidir el Se
nado tendría que conseguir to
dos los votos de la oposición y
hacer buena la especie de que
de tiempo atrás lo respalda
incondicionalmente una

docena de senadores que hoy
militan en Morena.
Sería un movimiento vis

toso, pero no exento de ries
gos. Es un desplante, pues en
las mayorías morenistas en el
Legislativo consideran que la
presidencia de la Cámara es
del Presidente, y de nadie más.

Si en algún momento del
sexenio se requirió de una voz
con capacidad de interlocu
ción con diversos sectores, que
no pueda ser descalificada por
AMLO por su origen, ese mo
mento es ahora.

Y Monreal, que no ha visto a
solas al Presidente en práctica
mente año y medio, sabe que
al atestiguar los arrebatos de la
mañanera, la opinión pública
se pregunta quién es el perso
naje en capacidad de devolver
el nivel de adultos a la conver
sación política.
Algo de eso deben andar

pensando en el PRD y en el
PRI, donde los liderazgos ex
presaron días atrás que no ve

rían con malos ojos a Monreal
como un candidato para la si
lla presidencial.
La Mesa Directiva implica la

representación a nivel de los
tres poderes de la Unión. Si
Monreal se lanza en esa ruta,
donde, de triunfar, le tocará
representar durante un año a
nivel de Estado al Legislativo,
y por tanto encontrarse en ce
remonias con el jefe del Ejecu
tivo, habrá enviado el mensaje
de que esta República no es de
una sola persona.
Qué Layda ni qué Layda,

para las jugadas que se apro
ximan en este ajedrez, que
puede acabar con persecución
o coronación, sí hay que ir por
palomitas.
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Corcholatómetro: Sheinbaum,
dos pasitos adelante
En el todavía largo camino

para que se defina quién es
la corcholata oficial, hay que

ver si el electorado está al pen
diente de lo que hacen, dicen o
dejan de hacer las figuras que aspi
ran a la candidatura presidencial
del partido gobernante.
Para ese propósito, permítame

presentarle el segundo corcholató
metro, derivado de la encuesta na
cional que publicó El Financiero
el lunes 18 de julio. Si usted vio la
primera edición hace unas sema
nas, ya sabe de qué se trata; si no,
permítame una breve explicación.
Se consideran ocho indicadores

de opinión y conocimiento de las
figuras presidenciales de Morena
entre el electorado nacional, de
los cuales se obtiene un puntaje
promedio.
Los ocho indicadores incluyen la

opinión positiva de cada perso

naje, su nivel de conocimiento, su
balance de opinión positiva menos
negativa, su apoyo en un careo
interno entre población general,
su apoyo en un careo interno entre
simpatizantes de Morena, y tres
indicadores de percepción de atri
butos, que en la encuesta de julio
son: a quién ven con más prepara
ción, quién creen que representa

mejor a la 4T y quién creen que
está haciendo un mejor trabajo en
su cargo actual.
Estas tres últimas preguntas

(que en la encuesta de junio eran
distintas, pero con el mismo for
mato: más capaz para liderar al
país, más cercanía al pueblo y más
cercanía a AMLO) dejan ver con
toda claridad que la ciudadanía sí
ve diferencias entre las corchola
tas, sobre todo entre las dos opcio
nes punteras.

Por ejemplo, Claudia
Sheinbaum aventaja en las per
cepciones como la más cercana al
pueblo y quien mejor representa a

la 4T; por su parte, Marcelo Ebrard
destaca como la opción que se per
cibe como más capaz y con mayor
preparación.
Con base en los resultados de la

encuesta de julio, Sheinbaum ob
tiene un puntaje promedio de 35.9
puntos (un score total de 287 pun
tos dividido entre 8). Esto significa
un ligero avance de 2.1 puntos
respecto a la encuesta de junio, en
la que obtuvo 33.8 puntos.
Por su parte, Ebrard registra un

promedio de 35 puntos en julio
(280 puntos en total, divididos
entre 8), mismo que obtuvo el mes
anterior. Ni sube ni baja.
Tanto Ricardo Monreal como

Adán Augusto López retrocedie
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ron en sus puntajes: Monreal baja
1.1 puntos, de 17.6a 16.5, mien
tras que López retrocede 3.1 pun
tos, de 18.5 a 15.4.
El que más retrocede en este

mes es el titular de Segob y la
única que avanza es la jefa de Go
bierno de CDMX. Se trata de movi
mientos menores en puntaje, pero
que cambian el orden de posicio
nes: Sheinbaum desplaza a Ebrard
en el primer lugar, y Monreal des
plaza a López en el tercer sitio, y
no tanto por ganar terreno al ritmo
de rap, sino porque Adán Augusto
retrocedió más que él. En cual
quier caso, ambos van muy distan
tes de las dos figuras punteras.
Veremos si el corcholatómetro va

registrando avances o retrocesos
modestos, como si se jugara con

un dado, o si resulta un tablero de
serpientes y escaleras en el que de
repente veamos avances o retroce
sos mucho más marcados. ¿Usted
qué esperaría?
En aras de ir balanceando, se re

quiere un equivalente del corcho
latómetro parala oposición, pero
es complicado porque ésta no ha
delineado bien a quiénes, a cuán
tos y si van juntos o por separado.
Hasta ahora, las posibles PANcho
latas, PRIcholatas o corcholatas de
otros partidos nomás no quedan
muy claras, aunque podemos ha
cer el intento. ¿Usted cómo ve?
Advertencia: según la encuesta

publicada el lunes, el mote de cor
cholatas no le gusta a 47 por ciento
del electorado. No obstante, ya se
ha normalizado su uso. Es parte

del folclore de estos tiempos po
líticos. No recuerdo que se haya
preguntado si el mote de tapados
gustaba en su momento, pero era
el que predominaba en la cultura
política mexicana.
Epílogo: Morena dio a conocer

su primera encuesta para desig
nar candidatura en Edomex, en la
cual se privilegió el nivel de cono
cimiento, y en ello arrasa Delfina
Gómez. Implicaciones para la
presidencial: a Ebrard lo conoce
82 por ciento y a Sheinbaum 77
por ciento, nadie les gana en eso,
pero hay que estar muy al pen
diente de cuántas veces menciona
AMLO a las otras corcholatas en

los meses que vienen, lo cual muy
probablemente impacte en su
conocimiento.

Claudia avanza 2;
Adán retrocede 3

Fuente: EL FINANCIERO, encuesta nacional a 600
adultos vía telefónica, 810 julio 2022. El cálculo del
puntaje considera ocho indicadores de la encuesta
y se explica en el texto.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Respuesta a López Obrador
Raymundo
Riva Palacio

Una vez más, el presidente
Andrés Manuel López
Obrador se refirió a Carlos

Loret y a quien esto escribe porque
no le gustó que se planteara que
aceptó financiar mil 500 millones
de dólares para proteger la segu
ridad de los estadounidenses. El
Presidente nos emplazó a presentar
pruebas de nuestras "calumnias".
Como es sabido, López Obrador,
que siempre se queja de que es
calumniado, es el rey de la difama
ción. En este caso, la primera queja
debe hacérsela a la Casa Blanca,
pues uno de sus principales fun
cionarios se burló del Presidente
la misma tarde del encuentro, por
haber cedido ante el presidente
Joe Biden y pagar por una parte del
muro fronterizo.
Lo que en México fue una ar

gumentación a partir de la in
formación y antecedentes, en
Washington fue celebrado por
quien conoce los intríngulis de lo

sucedido. Abdullah Hassan, vocero
adjunto de la Casa Blanca, escri
bió en su cuenta de Twitter: "En
sus cuatro años, Trump no pudo
terminar el muro fronterizo, menos
aun que México pagara por él. El
presidente Biden acaba de hacer
que México acepte pagar (el énfasis
es mío) 1.5 billones (mil 500 millo
nes) para mejorar el procesamiento
y la seguridad a través de la admi
nistración de soluciones fronterizas
probadas".
Además del repasón al Presi

dente mexicano, Hassan dejó claro
que Biden logró que López Obrador
hiciera lo que él quería, sumándolo
a su programa de infraestructura
con aportación de recursos, para

ayudarle a mejorar la seguridad
de los estadounidenses, no de los
mexicanos, en temas del narcotrá
fico, al tiempo de desinhibir y frenar
la migración, que tanto daño elec
toral le está haciendo al jefe de la
Casa Blanca. Al día siguiente de la
visita a la Oficina Oval, Loret escri
bió una columna que tituló Chiqui
visita, mientras que en este espacio,
un día después, se publicó Solícito y
dócil en la Casa Blanca, que son las
referidas por López Obrador este
miércoles.

En este espacio se apuntó: "De
la misma manera que con Donald
Trump, el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador se comportó
con Joe Biden. Belicoso de lejos y
solícito en el caraacara. Durante
su breve visita a la Casa Blanca el
martes pasado, López Obrador
aceptó lo que su antecesor, Enrique
Peña Nieto, rechazó: pagar por una
barrera que impida que indocu
mentados y drogas crucen fácil
mente por la frontera de México y

Estados Unidos. Trump se lo exigió
a Peña Nieto, y el entonces presi
dente lo confrontó. Trump no se lo
pidió así a López Obrador, pero lo
obligó a militarizar la frontera con
Guatemala y a cambiar su política
de asilo. Biden fue más allá. Logró
lo mismo que Trump y más".
López Obrador se refirió esta

semana a los proyectos de moder
nización de los puentes fronterizos
del lado mexicano. Éstos existen,
y se mencionaron en la columna,
subrayando las prioridades del
gobierno mexicano, en la Mesa de
Otay, la ampliación del puente y
puerto fronterizo entre Reynosa y
Pharr, y la ampliación del puerto
fronterizo San JerónimoSanta Te
resa. La iniciativa de modernización

fronteriza, sin embargo, arrancó en
el contexto de la presentación del
Acta de Infraestructura y Empleo
firmada por Biden en noviembre,
un plan a cinco años de moderniza
ción de la infraestructura fronteriza
con un costo de 3 mil 600 millones
de dólares para hacer más segura la
región y más eficiente el tránsito de
personas y comercio.
El plan elaborado por Aduanas

y Protección Fronteriza, se agregó
en la columna, apunta a proteger
a los estadounidenses y facilitar el
comercio y el turismo, mediante un
incremento de verificaciones bio
métricas de personas y vehículos
para impedir el paso de drogas y
neutralizar "otras amenazas a la se
guridad". La Casa Blanca lo estaba
negociando desde hacía dos años
con los gobiernos estatales fron
terizos, con el gobierno mexicano
y con sectores empresariales, y el
final de las conversaciones se anun
ció en mayo, durante un fórum
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en Tijuana donde participaron el
secretario de Relaciones Exterio
res, Marcelo Ebrard; el embaja
dor de Estados Unidos en México,
Ken Salazar, y el subsecretario de
Estado para Narcóticos Internacio
nales y Asuntos Judiciales, Todd
Robinson.

La instrucción de Biden y López
Obrador, dijo en ese momento
Ebrard, era acelerar el trabajo para
que, a finales del próximo año, los
proyectos estuvieran funcionando
en su totalidad. Sin embargo, se
agregó en la columna, había un
problema. La barrera con la que se
había topado la Casa Blanca era el
gobierno de López Obrador, que
estaba en desacuerdo con una exi
gencia de seguridad del gobierno
de Biden en la frontera mexicana.

México estaba dispuesto a reci
bir equipo y tecnología de Estados
Unidos para esos fines, pero no la
condición para ello: aceptar que
las pruebas para verificar la puesta
en marcha del equipo las realizara
Sandia National Laboratories, un

laboratorio del Departamento de
Energía operado por Honeywell
International, que es contratista del
gobierno estadounidense. Esa em
presa se especializa en seguridad
nacional, contraterrorismo, vigilan
cia policial, sensores militares para
percibir humanos y satélites.
La propuesta de la Casa Blanca,

a través del Consejo Nacional de Se
guridad, era que los equipos instala
dos en México fueran supervisados
por esa empresa, que también haría
las pruebas para tener las garantías
de que no serían alterados sus pro
gramas. En síntesis, que no hubiera
corrupción mexicana.
Esta discusión, sin ser secreta,

tampoco se ha socializado. No tiene
nada que ver con los 17 mil millo
nes de pesos que inyectará México
para la modernización de sus adua
nas, sino con los mil 500 millones
de dólares de los equipos que, como
dijo Hassan, son "para mejorar el
procesamiento y la seguridad a tra
vés de la administración de solucio
nes fronterizas probadas".

Ahora toca emplazar al presi
dente López Obrador a que ex
plique a los mexicanos por qué,
primero, duplicó la inversión ori
ginalmente acordada con Biden,
y segundo, por qué sí aceptó los
equipos que antes rechazaba, pa
gando de nuestros impuestos, efec
tivamente, para la seguridad de los
estadounidenses.

Nota: esta columna dejará de publicarse la
próxima semana. Reiniciamos el lunes 1 de
agosto.

Que el Presidente
explique por qué
duplicó la inversión
originalmente
acordada con Biden

Además, por qué sí
aceptó los equipos,
que antes rechazaba,
para la seguridad de
los estadounidenses
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Contraste
Esta columna ha planteado

lo que considera que es el
fondo del momento ac

tual, un conflicto entre visiones
distintas acerca del futuro, que
entrará en una nueva etapa al
rededor de la elección de 2024.
Ese proceso puede ser democrá
tico, pero no necesariamente.
Por otra parte, hay un claro des
balance en los discursos. Uno, el
cardenista, firmemente fijado en
el imaginario después de déca
das de adoctrinamiento. El otro,
el global, que enfrenta el reflujo
desatado por la Gran Recesión y
alimentado por los propagandis
tas de los autócratas del mundo
entero (y los tontos útiles que los
acompañan). Finalmente, la op
ción que actualmente detenta el
poder no tiene limitante alguna
para mentir. ¿Es posible derro
tarlos en 2024?
Estoy convencido de que sí,

con una combinación adecuada
de ofertas y de confrontación

con la realidad. Puesto que
quienes están en el poder se han
dedicado a ofrecer utopías, y
mienten con todo descaro, sería
imposible competir con ellos a
ver quién puede mentir más, y
ofrecer cosas incumplibles. Al fi
nal, la mayor cercanía de su uto
pía con el imaginario nacional
les daría ventaja.
Creo que hay que obligar a la

confrontación con la realidad.
No en términos generales o abs
tractos, sino sobre temas espe
cíficos que las personas puedan
evaluar correctamente. Si bien
es cierto que la actual adminis
tración ha destruido institucio
nes y ha mermado seriamente la
capacidad de gestión pública, lo
que debe ponerse en la discusión
son los resultados concretos: la
atención a la salud, la seguri
dad personal, la capacidad de
comprar lo de la semana. ¿Tiene
usted hoy un mejor servicio en el
IMSS? ¿Tiene siquiera acceso a
la salud? ¿Hay vacunas para sus
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hijos? ¿Puede caminar tranquila
por la noche? ¿Le alcanza para
el gasto semanal?
La confrontación con la rea

lidad puede ampliarse a partir
de ahí: si en esto que usted ve
diario, le ha mentido Morena y
el Presidente, ¿habrá que creerle
acerca del AIFA? ¿Dos Bocas o
el Tren Maya? La selección de
imágenes, narraciones y datos
que apoyen la demostración de
las falsedades tendrá éxito si,
primero, se ha logrado minar la
credibilidad con las vivencias de
los interlocutores, es decir, el pá
rrafo anterior.
Es entonces cuando deben

empezar las ofertas, que no
pueden ser otras que detener
la destrucción y recuperar lo
perdido. A ello podrá sumarse,
en su debido momento, ofreci
mientos concretos que puedan

ser creíbles: más oportunidades
basadas en más inversión, hoy
detenida por ese gobierno que
miente y no cumple; acceso a
electricidad más barata y lim
pia, eliminando a los inútiles
que hoy lo impiden; un trabajo
serio en términos de seguridad,
partiendo de la ciudadanía y lo
local.
En la discusión nacional, mu

cho más abstracta y poco atrac
tiva para el votante promedio,

quienes están en el poder y sus
apoyadores intentarán desca
lificar a la oposición repitiendo
el discurso de las mañaneras:
conservadores, neoliberales, y
le sumarán pronto el reflujo de
la globalización. Afirmarán que
las propuestas de la oposición ya
han fracasado, y no sólo en Mé
xico. Que el mundo se mueve en
otra dirección, como ellos ejem
plifican, pero también Chile,
Colombia, Brasil. La respuesta
es simple, creo. Consiste en am
pliar el abanico de sus ejemplos,
a Trump, Xi, Putin, al tiempo
que se evidencia la necesidad
del bloque norteamericano, no
de una globalización en el vado.
El enfrentamiento con Estados
Unidos, que López imagina a
su favor, pero que amenaza a
millones de mexicanos. Nueva
mente, ha cometido un grave
error.

En esencia, me parece que la
oposición debe trabajar desde
lo local, atendiendo las preo
cupaciones de la población, y
haciendo evidente el incumpli
miento de las ofertas utópicas
de quienes hoy gobiernan. Sería
una estrategia más de contraste
que de promesas, porque ésas,
López Obrador las ha usado
todas. Bastará entonces con evi
denciar al mentiroso. Lo demás
será mucho más sencillo.
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Primer apretón de tuercas
MIAMI, FL. El gobierno

de México ha jugado
tanto con la bonhomía

de Biden que el presidente de
Estados Unidos le puso un hasta
aquí por las reiteradas violaciones
al acuerdo de libre comercio. Es el
primero.
Vendrán más apretones, por

que la paciencia tiene límites.
Tarde o temprano nos van a

cobrar la amistad del gobierno
mexicano con grupos crimina
les, que lo mismo trafican con
drogas, con personas indocumen
tadas, que arreglan elecciones al
gusto del partido del Presidente,
cuando se necesita.
La feria de atropellos al Estado

de derecho y a la democracia
no puede continuar sin conse
cuencias. No, si queremos seguir
siendo socios de Estados Unidos.
El golpe sobre la mesa que dio

el miércoles la Oficina del Repre
sentante Comercial de Estados
Unidos (USTR) es fuerte y pega
bajo la línea de flotación de la eco
nomía mexicana.
La resolución puede tardar me

ses, pero no se ve manera de que
el gobierno de México la gane.
Perderla, ha dicho el exsecre

tario de Economía Ildefoso Gua
jardo, va implicar que nuestro
país tendrá que pagar unos 30 mil
millones de dólares en aranceles.
Desde el principio de la actual

administración estadounidense,
López Obrador confundió la cor
dialidad de Biden con debilidad.
Y perdió de vista que enfrente

tenía sentado al político que do
blegó a Donald Trump.
En lugar de corregir las faltas

alTMEC que le señalaron en su
reciente visita a Washington, el
Presidente de México optó por lo

de siempre, porque le ha funcio
nado: mentir.

A los mexicanos los engañó con
el cuento de que su explicación
a empresarios y funcionarios en
Estados Unidos los había conven
cido de lo correcto de su política
energética.
Engañó en México, pero ya no

le pudo tomar el pelo a los vecinos
del norte.

Luego de reunirse con directivos
la Cámara de Comercio de Esta
dos Unidos, el presidente López
Obrador dijo a los medios mexi
canos que los empresarios de ese
país "están muy satisfechos, muy
contentos (sic), no hay problema
(sic)... La cuestión eléctrica, pues
ya entendieron de qué se trata, de
que a todos nos iba a perjudicar. Es
lo mismo que el petróleo".
Pues no los convenció y sí había

problemas.
La US Chamber of Commerce,
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como recordó en estas páginas
Víctor Piz el miércoles, indicó que
'los directores ejecutivos expresa
ron su seria preocupación por el
deterioro del clima de inversión
en México, y pidieron al gobierno
mexicano que cumpla con sus
compromisos relacionados con el
TMEC".

Nada de que estaban muy con
tentos con la política energética
de AMLO, que niega el acceso al
mercado mexicano a compañías
privadas para dar prioridad a los
monopolios estatales.
López Obrador alineó a los tres

brazos más poderosos del vecino
del norte en contra de México:
la Casa Blanca, el Congreso y los
empresarios.
El estatismo del gobierno de

AMLO en el tema de energía es
contrario al espíritu y a la letra del
TMEC. Daña la competencia y la
inversión.

Ahí está la razón por la cual Es
tados Unidos nos demandó ante

el mecanismo para solución de
controversias del acuerdo comer
cial firmado con ese país y con
Canadá.

Para el gobierno de Justin Tru
deau, la política energética de
México también es considerada
dañina, y respaldó la demanda de
Estados Unidos. Canadá inter
pondrá sus propias controversias.
La respuesta del Presidente de

México fue tan patética como in
fantil: "Uy, qué miedo".
Dentro del país, López Obrador

ordenó públicamente la perse
cución de los jueces que dieron
amparos a una empresa española
que pide, por las vías legales, que
el gobierno mexicano respete las
reglas del juego, establecidas en
la Constitución.
Se sobrevalúa el Presidente.
No puede atrepellar cotidia

namente las leyes ni perseguir
a los jueces sin consecuencias,
cuando somos socios de Estados
Unidos, cuya única garantía para

comerciar libremente con México
es la existencia de un Estado de
derecho.
Tiene alteradas las funciones

de un Estado moderno.
Privatizador de sus tres ta

reas básicas: la seguridad (que
en parte del país está en manos
de mafias criminales), la salud
(mandó a la medicina privada
a 15 millones de personas que
tenían atención en el sector pú
blico) y la educación (que devol
vió a mafias sindicales).
Y la actividad económica,

que básicamente es función de
la iniciativa privada, la reserva
para el Estado, pierde dinero,
se enemista con los socios que
nos mantienen a flote y viola la
Constitución.
Los problemas para México,

con Estados Unidos, apenas em
piezan, por el flanco comercial.
Y en este caso no los va a pagar

López Obrador, sino la industria
exportadora y los mexicanos que
de ella viven.
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Con Delfina, farsa y escisión
Desde hace tres meses ade

lantamos que Delfina
Gómez se convertiría en la

candidata de Morena para dispu
tar la gubernatura del Estado de
México y no por lo que digan las en
cuestas, sino simplemente porque
así lo dispone Andrés Manuel López
Obrador.

El montaje de la ruta de los aspi
rantes por el crisol de las encues
tas para anunciar el próximo 10 de
agosto a la ganadora, quien será
investida con el nombramiento de
coordinadora de comités de defensa
de la 4T, es una farsa para desacti
var eventuales protestas e incon
formidades de los perdedores, al
sentirse defraudados por el "tongo"
armado.

Tanto Higinio Martínez (segundo
lugar) como Luis Fernando Vilchis
(tercer lugar) confiaron en que el
proceso se iba a conducir con im
parcialidad y que, efectivamente,
se iba a basar en los resultados que
arrojaran los estudios demoscópi
cos, sin embargo, ya no están tan se

guros, en virtud de que todo suena
a un engaño montado desde Palacio
Nacional.
Así las cosas, Delfina Gómez re

nunciará a la titularidad de la SEP

en la primera quincena de agosto
para arrancar una campaña velada

que le permita, ahora sí, ganar la
elección, cosa que no pudo hacer
hace 5 años ante Alfredo del Mazo.
El paso de Delfina por la SEP es

de una mediocridad desbordada,
delineada por no cometer grandes
yerros que le quitaran la posibilidad

de ver realizado su sueño y vaya que
lo cumplió, porque a pesar de que
no evitó la deserción escolar que
está en niveles inéditos y se le hizo
bolas el engrudo al intentar impo
ner un modelo educativo en donde

no haya reprobados, ni evaluacio
nes, se mantuvo en el ánimo del
presidente.
LA SEP seguirá con su rol ano

dino sin importar quién llegue en
lugar de la maestra Gómez, en de
trimento de la educación y el retro
ceso de las generaciones actuales.
La pandemia, las políticas de la

4T y Delfina Gómez provocaron
en buena medida el aumento de la
deserción escolar y ahora, también
causarán la huida de militantes de

Morena, quienes se sienten traicio
nados por su nombramiento, pro
ducto del dedazo democrático del

presidente.
Pero eso qué importa, si ya tene

mos candidata, y como están las
cosas en el Estado de México, sobre
todo por las malas decisiones que
está tomando la oposición, será la

primera gobernadora del Estado de
México.
Ante este escenario, usted cree,

estimado lector, que Higinio Martí
nez y Luis Vilchis se quedarán con
los brazos cruzados ante el agan
dalle de Mario Delgado y el mismo
presidente, pues claro que no, ya
que ante las mentiras, es mejor ac
tuar con dignidad y congruencia.
Así es, ante el engaño solo

resta perseguir los ideales y las
aspiraciones con decisiones de
trascendencia.
En tiempos que los partidos polí

ticos en tierras mexiquenses andan
a la caza de un candidato competi
tivo, están por liberarse dos buenos
perfiles que abandonarán las filas
de Morena.
Veamos el caso del partido que

comanda Dante Delgado, que luego
de que Juan Zepeda ya no gana una
elección, ni siquiera en su tierra na
tal, como sucedió en la elección del
2021 para elegir presidente munici
pal en Neza, está en la ponderación
de nuevos liderazgos, no solo de la
arena política, sino de la sociedad
civil para abanderar su causa en la
entidad con el mayor padrón electo
ral del país.
Y qué decir de los suspirantes de

la oposición que se quedarán en el
camino por el capricho de Alfredo
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del Mazo de nominar a Alejandra
del Moral.

No es la primera vez que la mili
tancia de Morena se siente traicio

nada, ya que en otras entidades
sucedió lo mismo con el timo de las

encuestas, sin embargo, ahora el
tema toma mayor relevancia en vir
tud del peso específico del padrón

electoral mexiquense.
Desde hace meses se sabía que

Delfina Gómez iba a estar en la bo
leta electoral del próximo año en el
Edomex; y también es un secreto
a voces que, por los egoísmos y la
falta de visión de las dirigencias del
PAN y del PRI, cada partido pre
sentará un candidato propio y con
ello abrirle la puerta de par en par a

Morena.

En el partido oficial ya están defi
nidas las cosas con Delfina Gómez

como su candidata, veremos si la
alianza PANPRIPRD se mantiene
vigente ante tantas amenazas que
enfrenta en el seno de los propios
partidos y por parte del gobierno o,
si de plano, ya los "convencieron" de
entregar la plaza.
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MOnOCiCLO.

Comenzaron los pr¡
meros movimientos

deCésarYáñezal
interior de la Secre
taría de Goberna
ción. En la busque
da de respuesta a
la complejidad de
bs problemas que
se enfrentan hoyen
México en mate

ria de seguridad y
demandados por
la Conferencia del

Episcopado Mexi
cano, dice que la
única forma es me
diante la suma de

esfuerzos genuinos
y por eso pide a los
i nteresados mante
ner la articulación
con el Estado. Ta
do esto en su afán
de fortalecer la re
lación de la 4T con
las asociaciones

religiosas.
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Primera guerra
geopolítica,
¡uy, qué miedo!
La miniaturización de la política exterior

proyecta una sociedad con una visión
paleolítica.
Lo observado en Palacio Nacional

se asemeja a la cueva de Platón en
donde se generan sombras cuya interpre
tación impide ver a un país ensimismado y
desorientado.

Un día se dice desde el Castillo de Chapul
tepec que lo mejores replicar la arquitectura
de la Unión Europea en América Latina para
desaparecer a la Organización de Estados
Americanos; otro día se amaga con decapi
tar a la Estatua de la Libertad. Un día se po
ne "pausa diplomática" a España; otro día se
intenta enviar a un acosador a Panamá. En

esencia, se pierden oportunidades.
El pleito con España y el envío de una car

ta escrita con los pies al Parlamento Europeo,
se traduce simultáneamente en la fallida re
novación del Acuerdo Global con la Unión

Europea. El Parlamento español, ni con la re
presentación actual, y mucho menos con su
posible renovación el próximo año, lo vota
ría a favor.

La dinámica de la geopolítica no admite
pausas. La guerra en Ucrania es la primera
guerra geopolítica. La trampa del mapamun
di nos hace creer que la distancia multiplica
da por el número de fronteras nos hace ver a
Ucrania y a Rusia como dos planetas ubica
dos a años luz de México. Falso.

Joe Biden acaba de realizar una gira de
equilibrista: pierde capital humanista al visi
tar al príncipe asesino, Mohamed bin Sal
món, pero intenta complementar los Acuer

dos de Abraham, instrumentalizados por el
yerno del presidente Donald Trump, Jared
Kushner.

De un lado se consolida el eje chuta, del
otro lado se construye una alianza en torno a
Israel. De acuerdo a la visión de Antoine Bas

bous, especialista del mundo árabe, la gue
rra secreta entre Irán e Israel puede desembo
car en un grave conflicto a corto plazo.

Irán moviliza el archipiélago chuta a tra
vés de tres banderas: la lucha contra el impe
rio estadounidense, el antisionismo y el apo
yo a la causa palestina.

Donald Trump firmó los acuerdos Abra
ham en 2020 con dos países árabes: Emira
tos Árabes Unidos y Bahréin. Posteriormente
se sumaron Sudán y Marruecos. Los efectos
llegaron a España, produciendo roces diplo
máticos con Argelia, y curando heridas con
Marruecos.

Ahora, Arabia Saudita da pasos en di
rección de Israel bajo la moderación de Joe
Biden.

La onda expansiva que provoca la guerra
en Ucrania es resentida por los parlamentos
europeos. Italia, uno de ellos.

El grado de integración comercial conca
tena variables políticas con armamento pesa
do y escudos antimisiles; el efecto mariposa
en tiempo real.
Y así, tal pareciera que para Palacio

Nacional no hay guerra. Son tiempos de
provocación.
En Palacio Nacional sólo se proyectan

sombras. ¡Uy, qué miedo!
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Las penurias
de Homex
Hace 10 años, Homex promovía Vi

lla Maya, su segundo desarrollo
de vivienda media en Playa del
Carmen. La vorágine que pondría
al consorcio encabezado por Eus

taquio de Nicolás al borde de la quiebra ya es
taba en curso. El fraude contable que derivó
en sanciones de la SEC quedaría al descubier
to poco después.
Vendría otra ronda de empréstitos —ya en

el sexenio peñista— para impulsar las activi
dades de las filiales de Homex en México, Bra
sil, Arabia Saudita y la India. Entre ellos, una
línea de crédito por 456.7 millones de pesos
con Bancomext, y otra de Nacional Financie
ra, por 320 millones de pesos.

Ambas instituciones estuvieron a cargo de
Enrique de la Madrid. Pero las instrucciones
para salvar a la empresa de De Nicolás ve
nían de Palacio Nacional. Además del Ejecu
tivo federal, el empresario sinaloense contaba
con Luis Miranda y Emilio Lozoya.

El auge de Homex, empero, no ocurrió en
el peñismo. Todo lo contrario. Fue en la admi
nistración foxista cuando funcionarios de la

extinta Secretaría de la Reforma Agraria, pai
sanos de De Nicolás, contribuyeron a encum
brarlo. Sobre todo, con los incentivos que ofre
cieron a los trabajadores al servicio del Estado
— léase el SNTE, que entonces encabezaba
Elba EstherGordillo— tuvieron para conseguir

créditos para la vivienda.
Ese es el origen de una historia en la que

Miguel Ángel Yunes, Tomás Ruiz y Javier Duar
te tendrían mucho qué decir. Desde hace tres
meses, el empresario sinaloense espera que
Nafin retire los reclamos que lo tienen en el
reclusorio. La lista de funcionarios que lo be
neficiaron es larga e incluye a Víctor Manuel
Borras, Javier Gavito Mohar, Rosario Robles y
Miguel Ángel Osorio Chong.
Sus problemas iniciaron con José Antonio

González Anaya.
Nacional Financiera reclamó los pagos a

través de un juicio, radicado en el juzgado
67° de lo civil de la Ciudad de México, contra
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Proyectos Inmobiliarios deCuliacán, Homex
AtizapányCasas Beta del Noroeste. Para tra
mitar el crédito quedaron en garantía cuatro
predios ubicados en Villa Maya.
Los deudores ya no han atendido los exhor

tas judiciales, por lo que el juez Eustorgio Ma
rín Bartolomé ordenó el remate de los inmue

bles, que ocurrirá el próximo 19 de agosto,
con una rebaja del 20% en la tasación. La ba
se para los postores —que serán convocados
por un juez de lo civil de Cancín, Quintana
Roo— son 60 millones de pesos.

Efectos secundarios

TRABADOS. Han pasado dos meses de que
el presidente Andrés Manuel López Obra
dor públicamente increpara a Vulcan Mate
rials por la ruptura de los términos de la nego

ciación sobre las operaciones de la empresa
en Playa del Carmen. En este lapso, ningún
funcionario federal o del gobierno de Quin
tana Roo ha vuelto a contactar a los directi
vos de la Sactum o al CEO de la firma esta
dounidense, Tom Hill que está emplazada
a desistirse del arbitraje internacional y ce
der la operación del puerto de Punta Vena
do, que es clave para el ingreso de los ma
teriales del tramo 5 sur del Tren Maya que
comenzará a construir la Sedeña en los próxi
mos días. Sin este puerto los costos y el tiem
po de la obra impedirán entregarla a tiempo.
POLITIZADOS. La recolección de basura es

terreno de la disputa política en la zona me
tropolitana de Guadalajara. Los alcaldes de
la capital tapatía y de los municipios conur
bados —Tonalá, El SaltoyTlajomulco— pro
vienen de partidos distintos pero coinciden

en su rechazo a Caabsa Eagle, la concesio
naria de ese servicio. ¿Y la opinión ciudada
na? Hasta ahora ningún funcionario ha entre
gado documentación o evidencia que acredite
el incumplimiento de los términos del contrato.
LAMENTOS. De Crédito Real se despide Fe
lipe Guelfi como director general interno, con
más pena que gloria. Una historia más, donde
el reguladores testigo, no juez. Jorge Pellicer
añade a su haber la caída de banco Accen

do, mientras fue titular de supervisión banca
ría, aunque sigue en la CNBV, vicepresidente
de banca de desarrollo y finanzas populares.
La salida de Guelfi fue una disposición expre
sa de liquidador judicial designado. En una
decisión desesperada, en la última semana
la CNBV ha pedido a la institución financiera
que aclare su situación al público inversionista.
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Del 2018 al 2022: menos
homicidios dolosos, más
delitos, menos sentimiento
de inseguridad
El miércoles pasado, la secretaria de Seguri

dad y Protección Ciudadana, Rosa Iceia Rodrí
guez, presumió que ha bajado el número de
homicidios.
Veamos si esto es cierto, de acuerdo con los

datos que desde hace años difunde cada mes el Secreta
riado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Públi
ca que pertenece a la secretaría que conduce Rodríguez.

Comparemos el número de homicidios registrados pa
ra el mes de junio de este año, que fue de 2,223, con el
mismo mes de los cuatro años anteriores. Este número es

1.2% menor que el de 2,266 de 2021, 3.4% menor que
el de 2,373 de 2020, 10.4% menor que el de 2,560 de
2019 y 3.2% menor que el de 2,369 de 2018.
Comparemos ahora los primeros semestres de los úl

timos cinco años.

En el primer semestre de este año el total de homici
dios dolosos reportados fue 12,952. Si comparamos es
te número con los que se reportaron para el mismo pe
riodo de los cuatro años anteriores resulta que es 9.9%
menos que los 14,382 de 2021, 11.2% menos que los
14,586 de 2020, 11.4% menos que los 14,620 de
2019, 6.8% menos que los 13,891 de 2018.
Con base en los números arriba anotados y compa

rando solo 201 8 contra 2022, puede afirmarse que
después de cuatro años, el gobierno del presidente An
drés Manuel López Obrador ha logrado disminuir el nú
mero de homicidios dolosos para un primer semestre en
6.8% y para un mes de junio en 3.2 por ciento.

En lo que al total de delitos perpetrados en un primer
semestre y en un mes de junio desde 201 8 a este año,
tenemos estos números.

Durante el primer semestre de 2022 se reportaron
un millón 69,669 delitos. Este número es 5.9% mayor

que un millón 10,207 de 2021, 20.4% mayor que los
888,244 de 2020, 6.5% mayor que el millón 4,395 de
2019 y 12.0% mayor que los 955,159 de 201 8.
Y en junio de este año, el total de delitos registrados

fue de 1 87,606, que es 6.4% más que los 176,221
reportados en 2021, 32.3% más que los 141,771 de
2020, 9.8% más que los 170,794 de 2019 y 17.5%
más que los que se contabilizaron en 201 8.

Es decir, que hasta ahora el gobierno de AMLO no ha
podido contener el incremento en el número total de delitos
perpetrados en un primer semestre o en un mes de junio.
En lo que a un primer semestre se refiere, el número

de casos aumentó 12.0% de 201 8 a 2022, y si compa
ramos junio de 201 8 con el mismo mes de este año el
número subió 17.5 por ciento.
En junio de 2022, 67.4 % de la población de 1 8

años y más consideró inseguro vivir en su ciudad. Este
porcentaje representa un aumento estadísticamente sig
nificativo con relación al porcentaje registrado en marzo
de 2022, que fue de 66.2 por ciento.
Es paradójico constatar que, pese a que cada día se

cometen más delitos, son menos las personas que hoy se
sienten inseguras en las ciudades en donde viven.
De acuerdo con encuestas de! Inegi, 73.7% de las

personas de 1 8 o más años se sentían inseguras en di
ciembre de 201 8. En el mes de junio pasado este por
centaje había disminuido a 67.4 por ciento.
Los seres humanos somos sumamente adaptables a

nuestra realidad y es probable que cada vez más mexi
canos se hayan acostumbrado a la inseguridad y, por
ello, le resten importancia al asunto. Reconozco que yo
soy uno de ellos. ¿Y tú?

Facebook: Eduardo J Ruiz Healy
TikTok: @ru¡zhealyt¡mes
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Tren Maya y el Ejército, Obediencia Debida o Responsabilidad Penal
Las Fuerzas Armadas fueron duran

te décadas una de las instituciones

nacionales con el mayor respaldo
y reconocimiento en la opinión pú
blica. Lo ganaron a pulso, princi

palmente, por su lealtad, sobriedad, res
peto a la legalidad, su contribución al
combate al crimen, y el apoyo brinda
do a la población en caso de desastres
naturales. Se mantuvieron al margen
de la política, así como de negocios y
contratos corruptores, y de violaciones
al estado de derecho. Como mexicano,
me duele escribir estas líneas de alerta,
dada la admiración y deferencia que
me han merecido nuestras Fuerzas Ar

madas. En el gobierno del presidente
López, la actuación de las Fuerzas Ar
madas en la vida nacional ha sido tras
tocada de manera radical. La militariza

ción es ubicua y corrosiva, tanto en la
seguridad pública, como en infraestruc
tura, servicios, bancos, aduanas, aero
puertos, puertos, trenes, salud pública,
y combustibles, entre muchas más ac
tividades. Las fuerzas armadas han si

do utilizadas como brazo ejecutor pa
ra encubrir ineptitudes, y para justificar
opacidad y discrecionalidad en el ejer
cicio del gasto con el espurio argumen
to de "seguridad nacional". Habiendo
destruido o envilecido las instituciones

del Estado, el presidente López recu

rre a las fuerzas armadas para empu
jar a rajatabla sus caprichos y ocurren
cias. No importan la ley, ni la rendición
de cuentas, ni la racionalidad económi
ca, técnica y financiera, mucho menos
el medio ambiente; sólo su voluntad ilu
minada. Son públicos ya los escándalos
por otorgamiento de contratos sin licita
ción, por asignación directa y a empre
sas fantasma, para acatar las órdenes
del "Comandante Supremo". Que na

die pregunte, que nadie indague. Una
supuesta eficacia castrense al servicio
de la autocracia y el despilfarro. La co
rrupción, obviamente, acecha y se per
cola. En las dictaduras, tradicionalmen
te, las fuerzas armadas son cómplices
de la corrupción del poder público, a
través del control de empresas estratégi
cas, de negocios jugosos e instituciones
clave; es un seguro de vida para los tira
nos, que así compran lealtad e impuni
dad. Ahí están Cuba, Venezuela, Nica
ragua, Irán, Corea del Norte, entre otros
congéneres. México sigue ahora en esa
oprobiosa lista.
A los baldones que penden de la

mano del presidente López sobre nues
tras Fuerzas Armadas se suma ignomi
niosamente la delincuencia ambiental,
dado que el Ejército es contratista del
Tren Maya. Pisoteando la Ley y órde
nes judiciales, arrancaron y han reanu

dado  por instrucciones expresas del
presidente López  la devastación de
las selvas de Quintana Roo, de siste
mas hidrológicos, cenotes y ríos subte
rráneos. Todo, en flagrante violación
del estado de derecho. ¿Obediencia
debida, o responsabilidad penal? (Re
cordemos, toda proporción guardada,
la defensa de los perpetradores de la
represión argentina con Videla, Viola y
Galtieri; ¿les dice algo el nombre de
Alfredo Astiz?).
Se han presentado ó amparos con

tra el Tramo 5 del Tren maya. Dos de
ellos gozan de medidas cautelares pro
visionales. En uno de ellos, el juez ya
estableció la suspensión definitiva. Vie
ne una audiencia el 28 de julio donde
se demostrará que la Manifestación de
Impacto Ambiental presentada por el
gobierno es ilegal, deficiente e insufi
ciente. Por ello, las obras deben seguir

suspendidas. Lo más grave, es que hay
delitos cometidos por los ejecutores del
Tren Maya, en este caso, el Ejército. Por
una parte, los referentes al Artículo 41 8
y 41 8 Quater del Código Penal que
determinan severas penas de prisión y
multas por deforestación ¡legal, y por
no cumplir medidas para evitar el da
ño ambiental dictadas por la autoridad
judicial. Hay responsabilidades penales
a los mandos militares por Incidente de

Inejecución de la Ley de Amparo (por
trasgresión a la suspensión establecida
por el juez). La propia Ley de Amparo
define en sus Artículos 262 y 267 penas
hasta de 10 años de prisión a quien in
cumpla una sentencia de amparo o no
obedezca un auto de suspensión judi
cial. Esto toca directamente al Ejército,
a quien López ha hecho pasar a la ¡le
galidad. Ningún acuerdo administrati
vo  como los emitidos recientemente 

puede estar por encima de la ley (Ley
de Amparo, Ley General del Equilibrio
Ecológico y la Protección al Ambiente,
Código Penal Federal). Su violación y
desacato constituyen delitos flagrantes
penados con cárcel. La Ley de Seguri
dad Nacional no prevé lo que López
ha decretado con respecto al Tren Ma
ya (de "seguridad nacional"). El Conse
jo de Seguridad Nacional no puede ha
cerlo, si no está expresamente tipificado
y justificado en la Ley, y los trenes no es
tán previstos en esta legislación.
El Ejército Mexicano pisa terrenos

movedizos e históricamente peligro
sos. Pone en juego su prestigio e integri
dad. Es inaceptable. Los altos mandos
de las Fuerzas Armadas deben reac

cionar, y plantarle cara el presidente
López, ya que los obliga a violar la ley
y a pisotear el estado de derecho. No
hay lealtad en ello, sino complicidad.
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Rayuela
Curiosa huelga en Telmex
en la que los trabajadores

no laboran, pero el
servicio continúa.
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ASTILLERO
Señuelo TMEC encandila a opositores É 4T,
nacionalismo defensivo // Consecuencias
electorales // Escorcia pide asilo en Suecia
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

Ala ACOMETIDA DE Estados
Unidos, Canadá y grupos em
presariales y políticos de México
contra la política energética del
presidente López Obrador, éste

ha respondido con un ánimo que ha ido de la
banalización cumbiera (el Chico Che como
primera respuesta) al atrincheramiento polí
tico e ideológico (la conspiración de intereses
afectados por el nacionalismo en materia de
petróleo, electricidad y litio).

NO HAY EN el Presidente mexicano una pos
tura recién hilvanada. Como dirigente parti
dista, candidato presidencial y ahora titular del
Poder Ejecutivo, ha sostenido una línea discur
siva que, ya en Palacio Nacional, se ha traduci
do en proyectos como Dos Bocas y la moder
nización de refinerías, en una batalla técnica
y legal para devolver al Estado importantes
porciones del negocio eléctrico privatizado por
sus antecesores y en un todavía incompleto
esfuerzo por mantener para el interés nacional
el estratégico rubro del litio (incompleto en
cuanto firmas extranjeras se valen de conce
siones vigentes para seguir beneficiándose del
litio tan codiciado).

ANSIOSOS POR ENCONTRAR apoyos
extranjeros, dado que en lo interno no han po
dido avanzar en su batalla contra el obradoris
mo, grupos mexicanos de élite creen llegado el
momento de abatir política y económicamente
al gobierno de la llamada 4T, sin darse cuenta
de que el planteamiento andresino de reivin
dicación energética tiene un respaldo social
amplio no sólo por los méritos que tuviera el
mencionado planteamiento de AMLO, sino
por el historial de corrupción, saqueo y compli
cidades que acompaña al pripanismo empresa
rialmente X, ahora reticente.

INVOCAR UN TRATADO de Libre Interven
cionismo contra López Obrador y solazarse de
presuntas pérdidas multimillonarias de Méxi
co en un litigio internacional va incluso contra
los intereses electorales de esos grupos: Pala
cio Nacional bien podría aprovechar, al estilo
judo, el empuje de estos adversarios para in
centivar el nacionalismo defensivo ante nuevos
embates del extranjero y sus aliados nativos.

YA, DESDE AHORA y a menos que en un in
sólito acto de inteligencia política esos adversa
rios se llegaran a retraer y dejaran que el litigio
TMEC fluyera solo sobre esos cauces exter
nos, el proceso sucesorio morenista tiene una
nueva bandera o un tema más en esa bandera,
como es la defensa del interés nacional ante
los ataques de quienes desde aquel domingo
de abril de este año, en que rechazaron una
reforma eléctrica, han sido denunciados como
traidores a la patria.

ALBERTO ESCORCIA, ESPECIALISTA en
redes sociales, específicamente en posiciona
miento en Internet, solicitó el pasado 16 de
junio asilo político en Suecia. En www.under
ground.com, "un emprendimiento periodísti
co registrado en Bélgica", se explica que "tras
una década de continuas amenazas por sus
denuncias y revelaciones sobre la manipula
ción política de las redes sociales, el periodista
Alberto Escorcia no esperó a ser uno más de la
elevada cifra de colegas asesinados en México".
EN UN RELATO bajo su firma, el mexicano
relata una serie de incidentes relacionados
con su actividad profesional, tanto de parte
de clientes individuales deseosos de contratar
servicios para fines ilegales, como de acoso y
amenazas por parte de "mafias de bots" ubica
das en distintos puntos cardinales de la política
mexicana.
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EN UNA PARTE de su escrito, Escorcia se re
fiere a "la manipulación masiva de la población
entera de un país en las redes sociales. Hablar
y denunciar que esto existe supone un enorme
riesgo, no sólo por la gravedad del alcance que
tienen estos ejércitos de manipulación, sino
también porque suponen un negocio gigan
tesco. En 2018 se cobraba hasta un millón de
pesos por un trending topic en Twitter en el que
podían participar hasta 50 personas. Veinte
mil pesos por un día de trabajo. Muchos de
estos criminales se confesaron conmigo, quizá
por la enorme soledad en la que viven, que son
ellos los que 'dominan Internet en México"'
(https://bit.ly/3PsjWsZ). ¡Hasta el próximo
lunes!

Organismos civiles, madres de niños
autistas y activistas coincidieron en que por
el crimen de Luz RaqueL Padilla Gutiérreza
quien arrojaron alcohol y prendieron fuego el
pasado 16 de julio merecen castigo no sólo
Los homicidas directos, sino también Las
autoridades estatales y municipales de
Zapopan, quienes fueron negligentes y
omisas cuando La víctima acudió a solicitar

ayuda. "Los responsables también son el
gobierno, sobre todo el mandatario (el
emecista Enrique ALfaro) y el alcalde de
Zapopan (Juan José Frangie, del mismo
partido). Ellos son culpables, por ineptos",
señaló Itzi Solano, directora de Vinculación
Ciudadana de La Confederación de Derechos

Humanos. En La imagen, protesta afuera de La
representación de JaLisco en La capital del
país. Foto Alfredo Domínguez
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Rozones
Sí subieron sueldos en Co ima
Y fue el propio gobierno de Colima el que confirmó que la gobernadora Indira
Vizcaíno sí se aumentó el sueldo en 33 por ciento. Aunque el subsecretario de
Administración prefirió ayer llamarlo "ajuste" y no sólo eso, sino que, nos co
mentan, intentó de varias formas justificarlo. Por ejemplo, alegó que no pegará
en las finanzas estatales porque harán ahorros, o que Vizcaíno ganará menos
que otros ma ndatarios claro, nos señalan, buscó comparar con los de entida
des mucho más grandes y que generan más ingresos y también aprovechó
para decir que los que gobernaron antes gastaban más en restaurantes... El caso
es que incluso ahora la gobernadora ya supera en percepciones a mandatarios
de la 4T con mucho más peso político como es el caso de Layda Sansores,
según los datos de su funcionario. Uf.

Esbozos y mensaje en Zacatecas
El que nos aseguran no quita el dedo del renglón en la lógica de seguirse mos
trando como el presidenciable no mencionado es el senador Ricardo Monreal,
quien ayer dio a conocer parte de lo que sustentaría su proyecto de nación.
Nos cuentan que entre los temas que llamaron la atención está el apartado de
política fiscal, en el que considera trabajar con el objetivo de reducir y simpli
ficar impuestos como el ISR o en el caso del IVA constituir una canasta básica
con tasa cero. Los otros ejes del proyecto son medio ambiente, política exterior,
perspectiva de género y rendición de cuentas. Por cierto que ayer, en su tierra,
el legislador habló de Estado de derecho y dijo: "Aunque cambien los gobiernos,
el Estado mexicano es el mismo y debemos de distinguirnos por ser un país
en el que se puede confiar". Ahí el dato.

"Corcholata" amai lia en CDMX
Así que ya tenemos a la primera "corcholata" capitalina del PRD, una vez que
el diputado local Víctor Hugo Lobo se destapó como aspirante a la Jefatura de
Gobierno. Quien fuera jefe delegacional en Gustavo A. Madero anunció que
recorrerá las 16 alcaldías "para recuperar la capital". Aunque, nos comentan, es
un destape un tanto extraño. Y es que el mismo día en que anunció sus aspi
raciones, la dirigente perredista en la capital, Nora Arias, aclaró que su partido
aún no tenía candidato. Y que cualquier expresión, debía ser tomada "a título
personal". Más raro aún es que esa aparente discrepancia se dé entre esposos,
como lo son Lobo y Arias. Quienes los conocen saben que en política, ellos
siempre han actuado en mancuerna. Así que ese enfrenón podría ser sólo de
dientes para afuera. Porque esa "corcholata" va, nos aseguran.

Sigue el pleito por el IECM
El pasado miércoles, la Suprema Corte de Justicia de la Nación le dio un respiro
al Congreso capitalino al suspender una orden del Tribunal Electoral de la Ciu
dad de México para que se asignara un mayor presupuesto al órgano electoral
local. Un ministro aceptó para su análisis una controversia constitucional que
deja sin efecto, momentáneamente, la resolución del TECM. Pero en la misma
Corte está aún pendiente de revisión otra controversia, presentada por la oposi
ción, en contra de las reformas que adelgazaron al Instituto Electoral de la Ciu
dad de México al eliminar cinco áreas técnicas. Aún no se define si este asunto

será aceptado y si, en su caso, se suspenden las normas impugnadas. Como se
ve, aún no hay nada para nadie. Y el pleito jurídico va para largo, nos comentan.
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Faltan copias y datos
A quien últimamente algunas cosas no le salen bien es al dirigente nacional
del PRI, Alejandro Moreno, pues, nos comentan, interpuso una demanda de
amparo contra la alerta migratoria que solicitaron autoridades de Campeche,
donde la fiscalía local mantiene abierta una investigación en su contra. Sin em
bargo, el intento de frenar el recurso para evitar que salga del país no resultó
como quería, pues por no entregar las copias suficientes y no cumplir otros re
quisitos que le fueron solicitados, el juez a cargo no admitió la demanda. Ahora
Alito tendrá unos cuantos días para cumplir con las bases para que su solicitud
sea atendida y, de no cumplirlo, el asunto será desechado, nos señalan.

Polarización mañanera
La mañanera de ayer mostró que las cosas en Palacio Nacional no andan muy
bien entre los reporteros y los informadores alternativos, si se les pudiera llamar
de alguna manera, que cuentan con un canal de YouTube o Facebook y son
asiduos visitantes a las conferencias del Presidente. Lo cierto es que, en más
de una vez, se han calentado los ánimos. Incluso, en una ocasión llegaron a
los golpes. Algunosyoutubers, nos hacen ver, cuestionan cuando un reportero
perteneciente a un medio tradicional realiza preguntas complicadas al man
datario, y otros celebran cuando López Obrador hace algún chiste. Por eso, a la
primera provocación estallan, tanto de un lado como del otro. Son dos grupos
bien definidos y distanciados, nos cuentan.
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PULSO POLITICO

RESPETO. PIDEN A AMLO
POR CONFLICTO TMEC
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Tras el "uy qué miedo" con el que
el Presidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador respondiera al anuncio
de que Estados Unidos y Canadá so
licitaron consultas del TMEC, con
tra las violaciones de México por el
cambio de su política energética, la
International Chamber of Commerce

México le pidió respeto a esa disputa
comercial, en tanto la Coparmex aler
tó que, de no resolverse, ese diferen
do podría originarle al país sanciones
que podrían llegar a 10 mil millones
de dólares e imposición de nuevos
aranceles.
Y en un editorial, The Wall Street Journal destacó que,
por fin, la Oficina de Comercio de la Administración
Biden "parece estar despertando", al anunciar que re
currirá al TMEC contra el proteccionismo energético de
México, al solicitar consultas de resolución de disputas
que socavan a las empresas estadounidenses y la ener
gía producida por EU, a favor de la compañía petrolera y
eléctrica estatales, Pemex y CFE.
DE ESTO Y DE AQUELLO...
Más allá del tono burlón presidencial y la música del

desaparecido Chico Ché, con los que el Ejecutivo federal
recibió el anuncio de que los dos socios de México en
el TMEC demandaron consultas por violaciones a éste
que él niega, lo que aducen ellos es, también, el retraso,
negativa o suspensión de su gobierno a otorgar o modi
ficar permisos a las empresas privadas estadounidenses
y bloqueo a competir en la industria energética.
El canciller Marcelo Ebrard, quien junto con la secre
taria de Economía, Tatiana Clouthier, y el hoy embaj ador
y exprincipal negociador del tratado comercial con EU y
Canadá, Jesús Seade, formarán el grupo que responderá
a las acusaciones de ambos países, sostuvo una reunión
con el Presidente en Palacio Nacional.

Después de que en su mañanera, el Presidente ame
nazó con "rastrear" hasta dar con quien promovió el am
paro para detener las obras en el tramo 5 del Tren Maya,
el ambientalista José Urbina, apareció en una conferen
cia de prensa convocada por el colectivo "Sélvamedel
tren" para decirle: "Aquí estoy, vivo en Playa del Carmen,
no es necesario que ningún organismo me busque.
Venga a hablar conmigo. Usted se negó al diálogo".
Que la secretaria de Educación del Gobierno federal,
Delfina Gómez, será la candidata de Morena a gobernar
el Estado de México, con todo y que al confirmar las au
toridades del INE y TEPJF que cuando fue alcaldesa de
Texcoco le descontó al personal de ese municipio parte
de su sueldo, sin su consentimiento, fue declarada "de
lincuente electoral", tras la amañada encuesta de ese
partido, no fue ninguna sorpresa.
Desde hace 37 años, el eterno líder telefonista, Francis
co Hernández Juárez, no se atrevía a estallarle una huelga
a Telmex por violaciones al contrato colectivo de trabajo.
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EL PROBLEMA DEL AGUA Y
LOS DERECHOS HUMANOS
POR ANTONIO FERNÁNDEZ

"Cuando proteges el agua,
proteges la vida"

Alo largo de la historia, el agua ha si
do un tema de vital importancia.

En Egipto, sus diversas ciudades se de
sarrollaron en los linderos del río Nilo;
en el Imperio Romano, construyeron
grandes canales y acueductos para lle
var agua a toda la ciudad; Tenochtitlan
fue instalada entre los lagos del Valle
de México a través de grandes obras
hidráulicas, siendo todos éstos, ejem
plos de la unión aguaciudad.

México, como las grandes culturas, ha estado ligado
al tema del agua, ya sea por el exceso de este vital líquido
o por su escasez, por ello, en nuestra Constitución Políti
ca de 1917, en su artículo 27, se estableció el régimen de
propiedad de los recursos naturales, por parte del Estado,
entre ellos el del agua, desde los ríos, lagos, lagunas etc., el
cual tiene la rectoría para otorgar concesiones mediante la
Ley de Aguas Nacionales.

Si bien el Gobierno federal tiene las facultades para la
aplicación de la Ley de Aguas Nacionales, el artículo 115
Constitucional, en su fracción tercera, inciso "A", establece:
"Los Municipios tendrán a su cargo las funciones y servicios
públicos siguientes: a) agua potable, drenaje, alcantarilla
do, tratamiento y disposición de sus aguas residuales...".

Por lo anterior, tenemos constantemente el problema
entre los gobiernos locales y el Gobierno federal, respecto
de quién es el responsable por la falta de agua potable, y
quién debe atender las inundaciones.

El Gobierno de Andrés Manuel López Obrador proyec
tó seis grandes obras hidráulicas, para desarrollar en su
sexenio, la más importante es la presa El Zapotillo, cuya
construcción inició desde el año 2009, diseñada para su
ministrar agua a las ciudades de León y Guanajuato, así
como el área metropolitana de Guadalajara; también se
está construyendo la presa Picachos; el acueducto de La
Laguna; la presa Santa María; el sistema de riego Alejan
dro Gascón Mercado y el sistema de abastecimiento para
la Comunidad Indígena Yaqui. Todas son obras de gran
importancia, pero son insuficientes para solucionar los
problemas del desabasto de agua potable en todo el país.

El derecho al agua potable es un derecho humano uni
versal; desde la observación general número quince, en el
año 2002, el Comité de Derechos Económicos, Sociales y
Culturales de la Naciones Unidas, señaló que el agua es un
recurso natural limitado y un bien público fundamental
para la vida, asimismo mediante la resolución 64/292 del
28 de julio de 2010, la Asamblea General de las Naciones
Unidas reconoció el derecho al agua potable y al sanea
miento, como esenciales para los derechos humanos,
cuestiones que todas las naciones deben proveer a su
población.

En México existe una descoordinación entre los dife

rentes órdenes de gobierno, así como entre los municipios,
estados y la Federación, por ello no existen planes de desa
rrollo integrales para sortear los problemas de escasez de
agua en las grandes ciudades, también hay problemas para
que las pequeñas poblaciones tengan acceso al agua pota
ble; mientras esto no se solucione, seguiremos con los pro
blemas de falta de agua potable, y con las inundaciones pro 
vocadas por las lluvias como "el cuento de nunca acabar".
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A partir de la reforma estructural en materia ener
gética de Peña Nieto, de 2013, se modificó la es

tructura del mercado eléctrico, y este último dejó de
estar centralizado y controlado por la CFE, para dar
paso a un mercado competiti vo en donde la demanda
y la oferta rigen el sistema. La estructura después de la
reforma permitió que la generación de energía dejara
de ser un servicio público y se liberará a la competen
cia, mismo caso que el de la comercialización. A su
vez, se mantuvo como área estratégica y bajo la titula
ridad del Estado, la transmisión y la distribución con
la posibilidad de celebrar contratos con particulares.

Este cambio estructural modificó

la estructura orgánica y reorganizó
la CFE, la cual se dividió en subsi
diarias con personalidad jurídica y
patrimonio propio, enfocadas en los
segmentos del mercado y en Filia
les: CFE Calificados, Intermediación
de Contratos Legados, CFE Energía,
CFE Internacional y CFE Capital.
De esta forma se buscaba ordenar

esta empresa productiva del Esta
do mexicano encargada de generar,
transmitir y comercializar energía
eléctrica en todo el país y prepararla
para participar en un mercado de
libre competencia.

La reforma produjo un mercado
boyante, sobre todo en el sector de
generación de energía, en el cual
muchas empresas construyeron sus
propias plantas. Sin embargo, con la
modificación a la Ley de la Industria

Eléctrica, el mercado eléctrico resul
tó severamente afectado y paralizado.
De forma general, la modificación
busca que el Centro Nacional de
Control de Energía (Cenace) priorice
la electricidad producida por la CFE,
sobre la de productores privados.
Esta situación, sumada al hecho de
que la transmisión y distribución de
electricidad es exclusiva del Estado,

ha distorsionado la industria y ha
generado problemas entre la CRE y el
Gobierno federal, pero también con
empresas como Iberdrola y gobiernos
extranjeros. Hay fuego cruzado.

Sumado a ello, en un contexto en
donde la temperatura de las relacio
nes entre México y Estados Unidos
se han elevado, a partir de la reciente
reunión del Presidente López Obra
dor y Biden, la titular de la Oficina del
Representante Comercial de Estados

Unidos, Katherine Tai, señaló que la
actual política energética de México
está violando los acuerdos alcanza

dos en el TMEC, al tratar de manera
preferencial a la CFE, en perjuicio de
las empresas estadounidenses o la
negación de permisos para que estas
empresas participen en el mercado.

Frente a la presión que enfrenta
el Gobierno federal por su actual po
lítica, tanto por el órgano regulador,
como por empresas extranjeras y,
ahora los gobiernos de Estados Uni
dos y Canadá, iniciará un proceso no
contencioso de consultas, para poder
llegar a una solución. Sin embargo, el
riesgo de no llegar a un acuerdo que
resuelva la controversia, puede resul
tar en el incremento de barreras para
exportadores de energía mexicanos
en territorios de nuestros socios co

merciales, multas y, finalmente, un
mercado energético paralizado.
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QUEBRADERO

TMEC ES ENTRE ESTADOS.
NO ENTRE PARTICULARES

JAVIER
SOLÓRZANO

ZINSER

La soberanía del país no está en entredicho ni a
discusión. Cuando el Presidente plantea que

las cosas se deciden sólo en México tiene la razón

histórica y también del presente.
Sin embargo, el país ha firmado una gran cantidad de tra

tados comerciales en el mundo, estamos entre los tres países
con más acuerdos, y lo que firmamos nos lleva a los derechos
y obligaciones.

La relación con EU y Canadá nos coloca bajo derroteros que
deberían ser vistos más como una evolución y transformación
que como un freno.

No tiene mucho sentido enarbolar la bandera nacional ante

la disputa que se viene ante las inconformidades de EU y Ca
nadá en el TMEC. No cabe la cargada de las y los gobernadores
de Morena como se dio con motivo de la visita del Presidente a

Washington.
Aunque López Obrador lleve el tema a los términos de la de

fensa de la nación, se debe partir que estamos ante una situación,
que todavía no alcanza el nivel de conflicto, de Estado a Estado
y no entre particulares.

Por más que se remita el tema a aspectos nacionalistas y que
tras del mandatario se sumen voces más de militancia que de
reflexión, lo que se tiene que hacer es que para echar a andar el
debate hay que entender que el país forma parte de un tratado
comercial consensuado.

México, por voluntad propia, firmó el TMEC. El actual go
bierno fue partícipe directo y muchas de sus observaciones
fueron contempladas y consignadas. Los pasos que siguieron
hacia finales de 2018 ya no tuvieron que ver directamente con

la pasada administración, el proceso, de hecho, lo encabezó
Jesús Seade, hoy embajador en China, quien fue quien llevó la
representación directa de quien era presidente electo. Quienes
habían iniciado la negociación pasaron a segundo plano ante el
triunfo del tabasqueño, se convirtieron en asesores, pero no lle
vaban la voz cantante.

No hay que metemos centralmente para enfrentar las dispu
tas a los terrenos de la soberanía nacional sin dejar de tenerla
en el radar. La razón está en que en el TMEC se encuentra una
disputa en función de las reglas sobre las cuales el tratado sus
tituyó al TLC.

Uno de los aspectos de mayor atención y controversia pasa
por las políticas de la Comisión Reguladora de Energía (CRE).
Esta instancia ha venido otorgando permisos únicamente para
la CFE negándoselo tajantemente a las empresas privadas. Sin ir
más lejos, ayer la CRE le negó el permiso a diferentes empresas
privadas, sólo otorgó el visto bueno a la CFE.

Desde hace al menos dos años diferentes instancias de

gobierno de Canadá y EU le han solicitado a su par mexicano
explicaciones sobre la instrumentación de sus políticas energé
ticas. Si bien la Ley de la Industria Eléctrica (LIE) está en un im
passe mientras se toman decisiones jurídicas, el gobierno ha
instrumentado una política con base en lo que considera debe
hacerse en materia energética; sin embargo, bajo el marco del
TMEC existen reglas, insistimos, consensuadas, que para los
otros integrantes del tratado no se están cumpliendo.

Seguramente en estos días nos acompañarán fuegos arti
ficiales verbales. No van a servir de no ser para sumarlos a un
discurso que bien pueden tener tintes singulares en "defensa
de la patria".

Si así fuera no va a sen/ir de mucho, porque lo que está de por
medio no tiene que ver con ello, es una disputa comercial entre
Estados, reiteramos no entre particulares, con base en las reglas
de un tratado firmado de manera consensuada.

Más que hablar de que defenderemos a México, no entende
mos por qué están enojados y argumentos y fiorituras verbales
aparte, lo que hay que demostrar es que no procede la disputa.
RESQUICIOS.
En medio de la lucha contra la corrupción y en favor de la trans
parencia, suponemos que el Presidente es el primer interesado
en que se aclare el caso de su hermano. No puede partirse de la
idea de que hay dinero bueno para el movimiento o algo pareci
do. Existe un marco legal para todos, los buenos de hoy pueden
ser los malos de mañana.

Twitter: @JavierSolorzano

MÉXICO, por
voluntad propia,
firmó el TMEC. El

actual gobierno
fue partícipe

directo y muchas
de sus observa
ciones fueron

contempladas y
consignadas
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Los narcotraficantes siem

pre buscan a las personas
más vulnerables, con menos
recursos y a quienes les urge el
dinero para traficar la droga.

Uno de los miles de casos que han sucedido
en nuestro país es el de Alma, llamada así por su
seguridad.

Ella es una mujer hondurena, que llegó a Mé
xico de manera ilegal. Tuvo a su bebé, una niña, en
nuestro país.

Las autoridades migratorias la deportaron, ella
contó que tenía una hija mexicana, pero no le cre
yeron. Esa chiquita no tenía papeles y no la pudo
registrar al nacer por su situación migratoria.

El crimen organizado se apoderó de su hija y
sacaron el acta de nacimiento con otro nombre y
se quedaron con la menor para chantajearla.

Fue detenida mientras introducía droga al
país. Fue deportada y regresó a Honduras. Con la
angustia de estar separada de su hija, aceptó tras
ladar droga. En el Instituto Federal de la Defenso
ría Pública (IFDP) llevaron este caso.

Netzai Sandoval, titular del IFDP, llevó perso
nalmente este caso: "Tratando de recuperar a su
hija, cae víctima de trata, una situación terrible,
porque justamente utilizan a su hija como un
chantaje para explotarla".

Sandoval cuenta que se trata de una situación
muy dolorosa, porque las propias autoridades del
DIF no sabían cómo resolver este asunto.

"Hay un operativo, detienen a los tratantes y
encuentran a esta niña, y la envían al DIF, que es
una situación muy dura. Yo conozco ese DIF en
Tapachula, en Chiapas, es un lugar donde la gente
hace todo lo que puede y los servidores públicos
tratan de dar un buen servicio, pero, por ejemplo,
no tienen camas".

Este caso estaba en manos de distintas autori

dades porque no sólo era una cuestión penal, sino
que involucraba a las autoridades migratorias,
para obtener una visa humanitaria y que pudiera
permanecer en México, como víctima de un deli
to: trata de personas.

Sandoval me explica: "recurrimos al juicio
de amparo, primero logramos reunificarlas, que

las dos estuvieran en la Ciudad de México, luego
logramos que anularan el acta falsa, logramos de
mostrarlo con pruebas de ADN".

Para el titular de la Defensoría Pública, es ne
cesario modernizar la justicia en nuestro país y
tiene que haber una reforma de justicia local, por
que ésta sigue siendo un problema muy grande,
ya que nueve de cada 10 delitos que se cometen
en el país son locales, es decir: robo y homicidio.

Los delitos contra la salud o en los que están
involucrados redes de traficantes son casos
difíciles.

Otro caso: Gisela, estuvo tres años y 10 meses
en el penal de Santa Martha Acatitla. Cuando fue
detenida en el Aeropuerto Internacional de la Ciu
dad de México, traía decenas de dosis de droga en

cima. Había caído en manos de un grupo criminal
y, para poder saldar su deuda, fue forzada a trasla
dar droga de Perú a la Ciudad de México.

Gisela nos dio su testimonio, es su historia
contada de propia voz para La Razón, "En mi
ignorancia, yo me imaginé que limas eran las
frutas, normalmente la lima, y yo agarré y le dije:
'sí', y me dijo: '¿segura?', y le dije: 'sí', porque no lo
pensé dos veces y le dije que sí. Y yo me imaginé
cargando las cajas de las limas, pues subiéndolas
a un camión.

"Entonces él me dice: 'déjame hacer el trámite
para el pasaporte, lo del vuelo y todo eso'. Me dijo:
'te van a enseñar a tragarte las limas', y yo no en
tendía: '¿Cómo?, ¿limas no es la fruta de la lima?'.
"Él empezó a hacer el trámite del pasaporte,

del vuelo y todo, hasta que me dicen: 've a que
te enseñen cómo tragarte las limas'. Yo voy con
esta chica y me dice: 'sabes qué, así se tragan unas
limas'. Eran unos condones con agua, después ya
te ensañan a tragarte unos con droga.
"Cuando me cae el veinte, yo le mando un men

saje y le digo: 'sabes qué, ya no voy a ir a Perú', y
me dice: '¿No vas a ir?, si no vas, me pagas todo el
procedimiento, son 16 mil pesos del vuelo, más lo
del pasaporte, y ya en cuanto tengas el dinero, me
avisas, me lo das. Te doy una semana para que me
lo consigas'.
"Llego yo a Peni, me instalo en el hotel, me la

paso dos días allá, iba a la playa y comía. Ya cuan
do me dan la bolsa para que yo, pues me pueda
acomodar todo, practico varias ocasiones hasta
que ya me queda, me acomodo yo bien la droga y

todo, traía dos toallas, se puede decir que son vagi
nales, una de seis y una de siete, traía 63 globos en
el estómago, en una faja y traía otros 63, se puede
decir que era como un calzón, donde podías me
terlos ahí y se te veía más pompa, entonces ahí
traía 63. Y traía 29 tragados".

Su caso fue llevado por el IFDP Iván David
González Chávez, integrante de la Unidad de De
fensa Penal, fue uno de los senadores públicos
que revisó la situación de Gisela.

Entrevistamos a David González Chávez y
esto fue lo que nos contó:
"Vivía en un domicilio donde estaban su papá,

sus dos hermanos, sus hijos menores, en un de
partamento de dos habitaciones, se dedicaba a
vender cosas de cremería, realmente los recursos
que obtenía por ese trabajo eran muy mínimos.
"Ésta era la primera vez que Gisela cometía un

delito contra la salud, por ello su caso fue revisa
do bajo la nueva Ley de Amnistía, que entró en
vigor en abril de 2020; para el 10 de mayo de este
año, salió de prisión a la una de la mañana con 30
minutos, el momento en que pudo abrazar a su
familia".

Para que una persona pueda recibir este bene
ficio debe cumplir con ciertos criterios que Iván
David González Chávez nos dio a detalle.

"Exclusivamente tienen que ser personas que
hayan sido sentenciadas en un proceso de juris
dicción en materia federal. Tienen que ser perso
nas que no hayan sido reinci dentes por el mismo
hecho delictivo por el cual estén siendo procesa
das o hayan sido sentenciadas, y que los hechos
que se llevaron a cabo para que fueran sentencia
das, hayan ocurrido antes de la entrada en vigor
de la Ley de Amnistía".

¿Y quiénes pueden tener derecho a esta am
nistía? "Por ejemplo, una situación de vulnerabi
lidad es la pobreza extrema, también una persona
que, por su condición indígena, no haya podido
acceder a la justicia del Estado. Tenemos hasta
ahora 93 libertades por amnistía, 41 de mujeres y
52 de hombres".

El caso de Gisela y de la joven migrante origi
naria de Honduras tuvieron seguimiento gracias
a que hoy está fortalecida la Defensoría Pública, y
que cuenta con un área de ciencias forenses, pe
ritos, genetistas, que permiten brindar apoyo a
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mujeres, indígenas y de la comunidad LGBT.
Pero todavía hay cientos detenidos que están

en la cárcel por no contar con una defensa adecua
da, muchos han sido cooptados por el crimen or
ganizado y obligados a cometer delitos, otros por

firmar documentos que no entienden porque no
hablan español o no saben leer.

Y siempre son los más vulnerables, que no
saben que pueden tener acceso a una defensa
pública.

SE APROVECHAN DE LOS VULNERABLES
EL PASADO 30

dejunio, un total
de 26 mujeres
fueron prelibe
radas del penal

de Santa Mar
tha.enlaCDMX,
tras una visita
del presidente
de la SCJN.
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si algo unealospartidos
estos días, sin importar su ideo
logía, es la negativa a la paridad,
pese a sus encendidos discursos
públicos en favor de ellas, como
quedó demostrado ayer cuando
se enteraron de que el Instituto
Nacional Electoral, encabezado
por Lorenzo Córdova, aprobó
imponer esa fórmula en la re
novación de las gubernaturas de
Coahuila y Estado de México en
2023, por lo que las fuerzas po
líticas deberán informar un mes
antes de que se inicie el proceso
en cuál de las dos entidades can

didatearán a una mujer.

tras el escándalo de la
cascarita en el salón de sesiones

del Palacio de San Lázaro y el
uso constante del recinto para
grabar cápsulas de promoción
personal, el diputado presiden

te, Sergio Gutiérrez Luna, fue
ayer blanco de un alud de cues
tionamientos en redes sociales

por una imagen que exhibe a un
hombre presuntamente de pie
sobre el atril de los oradores en

el pleno para retratar al legisla
dor morenista en la Mesa Direc

tiva. Horas después, el veraeru
zano compartió un video en el
que se observa al fotógrafo ma
niobrando sobre un banquito
para hacer sus tomas, sin lasti
mar otra vez, claro, la dignidad
de la Cámara de Diputados.

los legisladores Jesús
Sesma, Ana Villagrán, Vale
ria Cruz y Jorge Gaviño, entre
otros, miembros todos de la Co
misión de Bienestar Animal del

Congreso de Ciudad de México,
ya armaron una coperacha a la
que invitan a sus colegas locales

y federales, así como a senado
res, para que aporten recursos a
la Cofepris con el fin de comprar
comida, medicamentos y equipo
veterinario que ayude a subsa
nar el descuido y la desnutrición
que padecen los ejemplares feli
nos y de otras especies rescata
dos del santuario Black Jaguar
White Tiger delAjusco.

en los pasillos del Po
der Judicial comienza a confor

marse un bloque a partir de que
en breve surgirán los nombres
de los aspirantes a presidir la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación y el Consejo de la Judi
catura Federal, a unos meses de
que concluya la encomienda de
Arturo Zaldívar, cuyo objetivo
es que más allá del género, lo im
portante es que el candidato ten
ga carrera judicial.
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Misiles desde la central nuclear
Los rusos convierten la mayor instalación atómica de Europa en lanzadera de cohetes

Las explosiones se sucedieron en ca
dena, con pocos segundos de inter
valo. ¡Boom! ¡Boom! ¡Boom! Más de
una docena de detonaciones. Horas

después el bombardeo se registró a
las 2:30 de la mañana las autorida

des dijeron que fueron hasta 30 pro
yectiles que volvieron a dejar un trá
gico saldo: dos muertos y numerosos
heridos, incluido un niño.
A Igor Bikov le salvó ese instinto

especial que parecen tener los anima
les para anticiparse a las tragedias.
«Me despertó aullando. Me moví a
una esquina y a los pocos minutos el
cohete impactó contra el muro de la
vivienda. Si hubiera seguido durmien
do me habrían sepultado los escom
bros», dice frente al viejo Lada acri
billado por la metralla. Todo su en
torno está plagado de cascajos de la
drillos y metal retorcido.
Otro misil provocó un enorme so

cavón sobre el asfalto de la carrete

ra a pocos metros de distancia. La
salva de Grad dejó un amplio rastro
de destrucción en el arrabal. Algu
nas casas quedaron calcinadas o se
miderruidas. «No son hombres. Son
unos cobardes. Se esconden en la

central nuclear y se dedican a bom
bardearnos sabiendo que no pode
mos responder», agrega el ucrania
no de 31 años.

Instalada a orillas del río Dnipro,
Nikopol había eludido hasta la sema
na pasada los efectos directos de la
guerra que se libra en muchas regio
nes del país pese a su proximidad a
la central nuclear de Zaporiyia NPP
la mayor de Europa, que fue ocu
pada por las tropas rusas a principios
de marzo. La urbe, de poco más de
100.000 habitantes, asistió con una
enorme aprehensión a la confronta

clon que se libro en marzo en la ma
yor planta atómica de Europa con el
recuerdo que dejó la catástrofe de
Chernóbil, pero su territorio tan sólo
fue alcanzado por la artillería rusa en
una ocasión y justo en los primeros
días de la invasión en febrero.

Esa calma ficticia se acabó el pa
sado día 12. Los rusos han converti

do la ZNPP (conocida así por sus si
glas) en una base militar equipada
con baterías de misiles que están gol
peando la localidad vecina casi a dia
rio desde esa fecha. Con las víctimas
del miércoles, la reciente arremeti
da contabiliza ya al menos cuatro
muertos y un largo listado de heri
dos. El nombre de Nikopol se suma
ahora al de otras muchas localida

des como Kramatorsk, Bakhmut,
Mykolaiv o Járkiv de las que se ofre
ce un parte bélico diario.
Las edificaciones de la ZNPP se di

visan claramente desde las mesas del

Café Costa. En unas jornadas en las
que la normalidad ya no es más que
un recuerdo, la concejala de Nikopol,
Natalya Gorbolis, ha tenido que in
corporar a su conocimiento lecciones
que quizás nunca hubiera querido sa
ber. «La central está a siete kilóme

tros y los Grad tardan 23 segundos
en llegar. Lo mejor es protegerse en
tre dos muros», precisa señalando ha
cia el complejo que se extiende del
otro lado de la amplia ribera.
Pese a la cercanía de las fuerzas

rusas y el hecho de la costa muestra
carteles que alertan sobre la presen
cia de minas, el Café Costa sigue sien
do el destino de varios grupos de jó
venes que degustan una cerveza sin
plantearse la posibilidad de que las
baterías del ejército enemigo abran
fuego en cualquier instante. «¿Ves
los seis reactores? Tienen los Grad

escondidos entre los edificios», ex
plica Yuri Goncharov, otro emplea
do de la municipalidad.
El dueño del establecimiento, Vla

dislav Yakushev, de 33 años, exhi

be un vídeo en el que se observan
los destellos de luz que dejan las
lanzaderas de Grad en acción jun
to a la central.

Él también desafía a la lógica y
no sólo mantiene abierto su nego
cio, sino que hasta hace dos días se
guía viviendo en el edificio mien
tras que los cohetes pasaban por en
cima de él «y todo se estremecía»,
admite. «Por la noche tendíamos un

colchón en la esquina (protegida
por muros) y dormía aquí con los
niños. Ahora los he mandado fue

ra de la ciudad», argumenta.

Los responsables de la empresa pú
blica que gestiona las cuatro centra
les nucleares ucranianas ya habían
alertado sobre el despliegue de me
dio millar de soldados en las instala

ciones de la ZNPP y las fotos satéli
tes confirmaron la presencia de vehí
culos militares en el interior del com

plejo, incluidas baterías de Grad. Tra

bajadores consultados por el diario
Wall Street Journal dijeron en junio
que los rusos tenían medio centenar
de tanques en el lugar y habían cons
truido trincheras en su entorno.

«Todo esto es un disparate. ¿Cuán
do hemos escuchado que una cen
tral nuclear sea usada como base mi

litar? Es puro terrorismo». La voz de
Dimitri Zhirkov suena agitada al otro
lado del teléfono. Quien fuera uno
de los responsables de la central nu
clear de Zaporiyia, ahora ejerce co
mo asesor de la Agencia de Energía
Nuclear de Ucrania, y ratifica las in
formaciones sobre el uso de Grads

desde el interior de la planta, «algo
que contraviene cualquiera de los
manuales de seguridad de este tipo
de construcciones. ¡Es algo inédito!».
«Tienen miedo de alejarse de la cen
tral y la están usando como si fuera
su refugio», añade.
Nadie encuentra una razón de pe

so para justificar el motivo actual que
ha generado esta acometida, que co
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menzo de forma inesperada y que
supone la caída cada jornada de de
cenas y decenas de cohetes sobre Ni
kopol. «Al principio, el objetivo eran
posiciones militares y las dos princi
pales factorías de la ciudad, pero en
seguida empezaron a bombardear
casas, un hospital, un centro de do
nación de sangre, colegios...», acla
ra Natalya Gorbolis.
Los suburbios más cercanos al río

son los que están sufriendo los ma
yores daños. Al igual que ocurrió
con Igor Bikov, tan sólo la fortuna
ha evitado que el balance de vícti
mas sea mayor. Uno de los cohetes
se incrustó en una vivienda dejan
do un enorme boquete en el cemen
to. «No explotó y se quedó clavado
a metros de la cama de la dueña»,
indica Yuri Goncharov.

Galina Sorokina también puede
considerar poco menos que un mila
gro que esté viva. Dormitaba plácida
mente sobre su cama el pasado día
16 cuando explotó el Grad a pocos
metros de su piso. La metralla y los
cristales cribaron el cabecero, que se
ve repleto de agujeros, pasando a cen
tímetros de su cabeza. Algunos frag
mentos de vidrio le hirieron en el crá

neo aunque sin mayores consecuen
cias. «Estaba todo oscuro y yo nota
ba que tenía la cara llena de sangre.
Mi marido es ruso y ahora vienen
nuestros hermanos a liberarnos», re
fiere con cierta sorna.

Esa misma jornada, una pareja
de ancianos falleció aplastada en
el lecho donde descansaban duran

te la noche. El misil cayó sobre el
techo del apartamento y hundió la
estructura. «El nieto dormía en la

habitación de al lado y al acercar
se sólo pudo ver las piernas de sus
abuelos entre los pedruscos», co
menta Goncharov.

La repentina arremetida rusa ame
naza con agravar los riesgos que en
traña la ocupación de la ZNPP y la
ciudad donde está localizada, Ener
godar. La coexistencia entre una sig
nificativa parte de la ciudadanía lo
cal, la mayoría de los empleados de
la central, y los militares rusos nun
ca ha sido fácil. El presidente de la

compañía publica que opera la ZNPP
alertó en mayo sobre las detencio
nes de funcionarios de la planta e
incluso el caso de uno de ellos que
fue herido gravemente de un bala
zo, según dijo. «Los rusos saben que
la cantidad de material nuclear que
hay allí les protege. Ucrania no ata
caría tal objetivo. Es una base mili
tar ideal», manifestó el citado res
ponsable, Petro Kotín.
Otra parte de la población ha de

cidido aliarse con los uniformados
de Moscú incluido uno de los con

cejales del ayuntamiento, Andriy
Shevchyk, que se proclamó nuevo
jefe de la administración local. El
alcalde Orlov informó en mayo que
Shevchyk había resultado herido
en una explosión atribuida a las
fuerzas ucranianas.

El pasado mes de junio otro grupo
de personas asistió a las celebracio
nes prorrusas que se desarrollaron
coincidiendo con el aniversario de la

creación de la ciudad y el Día de Ru
sia. «Hay muchos traidores y colabo
racionistas. Ya se han registrado has
ta matrimonios entre soldados y chi
cas locales», relata Eugenia Shulym,
de 33 años, una empleada de la ZNPP
que huyó en mayo a Nikopol.
Kiev opina que Moscú pretende

simplemente apropiarse de la central
nuclear para «robar» expresión de
Dimitri Zhirkov la electricidad que
produce y abastecer a Crimea, algo
que ya hacía hasta que en 2015 los
ucranianos interrumpieron la cone
xión después de que un año antes los
militares leales a Vladimir Putin ocu

paran ese territorio.
La pura casualidad ha evitado que

casi un centenar de niños de la loca

lidad se vean atrapados en esta arries
gada coyuntura al encontrarse en Ca
taluña desde hace meses, gracias a la
intervención de Terrassa Ajuda Nens
Ucraína (Tanu) y el gobierno de esa
autonomía. La ONG catalana man
tiene una estrecha colaboración con

el ayuntamiento de Nikopol desde ha
ce 23 años y suele acoger a decenas
de menores en verano e invierno, co
mo explica Montse Ortega, una re

presentante de esa asociación.
«Cuando ocuparon la central de

Zaporiyia, la alcaldía nos pidió ayu
da y mandamos un autobús a Polo
nia para sacar a todos los niños que
pudiésemos. Llevan desde entonces
aquí», comenta por teléfono. «Nues
tra gran preocupación, claro, son
sus padres, que siguen allí. Todos
pensábamos que estaban a salvo,
pero ya ves», agrega.
Ludmyla Vasina es una de las ve

cinas de Nikopol que asume que co
metió «un grave error» al abandonar
Terrassa y volver el pasado 30 de ju
nio a su localidad junto a sus dos hi
jos de ocho y 15 años. «Habíamos es
tado allí desde marzo. Los niños apren
dieron catalán y yo un poco de cas
tellano. Yo quería volver para traba
jar, pero los niños se tenían que ha
ber quedado», relata. Los chiquillos
han tenido que abandonar una vez
más la población, esta vez en direc
ción a una aldea cercana. Vasina los
envió a casa de unos familiares des

pués de la primera noche de bombar
deos, que pasaron casi envela y dur
miendo todos arremolinados en una
misma habitación.

Nikopol es una de las pocas pobla
ciones ucranianas que no habían asis
tido a un éxodo masivo al inicio de la

guerra. El miércoles, algunos vecinos
del barrio que sufrió el último ataque
cargaban sus coches con enseres pre
parándose a abandonar sus domici
lios. El propio alcalde reconocía en
las redes sociales que «los bombar
deos continúan y cada residente tie
ne que decidir si se queda o se va».
La concejala Natalya Gorbolis re

cuerda que tras la ocupación de la
ZNPP se marcharon unas 20.000 per
sonas, pero «la gente comenzó a re
gresar». «Era como un rayo de luz.
Los negocios estaban reabriendo y
ahora esto. Acabamos de descubrir

el horror que es la guerra», concluye.

Un centenar de niños
evacuados a
Cataluña ha evitado
el peligro 'in extremis'
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RUSIA CONVIERTE EN UNA BASE MILITAR LA CENTRAL DE ZAPORIYIA
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FUENTE: Elaboración propia. A. Matilla / EL MUNDO
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Inna, habitante de la ciudad ucraniana de Níkopol, ante su casa destrozada durante un bombardeo nocturno ruso, albert lores

«Empezaron a atacar
casas, un hospital, un
centro de donación
de sangre, colegios»

Segundos. Es el
HHMBHk tiempo que tarda en
^T|^B llegar un misil Grad
B^aC''^H| lanzado desde la

central nuclear de

Zaporiyia a Níkopol,
¦¡¦pF a siete kilómetros.
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El relajo de Morena
en el Estado de
México (II)

Pues de los 67 que se inscri
bieron para la encuesta de
reconocimiento para ser

candidato o candidata por Morena pa
ra la gubernatura de Estado de México
ahora quedan muchos menos. Algo del
absurdo se viene reduciendo. Pero las

broncas puede que sigan allí.
Porlopronto, todo indica que el asun

to de Edomex ha quedado reducido a re
solverse en Texcoco, en un municipio.

Una cosa está clara, si Morena decide
que,apartirdeladecisióndelaautoridad
electoral, será una mujer la que encabe
ce al partido en Estado de México, la can
didataseráDelfina Gómez, secretaria de
Educación Pública, y que encabezó el re
sultado de la encuesta con47.3%.

Le siguieron el senador Higinio Mar
tínez con 28.8%, Fernando Vilchis, pre
sidente municipal con licencia de Eca
tepec, con 25.3%; Horacio Duarte Oliva
res, administrador de
Aduanas, con 17.4%.
Lamujerquemásse

acerca a Delfina esXó

chitl Zagal con 13.4%.
El senador Martí

nez y Duarte no se han
dado por vencidos. Al contario, han ex
presado a quien quiera escucharlos que
jugar con Delfina, quienyaperdió hace
seis años, puede complicar la elección
para Morena. Y ambos han conversado
con Vilchisy con Juan Hugo de la Piosa,
quienes dominan al partido en los dos
municipios más grandes del estado.
Descartar a Vilchis, por cierto, también
tendrá sus costos.

Será por todo esto que el "triunfo" de
Delfina Gómez no es un hecho. De al
guna manera lo anticipó el miércoles el
mismo Mario Delgado, cuando dijo que
"no porque alguien tenga el mayor reco
nocimiento va ganar necesariamente la
segunda etapa de laencuesta Podríamos
tener aun personaje muy conocido, pero
sin prestigio o con mala reputación. Eso
lo detecta la segunda encuesta, y quien
sea muy conocido, pero malo, pues no va

ser seleccionado".
Y se van a evaluar

cosas tan complicadas
de medir como quien
tenga mayor potencial
de organización y de
competencia electoral,

según explicó.
Es decir, quien decida Morena según

lo que quiera el presidente López Obra
dor, enlenguaje comúny corriente.
Serán los próximos días, entonces,

intensos en negociaciones y acuerdos, o
no, pero de eso depende lafiierza real de
Morena para el próximo año, no de algu
na encuesta, pues. Eso ya no se lo creen
ni ellos.
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Chico Che y
la negociación

Nadie puede sentirse con derecho aganar.
Florestán

Í7
I i n el conflicto desencadenado por los

gobiernos de Estados Unidos y Ca
I — AI nadá contra el de México, al que acu

san de violar acuerdos del TMEC en materia de

hidrocarburos, solo hay de dos sopas: o México
gana el panel de controversias o lo pierde con la
carga de una cadena de aranceles a nuestras ex
portaciones a ambos países.
No hay más. Todo lo que se diga en torno a este

conflicto es pirotecnia, y alio ra sí que politiquería.
Los operadores del presidente López Obra

dor, y él mismo, se han envuelto en la bandera de
la soberanía, la defensa del petróleo y el respeto
a la Constitución, que no están enjuego en esta
disputa, pero es muy rentable en el discurso de la
lucha de los buenos, ellos, contra los malos, todos
los demás.
Lo entiendo y me lo explico.
Pero detrás de esa retórica debe estarla opera

ción seria y documentada, profesional, la defen
sa razonada y firme de los argumentos mexica
nos tanto en este primer tramo como en el caso
del panel, que de dar la razón a las otras dos par
tes, abriría un devastador capítulo de sanciones
arancelarias a las exportaciones mexicanas, peo
res aun que las que López Obrador evitó cuando
cedió a las amenazas de Trump si no lo apoyaba
en la contención migratoria.
Ese es el verdadero fondo.

Para las galerías podemos seguir con el ¡uy,

qué miedo, mira cómo estoy temblando! del gran
Chico Che, pero en donde se toman las decisio
nes negociar dura, eficaz y seriamente.

RETALES

1. BANDERAS. Hasta donde recuerdo, esta es la
primera huelga que estalla en Teléfonos de Méxi
co desde que fue privatizada en 1990 y la adquirió
Carlos Slim. La anterior fue en 1974, en el gobier
no de Luis Echeverría, quien ordenó su requi
sa. Allí surgió la figura del joven líder Francisco
Hernández Juárez de 28 años, quien hoy sigue
al frente del sindicato de 24 mil 878 trabajado
res. No sabemos cuál sea la reacción del gobier
no, ¿habrá requisa?, ni el impacto a los usuarios;
2. IMPUNE. Ayer apuntaba aquí la impunidad
en el asesinato de los jesuítas Joaquíny Javier, y
de Pedro, el guía, al cumplirse un mes del triple
homicidio. En la mañanera el subsecretario Ri

cardo Mejíalo negó al decir que hay catorce dete
nidos y nueve suj etos a proceso. Lo que es cierto,
como también lo es que el homicida identificado
como El Chueco sigue libre. Y la sección en la que
interviene se llama Cero Impunidad, por lo que
no cabe su salida; y
3. SILENCIO. Ya no llama la atención la ausen
cia, el silencio de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación ante la violación de la suspensión
definitiva de un juez federal para la constr uc
ción del tramo 5 del Tren Maya. Hay quien me
dijo que está basada en el decretazo presiden
cial de quien afirmó que no le fueran con el cuen
to de que la ley es la ley. No sabía que ya había cru
zado la calle de Corregidora

Nos vemos el martes, pero en privado
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¿Dónde te agarró
el temblor?

Lo iba a dej ar pasar, pero veo
que las dulces melodías de
Chico Che le generan tanto

malestar a la whitexicaniza, al kuklux
panismo y alprianchuchismo tresequis
gonzalero. Es curioso que estas lindas
personitas que se levantan cantando el
himno confederado y se siente hij os de
Mickey Mouse les pueda tanto que una
rola del viejo maestro tabasqueño ha
ya sido utilizada por el autócrata para
responder a la onda amenazante de los
gobiernos gringos y canadienses sobre
cuestiones energéticas. Como les dapor

el melodrama ranchero y la reencarna
ción de Libertad Lamarque con todo y
Prudencia Griffel, parece que lo que irri
tó al sector opositors fue que AMLO no
respondiera a las eternas y avorazadas
exigencias de sus vecinos con el clásico
"Bienvenido Welcome, mi casa es su
casa", y que en su lugar aplicara el irre
verente y guapachoso "Uy. qué miedo,
mira cómo estoy temblando".
Es interesante que a los nostálgicos

delfoxiato, el caldero
nato y el peñismo les
irrite más Chico Che,
que escribió esa vie
j a buena rola para en
frentar guapachosa
mente cualquier crisis,
que las fatuas, estrambóticas, pasmosas,
retorcidas, borrascosas, patibularias, de
pésimo y reguetonero gusto palabras
de Alititititetete en su show de audios

guarros. Eso sí, lo que me sorprendió
fue la velocidad con la que se pusieron
del lado del Tío Sam: Ildeponcho Gua
j ardo y bots que lo acompañan, fiel a su
costumbre, anunció el fin del mundo, el
apolapshittotai., con una pequeña ayu
da de Xóchitl Gálvez que advertía sobre

una serie de desastres cataclísmicos por
afrentar al Imperio —porque el Imperio
contraataca— y solo nos quedaba hacer
nos bolitapara esperar elfinal no serena
sino histéricamente.

Bueno, ya veía a mi Tatankita Cór
dovay a María Amparo Casar yéndose
a la embajada a exigirle al embajador
Salazar que soltara los sheriffes al esti
lo americano para acabar con el comu
nismo cuatroteísta que osa, ¡a quién se

le ocurre!, darle prio
ridad a las empresas
mexicanas como Pe

mexo CFE, antes que a
las compañías extran
jeras tipo Iberdrola.
Cómo voy a creer que

este gobierno tenga la osadía y el pési
mo gusto de seguir esas malas costum
bres nacionalistas y nacionalizadoras de
mi general Cárdenas. No se vale.
Espero que los berrinches de laban

da opositora no acaben con la tradición
muy mexicana de que pasado un movi
miento telúrico, siempre intercambia
mos impresiones al ritmo de "¿Dónde te
agarró el temblor? ¿Dónde te agarró el
temblor?'.
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Nos estamos secando y
quemando

México se está secando. Nuevo León no es
el único estado que sufre por la falta de
agua: el Monitor de Sequía en México

marca que en este momento casi la mitad del país está en
una sequía de moderada a excepcional. Por ejemplo, todos
los municipios de Querétaro, Baja Californiay Aguasca
lientes sufren algún tipo de esta.
El 12 de julio la Conagua declaró la emergencia por se

quía en el país. El monitor marcaba el pasado 30 de junio
que había 571 municipios con problemas, de los 2 mil 471
que tiene el país. Para el 20 de julio, la cifra ya era de 764.
Esto no solo sucede en México, por supuesto. En Euro

pa occidental hay olas de calor extremo récords. Los in
cendios en España están arrasando miles de hectáreas
y en Londres el termómetro llegó a los 40 grados, por lo
cual el Reino Unido emitió la primera advertencia de "ca
lor extremo" de su historia. En China casi 100 ciudades hi

cieron algo similar. En Italia el colapso de un glaciar mató
a 11 personas. La lista sigue en todo el planeta
El problema es que desde hace décadas los expertos nos

han dicho que la emergencia ambiental se necesita resol
ver ya, pero en realidad poco han hecho los principales
responsables de la situación: los gobier
nos y las empresas. Y ahora nos estamos
quemando y secando, y muy probable
mente eso no se vaya a revertir.
Cada ciertos meses Antonio Gute

rres, secretario general de la ONU, ha
ce anuncios sobre la crisis climática se
ñalando la urgencia de contenerla. La
última fue hace unos días, cuando dijo
a los líderes del G20 —las 20 econo

mías más importantes del mundo— que esta es "nues
tra emergencia número uno". Agregó que la batalla para
mantener el aumento de la temperatura global en el ob
j etivo de 1.5 grados se ganará o se perderá de aquí a fina
les de la década.
"Ustedes representan las principales economías y 80

por ciento de las emisiones mundiales", dijo a los minis
tros de Asuntos Exteriores. "La responsabilidad de pre
venir los peores impactos de la crisis climática recae en
gran medida sobre sus hombros". Como casi siempre,

los líderes dijeron que sí, que claro. Las acciones que vie
nen después de esto casi siempre son muy pocas.
Hay un punto clave en lo que señala Guterres: la mayor

responsabilidad en esta crisis viene de los Estados (y las
empresas), principalmente de los que están en ese grupo.
Los mayores contaminantes con plásticos —y por lo mis
mo, de los océanos— en el mundo son empresas refres
queras y de productos de consumo. En tema de polución
aérea, están las petroleras. Y así sucesivamente. Todos

nosotros podemos hacer pequeñas
acciones a diario para aportar en la lu
cha, pero de nada sirve si no existe una
regulación de parte de los gobiernos a
las empresas estatales y privadas.
En México esto queda muy claro:

en 2020, Pemex estaba entre las 10
empresas energéticas más contami
nantes del mundo, de acuerdo con el
Instituto de Responsabilidad Climá

tica de Estados Unidos. Setenta por ciento del agua que
se consume en Nuevo León, hoy en emergencia absoluta,
es para fines de producción agrícola. En Quintana Pioo, el
gobierno federal, obviando las órdenes de un juez, sigue
construyendo un tren a la mitad de la selva. De nuevo, la
lista sigue.
Nos estamos secando y quemando en este preciso ins

tante, y sin tomar acciones. Nada es más importante que
esta crisis, pero las empresas, los gobiernos y quizá noso
tros, seguimos sin querer verlo.

La crisis ambiental
debe resolverse; las
empresas, gobiernos
y nosotros seguimos

sin querer verlo
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Feminicidios: el
ardid de culpar

i"a "la sociedad

La travesía europea cruzó
por Rotemburgo en el ve
rano de 2017. Una ciudad

amurallada, con banderas, escudos y
armaduras de caballeros recibe al vi

sitante que experimenta vértigo en el
centro de una plazoleta de ligera in
clinación. Cielo límpido, aire freso,
fachadas impecables, ningún rastro
de basura. Atención amable y armo
nía social a cada paso. Una pequeña
localidad medieval en la que el tiem

po se detuvo y terminó extraviada en
el siglo XXI.
Ciudad ya célebre, Rotemburgo

consumó su "popularidad" interna
cional en el invierno de 2002 cuan

do la policía alemana detuvo a Armin
Meiwes, natural de Essen pero afin
cado ahí, por asesinar y comerse, con
consentimiento de la víctima, a un
hombre al que conoció en un foro de
internet. Primero fue condenado a

ocho años de prisión, porque metió
en un lío a la justicia para tipificar el
delito, pero una ape
lación derivó en ca

dena perpetua para
el caníbal.

Resurgieron es
tos datos cuando se

destapó el caso del
Caníbal de Ecatepec, de quien pron
to se dedujo que si la descomposición
social de ese municipio, la violencia,
la marginación, la miseria y una in
fancia de abusos eran los ingredien
tes que desembocaron en la furia fe
minicida del sujeto. Cuando lo detu
vieron había indicios de por lo menos
once víctimas, pero él habló de cin

cuenta. Dos caníbales confesos, se
parados por un gran océano. ¿Cómo
puede haber dos feminicidas con al
go más que un mundo de diferencia
entre ellos, uno viviendo en la mise
ria, otro en el Primer Mundo? Porque
las causas son diversas y están dividi
das, ha respondido a esa pregunta la
criminóloga Mónica Ramírez Cano,
quien desarrolló un método de aná
lisis en la materia. Más la omisión de
la autoridad.
A raíz de los feminicidios de De

banhi y de Luz Ra
quel, sin embargo, el
Presidente y el go
bernador de Jalisco

ya lo tienen claro. "La
pérdida de valores
que impuso el mode

lo neoliberal", dice el primero, y "la
descomposición social, la brutal vio
lencia desde el núcleo de la sociedad",
plantea el otro. El caso de Zapopan
tiene un ingrediente más grave, pues
se reconoce que había "seguridad"
para la víctima y fallaron. E insisten
en la causa "social". Simplifican, re
ducen, omiten. Indignante.¦
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ardió recule del
chicocheo a socios

17
I 1 presidente López Obrador dijo ayer:

i "Nosotrosvamosallevaracabotodo
. . ¦ loquenoscorrespondeydejardemani

fiesto que no hay ninguna violación al tratado, y acla
rar que podemos tener relaciones comerciales, pero
(que) nuestras políticas las definimos en Méxicoy tie
nen que ver con nuestra Constitucióny conlas leyes".
El "tienen que ver..." denota que no asume su

obligación de respetar y hacer respetarla Constitu
ción y las leyes. Tan vago y riesgoso que en su litera
lidad cabe hasta la posibilidad de transgredir su pa
labra cuando asumió el cargo.
Defiende lo que interpreta como soberanía nacio

naly supone que su política energética no es violatoria
del tratado comercial, pero tarde piache quiere corre
gir el disparate de haber usado aChico Che para bur
larse de los gobiernos de Estados Unidosy Canadá.
Consecuente con su investidura y sin asomo de

sorna, explicó que las consultas requeridas son re
cursos acordados que ya en otras ocasiones han te
nido sentido.
"Esunprocedimiento que estáestablecidoenel tra

tado. Es una consulta acerca de políticas que se presu
me contravienen en lo establecido. Hay un plazo para
dar respuesta a esas consultas de un poco más de 70
días y luego, si no hay acuerdo, se va a paneles interna

cionales para que se dirima sobre
el caso (y ver) quién tiene la razón
Es un proceso. Tenemos que ha
cervalernuestrasoberaníayelpe
tróleo es nuestro, es de la nacióny
eso es lo que estamos haciendo y
se va aclarar todo. México es un

país independiente y, se malinter
preta esta postura.".
Vaya diferencia con su penosa
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y deplorable reacción del día anterior, cuando se pi
torreó con esta bufonada:

"Que nos van a llamar a cuentas para que expli
quemos la política energética de nuestro país, que
nos tiene muy preocupado^'. Pidió a su discjockey.
"A ver si consigues a mi paisano Chico Che y pone
mos esa Uy qué miedo...", y enla pantalla de Palacio
fue corrido elvideoclip.
Atribuye el emplazamiento a "una inconformidad

promovida por algunos empresarios, más que nada
del país nuestro, más que délos estadunidenses o ca
nadienses, sobre nuestrapolíticaeneigética (pero) no
hay ningún problema (son) empresarios de aquí, de
México, y de esa intelectualidad orgánica conserva
dora contraria al interés nacional. Pero no hay en los
empresarios estadunidenses ninguna inquietud..
Como diríaGilGamés/'Todoesmuy raro, caracho":

qué tan pode rosa es la oligarquía mexicana que, según
cree AMLO, es capaz de imponer sus mezquinos crite
rios a los gobiernos de Estados Unidos y Canadá, por
que son éstos quienes requieren que el gobierno justi
fique lo que juzgan violaciones al TMEC.
Por más que a sus devotos pueda gustarles un pre

sidente dicharachero y rij oso que hace befay mota de
imaginarios "adversarios" entre éstos los gobiernos
de Españay Panamá, congresistas demócratas y re
publicanos estadunidenses o los diputados del Parla
mento Europeo, más vale que los gobiernos de EUy
Canadá no se desquiten de la Chico Cheada...

Defiende lo que
interpreta como

soberanía nacional
y supone que no se

viola el TMEC
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Refuerzos. Seade y Alcalde
Lo que sigue es sacar las castañas del fuego.
El gobierno mexicano prepara su línea de
fensiva. La integran el canciller Marcelo
Ebrard y la secretaria de Economía, Tatia
na Clouthier. Ambos tienen buena mano iz

quierda. Saben que no es recomendable arran
car un proceso de conciliación burlándose del
oponente como lo hizo el presidente.
Además, contarán, según se dice, con el re
fuerzo de Jesús Seade, nuestro hombre en el
oriente, que llevó la parte final de la negocia
ción del TMEC de modo que sabe lo que fir
mó el gobierno mexicano no solo en materia
energética, sino también en el ámbito laboral.
Porque no están ustedes para saberlo, pero el
gobierno de EU ya abrió un nuevo frente, el
laboral, en donde México es vulnerable, por lo
que a partir de hoy se integra al equipo mexi
cano la titular del Trabajo, Luisa María Alcalde.

20 millones de pesos
A pesar de estar consternados por el suel
do de los funcionarios electorales, los diputa
dos de Morena no se tentaron el corazón para
gastarse 20 millones de pesos en un mes para
organizar el Parlamento Abierto de la Refor
ma Electoral.
Se sabe que, como consecuencia de la Mora
toria Constitucional, la iniciativa del presien
te no pasará, pero no importa porque lo que
verdaderamente quieren es dedicarle un mes
completo a dispararle fuego a discreción a los
organismos electorales, comenzando por in
sistir en que son caros, aunque para decirlo

piensen gastarse 20 millones.
Aunque no haya cambios constitucionales
habrá cambios en las leyes electorales se
cundarias, en una jugada similar al debate
de la reforma eléctrica.

El partido mayoritario y sus aliados tienen vo
tos suficientes para hacer cambios en las leyes
secundarias y por ahí se irán. De manera que
sí habrá reforma electoral, aunque no la que
el gobierno quería.
El diputado Ignacio Mier busca amarrar la
candidatura de Morena para el gobierno de
Puebla con la reforma electoral. Se irá con to
do para complacer a AMLO.

Nueva República
Dijo que la iba crear y lo hizo. La Fundación
Nueva República, creada por Porfirio Muñoz
Ledo, ya es una realidad.
Se trata de una plataforma colectiva e inclu
yente que fomentará la generación de ideas,
iniciativas y proyectos que respondan a los
grandes retos del país. La idea es crear un es
pacio incluyente con pluralidad de voces de
primer nivel que debatirán sobre las tareas
pendientes.
En el lanzamiento acompañaron a Porfi
rio antiguos compañeros de lucha, como
Cuauhtémoc Cárdenas y Amalia García,
pero también intelectuales del nivel de Jo
sé Woldenberg y dirigentes políticos, como
Dante Delgado, de Movimiento Ciudadano.
En los trabajos de la Fundación Porfirio no de
jará pasar ninguna oportunidad para criticar a

la 4T. Ayer sostuvo que se desmorona el Esta
donación, de ese nivel es la crisis, dijo.

La mortandad del Covid
Las cifras del Covid siguen al alza. Durante
semanas se dijo ante el inusitado aumento de
los contagios, que brotaron por todos lados,
que lo importante era que no subieran ni las
hospitalizaciones ni los fallecimientos.
Según las cifras del propio gobierno van
tres días seguidos con más de cien muer
tos. Mas de 300 familias enlutadas en so
lo tres días.
No puede seguirse adelante como si no ocu
rriera nada, porque sí está ocurriendo y es
grave.

Viejas mañas
A unos días de que Morena realice su jor
nada del 30 de julio, donde va a elegir a
sus nuevos coordinadores, ya empezaron
las disputas internas y las acusaciones en
la CDMX

Grupos antagónicos chocan. Acusaron al
secretario de Gobierno, Martí Batres, de
utilizar viejas prácticas clientelares, para
hacerse de votos. Incluso, entre ellos se acu
san que uno de los operadores es Christian
Olmedo, que ha llevado a cabo reuniones en
la colonia Alamos y las Narvarte tratando de
acarrear personas a cambio de su afiliación
y voto,
¿Será que los números no le dan a Martí
Batres?»
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Todo gobierno supone el ejer
cicio político de una ideo
logía. Cuando no la tiene,
exhibe una fraseología, un
compendio de ocurrencias,

como sucede con esa amorfa invoca
ción publicitaria denominada Cuarta
Transformación.
La filosofía política de este anhelo

incumplido (e incumplible), tiene entre
otros de sus febles asideros intelectua
les, el ejemplo de los anarquistas del
siglo XX.
No hablo de Malatesta; hablo de Ri

cardo Flores Magón, quien dictaba furi
bundas diatribas, por ejemplo, en contra
de los revolucionarios de otros bandos

(Villa y Carranza, para no ir más lejos),
por su cercanía con los Estados Unidos.
A reserva de darles a los historiado

res la tarea de confirmar las acusacio
nes Floresmagonistas en torno del en
treguismo del Barón de Cuatro Ciénegas
y el jefe de la División del Norte, vale la
pena recordar cómo escribía Don Ricar
do en relación con los Estados Unidos:

(191 "...Los enemigos de la libertad
del pueblo mexicano aseguraban al prin
cipio de la crisis entre México y los Esta
dos Unidos que en menos de una semana
habrían tomado la ciudad de México las
fuerzas de los Estados Unidos.
"Han pasado cerca de dos meses y

las fuerzas americanas estacionadas en
Veracruz no han avanzado más de tres
millas hacia el interior del país, lo que
prueba lo que tantas veces hemos dicho:

que los Estados Unidos no estaban pre
parados para una guerra con México;
que los Estados Unidos quisieron pulsar
el estado de ánimo de los mexicanos a
quienes creían estar en su mayor par
te en simpatía con Carranza y Villa, y
por lo mismo en simpatía con la inva
sión americana ya que la invasión era
solicitada por todos los actos políticos
de esos dos bandidos en sus relaciones
con Wilson.

"Wilson vio que el pueblo mexicano
se disponía a resistir la invasión y en
tonces recurrió a la estratagema de las
Conferencias de Paz para no verse for
zado a continuar desde luego una gue
rra para la cual no estaba preparado, y
así fue como, según declaración del Em
bajador en Brasil, los representantes en
Washington de Argentina, Brasil y Chile
fueron invitados por el mismo Wilson a
representar la comedia de la mediación
para ganar tiempo durante el armisticio
y poder preparar mejor la invasión, o, si
era posible, llegar a una solución pacífi
ca del conflicto, que él mismo había pre
cipitado, retirar sus fuerzas de Veracruz
de una manera plausible..."
Uno podría creer, hasta por la con

sagración de este año a la memoria de
Flores Magón cuyo retrato aparece en la
papelería oficial, una respuesta de esa
índole frente a los amagos estaduniden
ses de frenar el desarrollo de las empre
sas energéticas nacionales con los rui
nes pretextos de un tratado comercial

(leonino, como pronto le dirán quienes
lo negociaron con torpeza y lo firma
ron con descuido) entre los americanos
y los canadienses con nosotros. Pero no
es así. Sí hay una sólida formación in
telectual y política, por debajo del des
parpajo.
La filosofía revelada ha sido exhibid

en su armónica profundidad cultural: la
música de Chico Che (sí a eso se le puede
llamar música). ¡Uy qué miedo!

"Que vienes de otro planeta solo pa
ra vigilarnos
Uy qué miedo, mira como estoy temblando
Uy qué miedo, mira como estoy temblando
Y que vienen en platillos, a más de cuatro
a llevarnos

Uy qué miedo, mira como estoy temblando
Uy qué miedo, mira como estoy temblando
Que el dólar va para arriba, y el peso si
gue bajando
Uy qué miedo, mira como estoy temblando
Uy qué miedo, mira como estoy temblando
La canasta va pa' arriba y mi peligro que
bajando
Uy qué miedo, mira como estoy temblando
Uyuyuy qué miedo, uyuyuy qué miedo
Mira como tiemblo, que bailar casi no
puedo
Uyuyuy qué miedo, uyuyuy qué miedo
Mira como tiemblo, que bailar casi no
puedo
Que el sol ya se va acercando nada más pa
ra quemarnos
Uy qué miedo, mira como estoy temblando
Uy qué miedo, mira como estoy temblando
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Y ya no habrá más diluvios que vengan pa
ra salvarnos

Uy qué miedo, mira como estoy temblando
Uy qué miedo, mira como estoy temblando
Uyuyuy qué miedo, uyuyuy qué miedo
Mira como tiemblo, que bailar casi no
puedo
Uyuyuy qué miedo, uyuyuy qué miedo
Mira como tiemblo, que bailar casi no
puedo
Uy qué miedo, mira como estoy temblando
Uy qué miedo, mira como estoy temblando
Uy qué miedo, mira como estoy temblando
Uy qué miedo, mira como estoy
temblando".

La selección musical va un poco más
allá de la "puntada" mañanera en un es
cenario donde con cierta frecuencia se

alternan los regeneradores pronuncia
mientos políticos con las canciones. El
repertorio muestra el elevado gusto del
señor presidente, quien tiene todo el de
recho de estrujarse las entretelas del co

razón con tan sentidas interpretaciones
tropicales o sacudirse la emoción cuan
do Serrat musicaliza a Miguel Hernán
dez. Ya cuando se instala en devoto de
Silvio Rodríguez, pues las cosas amena
zan con desbarrancarse por el precipi
cio de la cursilería revolucionaria. Pero
cada uno.

Lo extraño, en todo caso, es la mezcla.
Porque si por un lado se responden

las notas diplomáticas con un esfuerzo
de la cancillería y la secretaría de Eco
nomía, por el otro se le dan palmadi
tas en la espalda a la claque devota con
las frivolidades del estribillo tabasque
ño, como cuando fustiga a sus enemi
gos electorales, carentes de Píos apor
tantes, y les pregunta sobre sus haberes
con aquello de ¿quién pompó, campañi
ta quién pompó...?
No es necesario en este país, al me

nos no en la parte del país representa
da por el gobierno, leer a Zea ni a Gaos.

Podemos mandar al tacho de la basu
ra a Samuel Ramos y a Ricardo Guerra.
Los filósofos nacionales o los politólogos
y sociólogos, como Pablo González Ca
sanova, por ejemplo, nada nos dicen en
este tiempo.
Todo se arregla con las frases del al

manaque y las selecciones de la sinfono
la patriótica •

Todo se arregla con las
frases del almanaque
y las selecciones de la
sinfonola patriótica

n
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SUBE Y BAJA

Guillermo Careaga
Director general del HGLa Raza

El IMSS celebra
34 años del primer
trasplante de co
razón en México.
El 21 de julio de
1988 se realizó el

primer trasplante
en el Hospital General de La Raza. Desde
el 21 de julio de 1988 este nosocomio ha
concretado 231 trasplantes de este tipo.

Gustavo Adolfo Guerrero
Fiscal de Nuevo León

El fiscal sigue
manoseando el

caso Debanhi, y
ha perdido cre
dibilidad en el
proceso. Luego
de que la tercera

autopsia al cuerpo de Debanhi reve
lara que murió asfixiada y no por un
golpe como sostenía la Fiscalía.
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El deterioro de la relación bi
lateral MéxicoEstados Uni

dos se agudiza. El presidente
López Obrador está empeña
do en descarrilarla. ¿Qué lo

mueve? Nadie le pide que sea compa
dre de Joe Biden y Kamala Harris, na
da de eso, pero sí se le exige que ponga
delante de su animadversión personal
los intereses de México. ¿Las decisio

nes que toma y la forma en que proce
de son lo mejor para el país?
La impresión es que no hay brújula.

De la sumisión vergonzante ante Do
nald Trump, que dijo que nunca vio a
nadie doblarse tan rápido, se pasó a
una soberbia desafiante con Joe Biden.
Tal parece que se carece de una estra
tegia definida y todo depende el hu
mor con el que llega Andrés Manuel a
la conferencia mañanera para romper
lanzas o sacar del baúl de los recuerdos
a Chico che y la Crisis para burlarse del
enojo norteamericano.
El T MEC se negoció en gran parte

en el sexenio pasado, es verdad, pero
la fase final y su aprobación se llevaron
a cabo este sexenio. La mayoría de Mo
rena en el Senado dio el aval definitivo.
Nadie en el gobierno actual puede lla
marse sorprendido. Si no les gustaba el
contenido no lo hubieran firmado, pe
ro lo hicieron y a los pocos días ya es
taban pensando cómo darle la vuelta.
El gobierno cambió las regias del juego
cuando el Tratado ya estaba en marcha
con lo que inyectó una dosis de incerti

dumbre que es criptonita verde para los
empresarios de cualquier país, no solo
de Estados Unidos, que se quejaron una
y otra vez con la Casa Blanca que pare
cía no hacerles mayor caso, hasta que
por fin dio un paso al frente.
Dicen los que saben que la vicepre

sidenta Kamala Harris le pidió en to
dos los tonos al presidente mexicano
que se ajustara a lo estipulado, pe
ro AMLO no quiso corregir. Todavía
falta mucho para que el problema se
transforme en castigos fiscales multi
millonarios que afecten a diversas ra
mas de la economía mexicana, no solo
en el ámbito energético. Ese castigo,
en un entorno de crecimiento econó
mico raquítico y alta inflación, causa
rá estragos. Hay etapas que se tienen
que agotar para tratar de alcanzar un
acuerdo. Se puede. Pero echando rela
jo en la mañanera y sacando el pecho
para decir que el petróleo es nuestro
nada aporta.
No está demás advertir que una

ofensiva contra México desde EU con
taría con el respaldo entusiasta de le
gisladores republicanos y demócratas
que tienen cuentas pendientes con el
gobierno mexicano. Es obvio que el
presidente quiere decirle a su clientela
política que defiende el petróleo mexi
cano, que esto no se ajuste a la verdad
es lo de menos, lo importante es seguir
adelante con la campaña permanente.
Ahora se tratará de que toda la gente
de la 4T se rasgue las vestiduras y se

pongan en modo Niños Héroes.
La relación entre los dos países es

compleja, pero de su buen funciona
miento depende en gran medida la eco
nomía mexicana. Las remesas que en
vían a sus familias los mexicanos que
trabajan allá, documentados o sin pa
peles, han mantenido a flote a la eco
nomía mexicana estos últimos años.

Más del 60 por ciento de los turistas
internacionales que reciben los desti
nos del Caribe mexicano llegan de Es
tados Unidos. Lo importante es atraer
inversiones que generen empleos bien
pagados que beneficien al mayor nú
mero de familias mexicanos posible. Es
la única fórmula conocida para generar
bienestar y progreso. Solo resta pedir:
Chico che, apiádate de él, ilumínalo •

ii
Dicen los que saben que la

vicepresidenta Kamala Harris
le pidió en todos los tonos al
presidente mexicano que se
ajustara a lo estipulado, pero

AMLO no quiso corregir

ff
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Hay quienes aseguran que los liderazgos de
los partidos que conforman la alianza "Va por
México" están considerando competir en 2024
por la Ciudad de México con el personaje que
se presenta como la antítesis del presidente
Andrés Manuel López Obrador; es decir,
pretenden postular en esta plaza a FELIPE
CALDERÓN. Según dicen, el expresidente
alcanzaría a concentrar a las clases medias de

la capital que se han visto desdeñadas por la
autodenominada cuarta transformación,
mismas que les serían suficientes para
disputar el centro urbano más importante del
país. La pregunta ahora es si los panistas
lograrán limar asperezas y cerrar filas con
Calderón, luego de que mostraran serias
diferencias hace algunos años.

El que se anda madrugando a las cor
cho/atas favoritas de la mañanera es Ri

cardo Monreal, quien presentó ayer su
propuesta de Proyecto de Nación 2024
2030, confirmando sus serias y firmes
aspiraciones políticas para las eleccio
nes presidenciales próximas.

Traza cinco ejes transversales: política
fiscal, medio ambiente, política exterior,
perspectiva de género y rendición de
cuentas. Considera una indispensable
reforma fiscal y en esta ocasión no utili
zó un rap para hacer ruido. Dicen que
apela a otro público y que están atentos
a la respuesta que puede salir desde el
Palacio.

Dicen los que saben que ahora que
Morena prepara cambio de dirigencia
en Morelos, surgen testimonios que se
distribuyen a la población en video y
que señalan a Cuauhtémoc Blanco co
mo el personaje detrás de un entramado
dedicado a que su hermano, Ulises Bra
vo, sea el nuevo líder estatal.

Aunque todos sospechan que Ulises es
el pie que le pega al balón en Morelos,
mientras su hermano juega a la política,
nos cuentan que están trabajando para
no soltar el poder cuando el Cuah se va

ya en 2024 probablemente a Brasil. Que
la situación no es desconocida en Pala

cio Nacional y el mandatario local podría
quedar más que quemado, sin olvidar
las sanciones que repartirán si se descu
bre el uso de recursos públicos en esta
jugada.

**#

Que es bien sabido que, al interior de
Morena de Mario Delgado, a algunas
facciones les hace mucho ruido la fas

tuosidad con la que se maneja el senador
de dicho partido Armando Guadiana Ti
jerina, precandidato al gobierno de
Coahuila para las elecciones del 2023.

Y es que a pesar de que este peculiar po
lítico, reconocible por su sombrero te
jano y peculiar bigote, siempre se ha jac
tado de haber amasado su fortuna de

manera legal y ajena a la vida pública
(por algo lo llaman El Rey del Carbón),
lo cierto es que no es hay buenas co
mentarios hacia él del presidente López
Obrador, quien sigue pensando que un
político pobre no es un pobre político.

Nos adelantan que el Grupo B árcelo
prepara llevar el Tianguis Turístico de
México a la Riviera Maya en el 2025, es
to tras la reciente gira de trabajo que las
autoridades en funciones y entrantes
hicieron por España con los principales
grupos empresariales que tienen inver
siones en Quintana Roo. Se recuerda
que el 40 por ciento de las inversiones y
desarrollos de hoteles en aquella enti
dad es española, empresarios que, dicho
sea de paso, construirán cinco mil cuar
tos más este mismo año.
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Condiciones
laborales de los
policías en Guerrero

El 29 de mayo de 2017, aproximadamente 600
elementos de la Policía Estatal de la Secretaría de Segu
ridad Pública (SSP) del estado de Guerrero realizaron
un paro de labores en el que exigían un bono de riesgo,
un cambio de esquema laboral de tres días de trabajo
por tres días de descanso, la entrega de uniformes y
equipo adecuado, así como la destitución del titular de
la misma SSP por abuso de autoridad y violaciones al
contrato de trabajo.
No sólo la falta de atención a las demandas por par

te de las autoridades competentes fomenta la pre
carización y falta de reconocimiento de los poli
cías, sino que el mismo reglamento les imposibili
ta tomar acciones para ejercer sus demandas. Por
ejemplo, la Ley 281 de Seguridad Pública del Esta

do de Guerrero, según el artículo 132, fracciones III, V XI y XII,
tipifica como causas de baja de la corporación el ejercer acciones
como faltar a los principios rectores de la función policial; poner
en peligro a las personas, sus bienes y derechos por abandono del
servicio; haber dirigido, organizado y participado en movilizacio
nes y un paro de servicio policial en contra de sus superiores y de
la institución policial; así como aban
donar un servicio nombrado.

De acuerdo con el informe La si

tuación de las policías en México,
realizado por Causa en Común, de
2018 a abril de 2022, Guerrero registró

al menos diez paros de policías; y tansolo en lo que va del presente año, se
tiene registro de siete manifestado

nes y tres paros en la entidad en don
de se denuncia principalmente la
precariedad laboral, la falta de pagos
y de seguros, así como retiro de pres
taciones que les pertenecen por ley. Por su parte, la encuesta
"¿Qué piensa la policía?", aplicada en el 2019, detalla las conse
cuencias de no tener una ley que regule los horarios de trabajo de
los cuerpos de seguridad; por ejemplo, el 44 por ciento de los en
cuestados afirmó trabajar más de 12 horas al dia.

A cinco años del paro laboral que derivó en el despido injustifi
cado de 200 policías, únicamente cuatro de 176 exagentes que in
terpusieron recursos legales lograron ser reinstalados tras una se
rie de procesos legales celebrados en instancias federales. Por su
parte, los 172 restantes continúan manifestándose; por ejemplo, el
22 de junio bloquearon la autopista de Acapulco, y el 18 de julio se
plantaron a las afueras del Recinto del Poder Ejecutivo exigiendo
una reinserción inmediata a la SSP.

Los acontecido en Guerrero contrasta con el paro que realizó la
Policía Municipal de Concordia, Sinaloa, el pasado 8 de julio, don
de el alcalde de la región emitió un comunicado comprometiéndo
se a garantizar un aumento salarial del 10 al 20 por ciento.

El contraste de
estos ejemplos de_
muestra que no todas

——1demandas de los
agentes de policía
son atendidas de la
misma manera,
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Repartidores a favor de
regulación, pero no al vapor
Soy repartidor en aplicaciones
desde diciembre de 2016. A finales de

noviembre de 2018 construimos el co

lectivo de Repartidoras y Repartidores:
Ni Un Repartidor Menos con la inten
ción de que ninguna persona repartido
ra más resulte herida, extorsionada,
discriminada, secuestrada, muerta.

A casi cuatro años del colectivo, junto
a familiares, hemos buscado justi
cia para 130 compañeros en Ciudad
de México que han fallecido, de los
cuales, 64 han muerto durante la
pandemia desde marzo de 2020

hasta la fecha, sin que la Secretaria de Seguridad
Ciudadana, Secretaria de Movilidad o el Gobierno
de la Ciudad de México o Gobierno Federal brinde lo

esencial para estas familias, que es la justicia.
La misión de buscar justicia no prospera por

distintos factores, lo más fácil podría ser cargar
toda la responsabilidad a las empresas para las
que trabajamos, pero no lo haremos así. A las em
presas les reclamamos la ausencia de derechos
laborales, las distancias largas para recolectar o
entregar pedidos, la propia falta de pedidos y los
pagos que han bajado significativamente.

Pero del otro lado parece estar nuestro mayor
enemigo, que es el gobierno: el SAT cree que
nuestra mochila trae signo de pesos, somos el
sector precarizado que más impuestos paga, te
nemos obligaciones que pagamos semanalmente
más las declaraciones que nos corresponden.

Para la secretaría de Economía no somos ne

cesarios pues en una reunión entre aplicaciones y
restauranteros en enero de 2021, estos últimos se
quejaban de las tarifas que pagaban a las aplica
ciones, algunas aplicaciones preguntaron "¿Y los
repartidores?" y la secretaria Clouthier respondió
"aquí no son necesarios". Mientras que para el Se
guro Social sólo somos un proyecto piloto que, si
bien llegara a funcionar, busca a 500 mil personas
repartidoras que paguen a 40 pesos diarios use
mos o no el IMSS.

Es increíble pensar que este colectivo ha teni
do mayor apertura por parte del Gobierno de Es
tados Unidos que con el de México.

Desde Ni Un Repartidor Menos, Ni Una Repar
tidora Menos y un grupo de aliados, estamos tra
bajando en mejorar la propuesta de iniciativa en
viada a los legisladores para que represente, de la
mejor manera, nuestras necesidades y reconozca
nuestros derechos.
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Los refuerzos incómodos de Alito
Acorralado por diversas denuncias de corrupción, lavado de di
nero y delitos electorales, y por un desprestigio mayúsculo que le
dejan las grabaciones reveladas en los últimos meses, Alejandro
Moreno se convierte en un verdadero lastre para el PRI, con el
potencial de llevar al otrora partido hegemónico a perder su re
gistro en el 2024. De ahí que el político campechano, rechazado
también por su propia militancia, decidió enrolar en su dirigencia
a una serie de refuerzos que considera "de peso", es decir, a un
grupo de seis exgobernadores que, además de contar con esa ex
periencia de haber ocupado uno de los cargos más importantes
de la administración pública, cargan con buenos resultados en el
manejo de la estrategia electoral.

El problema para Alito y para el Revolucionario Institucional es
que casi la totalidad de esas cartas, que a partir de esta semana
ocupan importantes secretarias en el organismo político, han sido
objeto también de señalamientos por corrupción y por otros tantos
delitos. De hecho, algunos de ellos pertenecen a esa generación do
rada de los "jóvenes gobernadores del PRI", la que también integra
ban figuras como Javier y César Duarte o Roberto Borge.

Por ejemplo, el exgobemador de Durango, Jorge Heirera Caldera,
tuvo incluso que ampararse a su salida del caigo para evitar una
orden de aprehensión. Se le acusó de derrochar el presupuesto del
estado y de aumentar los pasivos del mismo.

Salvador lara, exgobernador de Michoacán, fue señalado por
la Secretaría de Contrataría de aquel estado, junto al también ex
gobemador de esta entidad Fausto Vallejo, por los delitos de pe
culado, desvío de recursos, abuso de atribuciones y fraude.
Rolando Zapata, exmandatario de Yucatán, también enfrentó de
nuncias de la contraloría local.

Igualmente se encuentra manchado Miguel Alonso Reyes, ex
del estado de Zacatecas, quien desvió según las denuncias más de

300 millones de pesos del presupuesto de su estado, a través de
24 empresas fachada, y qué decir del caso de Ignacio Peralta de
Colima, el político que dicen no sólo hizo votar a los muertos
durante su proceso electoral, sino que durante su administración
mantuvo presuntos pagos onerosos de nómina a maestros que ya
no están en este mundo.

loaquín Hendricks sería el único que no cuenta con una tra
yectoria oscura evidente, quizá porque sus sucesores en Quinta
na Roo, también priistas, tocaron extremos nunca antes vistos;
pero el halo de corrupción envuelve a todo este grupo y al partido,
y como un hecho histórico lo pone al borde la extinción.

ENÓMINA REITERA
Apelando a su derecho de réplica, Gustavo Waldhelm Boletig,
apoderado legal de eNómina, insiste: "Se reitera lo manifestado
previamente por eNómina", dice en una nueva misiva que por
razones de espacio en esta ocasión se resume. "A la fecha, eNó
mina no tiene conocimiento de la existencia de denuncias en

contra de Gustavo Boletig, ni en contra de eNómina, ni en contra
de Renato Cesar Vieira Araujo, ni por parte de la Consusef, ni
por parte de la CNBY ni por parte de la Secretarla de Hacienda,
ni por otra entidad".

También reiteramos que este reportero tiene en su poder copia
íntegra de la denuncia de carácter ciudadano en contra de eNómi
na SA de CV Gustavo Waldheim Boletig y Renato Cesar Vieira
Araujo, misma que fue interpuesta ante la Comisión Nacional para
la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros, la
Comisión Nacional Bancaria y de Valores, la Secretaría de Hacien
da y Crédito Público y la Procuraduría Federal del Consumidor,
independientemente de que eNómina y sus representantes tengan
conocimiento de la existencia de la misma o no.
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Y AHORA,
¿QUIÉN PODRÁ
SALVARLOS?

> Se le murió a la Profepa
la primera leona africana
que, supuestamente, tenía
bajo resguardo. Desde ha
ce 17 días, la dependencia
encabezada por Blanca Ali
cia Mendoza, debió hacer

se cargo de los 177 felinos
encontrados en el santua

rio Black Jaguar White Ti
ger, pero activistas, como
Arturo Islas, denuncian
que los alimenta con pollo
crudo enchilado y se puso
a pasantes de abogado, no
especialistas, a atenderlos.
Los especímenes, nos ex
plican, parecen seguir en
condiciones de riesgo.

MERRICK B.
GARLAND

> Empezó el cabildeo entre EU y
México para extraditar a Rafael
Caro Quintero, detenido hace
una semana. El fiscal estadouni

dense Merrick B. Garland, habló
ayer con su par mexicano, Alejan
dro Gertz, y se comprometieron
a trabajar de la mano para llevar
al capo ante la justicia americana.
Además, lo felicitó por el exitoso
operativo que derivó en la captura.

CLAUDIA
SHEINBAUM

I BLANCA
ALICIA
MENDOZA

DE FISCAL
A FISCAL

CONCLAVE,
SIN RICARDO
MONREAL

) Sintomática resultó la ausen
cia del líder de los senadores de

Morena, Ricardo Monreal, en el
encuentro que sostuvo la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum,
con integrantes de esa bancada. De
acuerdo con la mandataria se hizo

una invitación abierta "y llegaron
quienes así lo consideraron". El ca
so es que todos los asistentes son
del grupo contrario al zacatecano.

SILVANO
AUREOLES

SILVANO
SE DEJA
VER

íReapareció el ex
gobernador de Mi
choacán, Silvano
Aureoles, en la
presentación de la
Fundación Nueva

República, de Por
firio Muñoz Ledo.

Ahí se dio tiempo
para charlar con el
dirigente nacio
nal de Movimiento

Ciudadano, Dante
Delgado. Se sabe,
además que el mi
choacano está re

corriendo al país y
se ha reunido cons
tantemente con el

líder del PRD, Je
sús Zambrano.

LUISA MARÍA
ALCALDE

PRUEBA
PARA
LUISA MARÍA

>Nos hacen ver que
la huelga que esta
lló ayer el sindica
to de Telmex es una

oportunidad para la
secretaria del Tra

bajo, Luisa María
Alcalde. El conflic

to, nos dicen, servi
rá para probar si la
funcionaría tiene los

tamaños necesarios

para conciliar a las
partes. Si lo logra,
la joven secretaria
tendrá elementos

sólidos para aspirar
a algo mayor. Todo
indica que así será
y hoy habría humo
blanco.
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• Crystal Dunn hizo un
acto de caridad, tras ganar
más de 146 mil dólares

en la iotería, y adquirió
tarjetas de regalo para
que algunas personas
pudieran comprar en un
supermercado de EU.

• Fue capturado Alberto
"N" presunto responsable
del delito de abuso sexual

en contra de una menor,
estudiante de secundaria

en Puebla, mientras ella
caminaba, acción que fue
captada en video.

• Ayer cayó Bereni
ce "N", alias La Viuda
Negra, apodada así por
el homicidio de su pareja
y sus hijos; fue ubicada
en Acapulco y trasladada
por agentes de la PDI a la
capital del país.
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Mientras que López Obrador da negativo a T >// (
No busca Monreal una can

didatura de consolación. O

lo postula MC, o nadie.
Claudia Sheinbaum se

reúne con Dreamers en el

museo de la CDIVIX. Soñado

res allá y sonadora acá. ¡Salud!
"Quien represente a Mo

rena en 2024 va a ganar la
presidencia": Adán Augus
to López. A menos, claro, que
fueran Sheinbaum o Ebrarc!.

Sí a la inversión priva
da en sector energético,
"pero la CFE lleva priori

dad": AMLO. El Presidente se quedó con ganas de añadir: "SÍ a las
encuestas para 2024, pero mí dedíto lleva prioridad".

A energía, gran parte de la inversión que vendrá de EU: AMLO.
Aunque se desconoce en qué energía invertirá EU: Coalición Juntos
Hacemos Histeria o Coalición Va por Claudio X.
Se modernizan y aumentan a 29 por ciento los fraudes. A

diferencia de los partidos políticos, la delincuencia sí cumple con
el principio "renovarse o morir".

Capturado Caro Quintero, la DEA da a conocer lista de 57
caposmás. Las listas de la DEA son las más listas: nunca se acaban.

"Tenemos que respetar la soberanía de México": Ken Sala
zar. Lo que el Embajador quiso decir fue: "El respeto a la mañanera
ajena es la paz".

Rusia multa a Google con 360 mdd por no retirar fake news.
Siendo la más grave de esas fake news que Rusia invadió Ucrania.

Estados Unidos destina dos mil mdd para combatir calor
extremo. Con 350 millones de armas de fuego que allá han com
prado, claro que hay calor extremo.

Queda blindado el Tren Maya: será un asunto de seguridad
nacional. Por lo mismo, señala la politóloga Génesis Cabal, al Tren
Maya no se lo llevará el tren.

Peña Nieto pone a la venta su departamento en Madrid. Lo
promueve al ritmo de "Madrid, Madrid, Madrid, en México se piensa
mucho en ti".

A los ahorros de las afores se los come la inflación. En ta nto

que a los ahorros de los trabajadores, comenta la especialista Paula
María Hernández, se los comen las Afore.

Canadá y EU exigen revisar el TMEC en materia energé
tica. El presidente mexicano revira con la rola de Chico Che, Uy
qué miecío. Para calmar los ánimos, los socios Estados Unidos y
Canadá responden con la rola de Armando Manzanero, Entre tú y
yo no hay nada personal.

"Hagan lo que hagan, a Va por México no la destruirán":
A/ito. Nadie quitará a Al/total honor.

Buscan controlar el alto costo del café en México. A los

intelectuales de café ya no les alcanza la quincena.
México atribuye captura de Caro Quintero a inteligencia.

Obvio. Si la DEA estaba por capturara Caro Quintero, lo más inteli
gente era dejar que lo hiciera.
Corcholatas tendrán como requisito comprometerse a

continuar la 4T. Aunque podrán cambiarle de nombre, por ejem

Con 89 feminicídios, junio resulta el mes más letal para
mujeres.

Qué tan humanos tenemos que ser, para el sufrimiento entender...
De cuántas muertes tener que saber, para el dolor comprender:
Bob Dylan.
• EL PRESIDENTE REVIRA

CON LA ROLA DE CHICO

CHE, UY QUÉ MIEDO,
PARACALMAR LOS

ÁNIMOS; EU Y CANADÁ
RESPONDEN CON LA

ROLA DE MANZANERO,
ENTRE TÚ Y YO NO HAY
NADA PERSONAL
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RUTA 2024:
DESDIBUJADA
LA OPOSICION
EN LA CARRERA
PRESIDENCIAL

i ¡lo fuera por los escándalos que ro
dean al presidente del PRI, Alejans dro Moreno Cárdenas, la oposición
estaría prácticamente desaparecida
de la conversación pública y de los

medios c!e comunicación. Y es que, en este momento,
a dos años de la elección presidencial, figuran muy po
cos personajes del tricolor y del PAN. Los del PRD son
prácticamente inexistentes.

Mientras tanto, los suspirantes de Morena, mejor
conocidos o conocidas como corcholatas, acaparan
por completo los reflectores.

De acuerdo con el Análisis de Reputación Mediática
de Actores (ARMA), A/ito ocupa el primer lugar en la apa
rición de medios cíe comunicación impresos, digitales
y electrónicos (radio y televisión).

Sin embargo, 79 por ciento ele sus menciones son
negativas, mientras que 13 por ciento son
neutras y sólo en 8 por ciento se refieren a
él de forma positiva.

En tanto, la mejor posicionada es Claudia
Sheinbaum. La diferencia con Alito es que
51 por ciento c!e las menciónesele la doctora
son positivas, contra 24 por ciento neutras y
25 por ciento negativas.

El análisis c!e la firma dirigida por Juan

Ricardo Pérez mide, compara y contrasta
tendencias mediáticas sobre la reputación de personajes
de la esfera pública.

En este caso, tomó como objeto c!e análisis a quienes
han mencionado como aspirantes a la Presidencia en
2024. Y en el caso de los punteros, existen elementos
visibles que los colocan en esa posición.

Alito, por ejemplo, acaparó reflectores gracias a los
escándalos que desataron los auclios en su contra, difun
didos por la gobernadora de Campeche, Layda Sansores

También por las investigaciones de lavado de dinero
y corrupción, así como por la exigencia de diversas co
rrientes del PRi para que renuncie por la derrota electoral
del 5 de junio.

Por lo que hace a la jefa de Gobierno, hubo varios
temas que le permitieron colocarse en el primer sitio de
los presidenciables con más positivos:

Su participación en la marcha de la diversidad, su
intervención en el rescate de felinos maltratados en un

"santuario" del Ajusco, los conciertos gratuitosy las obras
ele mantenimiento en la Línea 1 del Metrc.

Lo que vale la pena destacar del estudio también
es que Adán Augusto López fue el "presidenciable"
con más menciones positivas: 64 por ciento, contra 31
por ciento de menciones neutras y sólo 5 por ciento de
negativas.
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Los quede plano están en el sótano son
los panistas. De losl5 personajes medidos,
Ricardo Anaya ocupa el último sitio, mien
tras que el yucateco Mauricio Vila aparece
en la antepenúltima posición, eso sí, con 63
por ciento de menciones positivas.

Otro priista incluido en el estudio es
el oaxaqueño Alejandro Murat, quien, si
bien aparece en el sitio 11, es el que tiene el
mayor porcentaje de menciones positivas,

77 por ciento.

Elecciones 2023. En Morena prácticamente dan por hecho
que Delfina Gómez será la cancliclata en el Estado ele
México, y Ricardo Mejía, en Coahuila. Mujer y hombre,
por aquello de la paridad de género.

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "El ver
dadero odio es el desinterés, y el asesinato perfecto
es el olvido".

De los 15 panistas
medidos, Ricardo
Anaya ocupa el
último sitio
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Más allá de si deciden apoyar a un compañero u a
otro, necesitamos vemos todos como parte de un
mismo proyecto, Ies dijo la jefa de Gobierno

levara la jefa c!e Gobierno de la Ciudad de
México al Senado, a la Casa del lobo, al
espacio donde señorea y tiene su guarida
el senador Ricardo Monreal uno de sus

principales adversarios en la candidatura
presidencial de Morena para 2024,y a quien
ha culpado de la pérdida de la mitad de la

capital en las elecciones ele hace un año, no dejaba de ser
una osadía.

Así fuera por la tardenoche sin muchos curiosos c!e por
medio, en tiempos de receso en el Congreso, bajo el cuidado
de César Cravioto y dos docenas más de senadores morenos,
el sólo hecho de que Claudia Sheinbaum acudiera el miér
coles pasado a las oficinas del Senado, llamaba la atención
y causaba inquietud.

Incluso entre los suyossus simpatizantes, hubo quienes
consideraban peligrosa su incursión; otros, en cambio, la
veían como el momento de ir a sentar sus reales en territorio

enemigo.
Todos los senadores del grupo parlamentario de More

na fueron invitados a la reunión con Sheinbaum "se hizo

una invitación, de parte mía y ele la
jefa de Gobierno, a quien quisiera
acudir", diría el senador Cravioto.
Asistieron 20. Prácticamente todos
del ala radical.

Una "buena convocatoria para
estas épocas de receso y donde
muchos viven fuera de la capital",
en opinión del excomisionado para

la Reconstrucción de la CDMX.

El objetivo de la reunión: "Platicar sobre la necesidad de
seguir respaldando a la Cuarta Transformación y las políticas
del gobierno. Y también, tomar conciencia de la importancia
del partido, de la coyuntura en que nos encontramos, la de
finición de Consejos Distritales, las elecciones clel Estado de
México y de Coahuila.y 2024".

A decir de Cravioto, el mensaje ele Sheinbaum a los asis
tentes fue: "Más allá de si deciden apoyar a un compañero u a
otro para loque viene necesitamos vernos todos como parte
de un mismo proyecto". Y, sobre todo: "No generar divisiones".

Tal cual lo planteó lajefa de Gobierno, aseguraron también
distintos participantes clel encuentro.

En cuanto a si se habló o no de quitarle a Monreal la coor
dinación clel grupo parlamentario de Morena, aseguran que
no se tocó el tema, que el encuentro con Sheinbaum nada
tenía que ver con ese punto. Al contrario, apuntaron, lo que se
busca es "fortalecer a la 4T". Por lo que toca a la Presidencia
de la Mesa Directiva del Senado, eso corre por otra vía (pero
también se les pidió evitar la división). Ahí, cada uno cíe los
interesados está en su lucha [Alejandro Armenta, por el laclo
"monrealista", y José Narro, de los radicales).

La petición en ambos casos es "lograr una presidencia
fuerte", "garantizar equilibrios" y "buscar un mayor acerca
miento con el Ejecutivo"

GEMAS; El Sindicato de Telefonistas de la República
Mexicana estalló ayer la huelga en Teléfonos de México.

Algunos
consideraron

osada su visita;
otros, muy
oportuna
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EL
PEQUEÑO
DETALLE

Resulto improcedente que se pretendo desconocer
los términos del TMEC suscrito con Estados Unidos

ij Canadá, con el pretexto de una falsa soberanía

a diferencia entre ciuclaclanoy autoridad es
que el primero puede hacer todo aquello
que no contravenga las leyes, mientras
que la segunda sólo puede hacer lo que
le permite la ley.

En este pequeño detalle estriba la cons
trucción legal que da a las personas la facul

tad para conducir sus vidas libremente, siempre que no violen
disposiciones legales ni derechos de terceros. El contrapeso
a dicha libertad es la restricción a la autoridad de sujetar su
actuación a lo estrictamente dispuesto por la legislación, a fin
deevitardiscrecionaliclacles o comportamientos arbitrarios.

De aquí nace la obligación para que las acciones de go
bierno estén funcladasy motivadas en los preceptos legales
que garanticen un ejercicio adecuado de la función pública.

Pero así como la autoridad está acotada en sus actividades,
tiene la primeray fundamental obligación de cumpliry hacer
cumplir las leyes. De hecho, es la protesta que rincíe todo
funcionario público al tomar posesión de su cargo.

Se trata c!e cumplir las leyes vigentes, independientemente
c!e si le parecen justas o adecuadas. En caso de desave
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nencia, existe un proceso legislativo
para modificar las leyes y la propia
Constitución.

Mientras eso no se dé, se debe
respetar la normativiciacl existente.
Esto tiene la elemental razón

de permitir una convivencia civili
zada y, sobre todo, de dar certeza
a la ciudadanía. Por ello es absurdo

que quienes gobiernan insistan en
comportarse como si fueran oposición o, peor aún, como
ciudadanos de a pie. El pequeño detalle es que ya no lo son y
su actuación está ahora sujeta a otras reglas.

Por eso choca terriblemente cuando funcionarios electos,
como la jefa de gobierno de la Ciudad de México violan la ley
electoral y se ufanan de ello. 0 cuando el secretario de Go
bernación se mofa de los apercibimientos del INE, aduciendo
que los diputados ya lo van a desaparecer.

Por ello ofende la pretensión de que las obras públicas del
gobierno federal se brinquen todas las disposiciones relativas
a la contratación o impacto ambiental, o que un proyecto
turístico como el Tren Maya sea declarado de seguridad
nacional, sin fundamento legal ni declaratoria oficial alguna.

Por lo mismo resulta improcedente que se pretenda des
conocer los términos del TMEC suscrito con Estados Unidos

y Canadá, con el pretexto de una falsa soberanía.
Si el gobierno está constreñido por las leyes, el país lo está

por el derecho internacional y por los tratados suscritos, que
tienen el mismo rango conforme a la Constitución.

?esconocer los acuerdos es mala icíea. Eso lo sabemos

los que pagamos una renta, o la tarjeta de crédito, o cualquier
obligación derivada ele un contrato. Lo mismo sucede a nivel
nacional. La virtud c!e los tratados es ciar un marco c!e reglas
claras, aplicables a todos los participantes.
Se pueden violar, sí, pero con el pequeño detalle de

que las consecuencias las tendremos que pagar los
mexicanos.

VORTIZORTECA@HOTMAIL.COM / @VERONICAORTIZO
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Según el ultraderechista, las máquinas electrónicas
de uoto usadas en las elecciones son vulnerables a

la intervención externa; citó el hackeo en 2018

firmar que Jair Bolsonaro, el actual Presi
dente de Brasil, es un ove de tempestades,
es casi tan superfluo como señalarlo de ser
tal vez uno de los más acabados ejemplos
del populismo político que se ha entroni
zado o es, por lo menos electoralmente,
competitivo en varios países del mundo.

Pero Bolsonaro parece haber excedido las expectativas y
estaría ya a dos meses de las elecciones presidenciales, para
cuestionar el resultado de unos comicios en los que se espera
una cómoda victoria del popular exmant alario izquierdista
Luiz Inácio Lula da Silva.

De hecho,ya hay preguntas en torno a lo que espera lograr
con una estrategia política que sólo podría ser vista como
preparación para provocar una crisis mayor en el país.

Bolsonaro, un político abiertamente derechista y partidario
del militarismo que fue electo sobre una plataforma antisis
tema, copió y redobló la apuesta del estadounidense Donald
Trump. El lunes invitó al Cuerpo Diplomático acreditado en
Brasil para repetir lo que hace meses es uno de sus man
tras electorales: las posibilidades ele fraude en los comicios

del próximo 2 de octubre.
Según el ultraderechista, las má

quinas electrónicas de voto usadas
en las elecciones brasileñas son vul

nerables a la intervención externa, y
para ilustrarlo citó el hackeo en 2018
de la agencia electoral y reiteró quejas
de que algunosjueces de la Suprema

Corte de Justicia trataban de sabotear

su campaña por la reelección.
El discurso de Bolsonaro ante los diplomáticos fue trans

mitido también al país y motivó desmentidos del Tribunal
Supremo Electoral brasileñoy expresiones reprobatorias del
Departamento de Estado estadounidense.

Pero lo importante no es que haya sido rebatido o conde
nado por sus críticos, algo que segura mente Bolsonaro y sus
aliados esperaban, sino el haber llamado la atención sobre
reclamos que tan cuestionables como sean o puedan ser, le
sirvan como antecedente para otro tipo de acciones antes y
después de los comicios.

Las especulaciones están abiertas, de hecho.
Algunos creen posible que la idea del mandatario sea llegar

a una intervención de las Fuerzas Armadas. Después de todo,
él mismo fue capitán del Ejércitoy ha expresado admiración por
las dictaduras militares que gobernaron Brasil de 1964 a 1985.

Para muchos sería un retroceso, pero no así para la coa
lición que lo respalda, que suma a sectores evangelistas
conservadores que están de acuerdo con sus posturas contra
grupos sexuales diversos y a sectores favorecidos por la
cleforestación del Amazonas.

Quecía de todas formas abierta la pregunta, ¿cuál era su
propósito? Después de todo, su gobierno fue y es afectado
como todos por las secuelas del CGVID19, aunque su respuesta
al problema es considerada entre las peores.

Así que tal vez sólo busque asegurar su supervivencia
política, pero se teme que más bien trate ele protagonizar una
rebelión contra los resultados de la elección.

Se teme que
busque una

rebelión contra
los resultados
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Codo gobierno se sentará a lo mesa pensando en su
tribuna, su calendado electoral y sus grupos de interés

on esa canción de su paisa
no Chico Che, el presidente
López Obrador, se divirtió
respondiendo al llamado de
EU y Canadá a consultas sobre
la política energética del go
biernofederal por contravenir,

según nuestros vecinos, el TMEC.
Uy, qué miedo, mira cómo estoy temblando,

dice el coro. El asunto es serio. El principal activo
cíela economía mexicana es el acuerdo comercial

con Estados Unidos y Canadá. De ese intercambio
depende un tercio de nuestra economía, millones
ele empleos de este laclo del Río Bravo y la vida
económica y social de muchas ciudades.

La vida económica y un acuer
do comercial implican derechos
y obligaciones. En ese sentido, la
controversia tiene que ver con la
discordancia en cuáles son los de

rechos que sí tenemos, y cuáles son
las obligaciones que creemos tener
y ellos piensan que tenemos.

Todo eso deberá ponerse sobre la
meso durante los meses de agostoy septiembre.
Habrá tiempo para pasarclel chiste a la seriedad,
porque en juego estarán miles de millones ele
clólaresy muchos empleos. Para EU, el impacto en
sus empresas ronda 30 mil millones de dólares;
para los canadienses,13 mil millonesdedólares.

¿Qué pasa si no hay acuerdo, como parece no
habrá, porque las posiciones están polarizadas?
México, EU y Canadá irán a un panel para dirimir
la controversia, una especie de arbitraje en el que
expertos determinarán quién tiene razón y van a

determinar obligacionesy derechos de las partes.
Si México tiene razón, oh/muere la controver

sia. El acuerdo sigue como hasta ahora, aunque
habrá que reparar el desgaste generado. Pero si
son nuestros vecinos quienes están en lo cierto,
podría sancionarse a nuestro país con algunos
aranceles para compensar lo que EU y Canadá
consideran daño a sus empresas. Claro, debe
probarse, inversiones e intereses.

Cada gobierno se sentará a la mesa pensan
do en su tribuna, su calendario electoral y sus
grupos de interés.

La discrepancia principal es que México ase
gura que no se firmó un capítulo energético y
por tanto eso estaría afuera. Pero Canadá y Es

tados Unidos piensan que, si bien el
capítulo energético no existe en el
Acuerdo, sí hay otros que conllevan
obligaciones que aplican a todas las
ramas de la economía, incluyendo al
sector energético. Hay un capítulo,
que obliga a los países firmantes a no
clartrato preferencial a las empresas
estatales. Evidentemente en México

se da a Pemexy CFE. Hay otro dedicado al acceso
al mercado, donde todos los países se compro
meten a que todas las empresas puedan competir
en sus mercados en equidad de condiciones

El punto clave estará en si lo firmado en materia
económica aplica al sector energético mexicano.

¿Quién tendrá la razón? ¿O a quién se la darán?
Lo veremos.

Parece que los
tres países

tienen un punto
de razón
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"¡Uy, qué miedo!"
La respuesta de Andrés Manuel López Obrador a la
posición de Estados Unidos y Canadá en torno al favoreci
miento del gobierno a Petróleos Mexicanos (Pemex) y a la
Comisión Federal de Electricidad (CFE) no cayó bien ni aquí
ni allá.

Hasta el embajador estadunidense, Ken Salazar, amigo de Andrés
Manuel, pidió seriedad y determinación para enfrentar las demandas de
revisión que ambas naciones interpusieron en el marco del acuerdo co
mercial, conocido como TMEC.

Senadores y diputados de oposición también pidieron al ocupante de
Palacio Nacional seriedad y resolver de inmediato las diferencias en
torno a la política energética, que viola lo estipulado en el acuerdo que
sustituyó al Tratado de Libre Comercio (TLC), firmado por Carlos Sali
nas, George W. Bush y Brian Mulroney allá por 1994.

Según expertos, de ganar las impugnaciones Canadá y Estados Uni
dos, a México podría costarle hasta 30 mil millones de dólares, unos 600
mil millones de pesos.

Cien mil millones más que lo que cuestan anualmente las becas y
pensiones que regala el gobierno de López Obrador.

¡Uy, qué miedo!, se escuchó en radiopasillo.

QUE NO HABÍA ESCOLTAS
Quién no la está pasando bien es Enrique Irazoque Palazuelos, titular de
la Unidad para la Defensa de los Derechos Humanos y Coordinador Eje
cutivo Nacional del Mecanismo para la Protección de Personas Defenso
ras de Derechos Humanos y Periodistas.

Resulta que la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH)
analiza emitir una recomendación al funcionario por su maltrato a los
periodistas que recurren a solicitar ayuda, protección.

Es el caso de Rodolfo Montes, reportero con más de 30 años de expe
riencia que el miércoles denunció en la mañanera amenazas de muerte
para él, su hija y esposa.

El presidente Andrés Manuel López Obrador prometió ayuda cons
tante y ordenó protección de inmediata.

Y es que a Montes, conocido como El Negro y El Pelos, le fue negada la
escolta con el argumento de que no había disponible, cuando a empre
sarios se les ha otorgado.

La violencia y los ataques contra los periodistas en México no son ni
un juego ni una mentira, en un clima de polarización agudizado desde
Palacio Nacional.

Fecha: 22/07/2022

Página: 2

Area cm2: 275

1 / 2

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 5,940

Página 122 de 140



La orden es protegerlo ¿o, acaso, esperarán a que las amenazas se
cumplan para, entonces, enviar a un grupo de treinta agentes a investi
gar lo que se denunció cuando menos desde hace cinco meses?, se escu
chó en radiopasillo.

¿NO QUE NO?
La Interpol participó en el operativo para detener a Rafael Caro Quintero
en Sinaloa.

Así, lo reveló la Secretaría de Seguridad federal.
Pese a que el gobierno decía que ninguna fuerza, además de la Mari

na, el Ejército y la Guardia Nacional habían intervenido.
Bueno, hasta desmintió a la DEA (Drug Enforcement Administration)

y al fiscal estadunidense, Merrick Garland, que se atrevieron a presumir
la coordinación en el operativo y el éxito de capturar al dicen asesino
de Enrique Kiki Camarena, agente de la DEA, en 1985, en México.

¿Algo más que no hayan dicho, señores?, se escuchó en radiopasillo.
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Camino libre

Además de haber sido la aspiran
te mejor calificada en la encuesta
interna de Morena para definir
la candidatura para el Edomex
en 2023, a Delfina Gómez parece
que se le está aclarando el cami
no para ser la abanderada de la

4T. Esto despues de que el INE
aprobara criterios que establecen
que los partidos modifiquen sus
documentos básicos para ase
gurar la paridad de género, y en
específico que deberán postular
al menos a una mujer como can
didata en las dos gubernaturas en

juego el próximo año. En Coahui
la, a reserva de una sorpresa
mayúscula, quienes salen mejor
perfilados son hombres, por lo
que cada vez parece más claro
que la extitular de la SEP irá por
su segundo intento para gobernar
la entidad más poblada del país.

Ausente José Carlos

Quien ya anda pensando en 2024
y operando en favor de Morena y
Claudia Sheinbaum es el alcalde

de Xochimilco, José Carlos

Acosta Nos cuentan que prefiere
promover programas sociales y
está concentrado en la operación

territorial en lugar de gobernar. Ve
cinos han manifestado que José
Carlos ya no está en las oficinas,
pese a los problemas que tiene la
demarcación como la violencia

de género, que en fechas recientes
ha desatado protestas. ¿Será que
José Carlos está apuntando a su
futuro político? No vaya a ser que
por descuidar y entregar malos re
sultados quede fuera de la jugada.

Anuncios, no soluciones
En Tlaxcala ya de plano miran
con mucha suspicacia los anun
cios de la gobernadora Lorena
Cuéllar, como los más recien

tes ante el repunte de algunos
delitos. Resulta que parte de la
solución para que los tlaxcalte
cas se sientan más seguros será
limitar hasta las 2 de la mañana la

venta de alcohol, y la adquisición
de "patrullas rosas" para atención
a las mujeres. Esto parece más
un conjunto de ideas lanzadas
al momento que una verdadera
estrategia. Y otra cosa que se
cuestiona es si realmente se le

dará seguimiento, porque habría
que hacer un recuento de todo
lo prometido por Cuéllar en sus
conferencias, y que solo se ha
quedado en los dichos.
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LLEGA EQUIPO DE ESPARZA Y
PROBLEMAS PARA EL ALCALDE
En Servicios de Agua y
Drenaje de Monterrey
acaban de llegar dos
personas, quienes serían
los nuevos directores de

operación, nos aseguran. Y,
como se adelantó en este

espacio, estos funcionarios
son parte del equipo de
Mario Esparza Hernández,
director adjunto de esta

empresa.

Se trata de Manuel Ocejo
Miramontes, quien era geren
te de Construcción, y Raúl
López Corzo, quien era el ge
rente de Estudios y Proyec
tos, ambos de la subdirección
de Agua Potable, Drenaje y
Saneamiento de la Comisión

Nacional de Agua, que lidera
ba Esparza Hernández.

Nos dicen que son técni
camente muy capaces y que
llegarán a hacer una limpia
de ingenieros en el área de
operación de esta empresa.
Pero, eso sí, si hay personal
que valga la pena, continuará
en su cargo.

Nos aseguran que ya se ha
detectado que en el depar
tamento de operaciones se
cometía error tras error en

cuanto al suministro del agua a
la población y que en la gestión
de Juan Ignacio Barragán au
mentaron las fugas por cerrar y
abrir la válvulas, es decir, para
los cortes programados.

En Servicios de Agua y
Drenaje de Monterrey
acaban de llegar dos
personas, quienes serían
los nuevos directores de

operación, nos aseguran. Y,
como se adelantó en este
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son parte del equipo de
Mario Esparza Hernández,
director adjunto de esta
empresa.

Se trata de Manuel Ocejo
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Saneamiento de la Comisión
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camente muy capaces y que
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Pero, eso sí, si hay personal
que valga la pena, continuará
en su cargo.

Nos aseguran que ya se ha
detectado que en el depar
tamento de operaciones se
cometía error tras error en

cuanto al suministro del agua a
la población y que en la gestión
de Juan Ignacio Barragán au
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los nuevos directores de

operación, nos aseguran. Y,
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Pero, eso sí, si hay personal
que valga la pena, continuará
en su cargo.

Nos aseguran que ya se ha
detectado que en el depar
tamento de operaciones se
cometía error tras error en

cuanto al suministro del agua a
la población y que en la gestión
de Juan Ignacio Barragán au
mentaron las fugas por cerrar y
abrir la válvulas, es decir, para
los cortes programados.

En Servicios de Agua y
Drenaje de Monterrey
acaban de llegar dos
personas, quienes serían
los nuevos directores de

operación, nos aseguran. Y,
como se adelantó en este

espacio, estos funcionarios
son parte del equipo de
Mario Esparza Hernández,
director adjunto de esta

empresa.
Se trata de Manuel Ocejo

Miramontes, quien era geren
te de Construcción, y Raúl
López Corzo, quien era el ge
rente de Estudios y Proyec
tos, ambos de la subdirección
de Agua Potable, Drenaje y
Saneamiento de la Comisión

Nacional de Agua, que lidera
ba Esparza Hernández.

Nos dicen que son técni
camente muy capaces y que

llegarán a hacer una limpia
de ingenieros en el área de
operación de esta empresa.
Pero, eso sí, si hay personal
que valga la pena, continuará
en su cargo.

Nos aseguran que ya se ha
detectado que en el depar
tamento de operaciones se
cometía error tras error en

cuanto al suministro del agua a
la población y que en la gestión
de Juan Ignacio Barragán au
mentaron las fugas por cerrar y
abrir la válvulas, es decir, para
los cortes programados.
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Miguel Ángel Salazar oStaeB una rueda efe prensa por si conflicto ente po
bladores y gobierno.

PROBLEMAS

PARA EL ALCALDE

Desde el municipio de Montemo
relos, quien también entró a la
controversia fue el alcalde Miguel
Angel Salazar, tras ofrecer una rue
da de prensa por el conflicto entre
pobladores de esta entidad con el
Gobierno estatal por la extracción
del agua del Río Pilón, señalando
que esto no afectará el cauce.

Pero la realidad es que ya
se está entubando el agua del
Río Pilón y el líquido se está
extrayendo con bombas, incluso,
los pobladores retaron al alcalde
a que abriera la llave del tubo
para verificar si salía agua, todo
en presencia del secretario de
Gobierno, Javier Navarro.

Nos aseguran que algunos
pobladores buscarán interponer
un juicio de amparo contra la
extracción de agua.

A esto se suma la petición
de información que realizó la

diputada de Morena, Jessica
Martínez, a la delegación de la
Comisión Nacional del Agua
de Nuevo León sobre el permiso
que otorgó a Agua y Drenaje de
Monterrey para extraer el agua
del Río Pilón.

Lo que también solicitar a la
Secretaría de Medio Ambiente

es saber si la obra cuenta con los

estudios de Manifestación de

Impacto Ambiental y el estudio
Técnico Justificativo.
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PARA EL ALCALDE

Desde el municipio de Montemo
relos, quien también entró a la
controversia fue el alcalde Miguel
Angel Salazar, tras ofrecer una rue
da de prensa por el conflicto entre
pobladores de esta entidad con el
Gobierno estatal por la extracción
del agua del Río Pilón, señalando
que esto no afectará el cauce.

Pero la realidad es que ya
se está entubando el agua del
Río Pilón y el líquido se está
extrayendo con bombas, incluso,
los pobladores retaron al alcalde
a que abriera la llave del tubo
para verificar si salía agua, todo
en presencia del secretario de
Gobierno, Javier Navarro.

Nos aseguran que algunos
pobladores buscarán interponer
un juicio de amparo contra la
extracción de agua.

A esto se suma la petición
de información que realizó la
diputada de Morena, Jessica
Martínez, a la delegación de la
Comisión Nacional del Agua
de Nuevo León sobre el permiso
que otorgó a Agua y Drenaje de
Monterrey para extraer el agua
del Río Pilón.

Lo que también solicitar a la
Secretaría de Medio Ambiente

es saber si la obra cuenta con los

estudios de Manifestación de

Impacto Ambiental y el estudio
Técnico Justificativo.
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[ ¿SERÁ? ]
Malabares en el Zócalo
No, no se trata del grupo de artistas circenses que se manifesta
ron esta semana en la plancha de la Plaza de la Constitución,
sino de ver los malabares con que se justifica la firma del TMEC
y las palabras de Jesús Seade en aquella conferencia en la que
dijo en Washington a la prensa internacional que no se iba a
echar atrás la reforma energética, y que se respetaría el marco
legal como se tenía. Desde aquella conferencia del 27 de agosto
de2018alafechaes claro un cambio de discurso, oes que no
se entendía bien Seade y el Presidente... oya se les olvidó que
firmaron, con la premisa de "firmarlo en caliente", ya después
veremos. ¿Será?

El interés por Caro
Por si quedaba alguna duda en el interés de EU en la extradi
ción de Caro Quintero, ayer el Fiscal General estadounidense
Merrick B. Garland, llamó al Fiscal General de la República,
Alejandro Gertz Mañero para hablar sobre el tema y expre sar
sus condolencias por los militares caídos; al final reiteraron que
continuarán con la colaboración exitosa que han mantenido en
la investigación de delitos transíronterizos y, además de expre
sar... lo que quedó claro es que el tema central fue la extradi
ción, ¿tendrán alguna duda de si se concretará o no? ¿Será?

En buenas intenciones
Como ha sido la constante enlapasadayla actual Legislatura,
ayer que los diputados aprobaron modificaciones a las leyes
para prevenir la violencia escolar, hubo quien pidió que para
que no quede todo en solo buenas intenciones, se destine pre

supuesto para ello. El asunto es que quien puso la exigencia
sobre la mesa fueron dos diputadas de Morena, Tania Cruz y
María Guadalupe Chavira. Si se sostienen, librarán una bata
lla interesante con el diseño del Presupuesto de Egresos para
2023, porque la mayor parte de sus compañeros de Morena
han desdeñado su facultad de hacer cambios al Presupuesto
enviado por elEjecutivo. ¿Será?

Dificultades para2024
Nos aseguran que entre los aspirantes presidenciales more
nistas hay una preocupación común: la posibilidad o la pro
mesa de mantenerlos programas sociales durante el próximo
sexenio. Los que saben dicen que el dilema para quien resulte
seleccionado candidato no será ganar la elección, debido a
la todavía alta aprobación del pre sidente López Obrador y la
inexistencia de un candidato prometedor en la oposición; el
verdadero problema será garantizar la continuidad de los pro
gramas sociales de la 4T; esto en un escenario económicoy de
finanzas públicas que se antoja más que complicado. ¿Será?

Mejora seguridad en la capital
Al inicio de la presente administración capitalina, a cargo de
Claudia Sheinbaum, 8 de cada 10 ciudadanos referían sentir
se inseguros; ahora,esa percepciónla tienen soloódecada 10.
La sensación de mayor seguridad en el centro del país comenzó
a partir de que Ornar Garda Harfuch tomó las riendas de la
Policía; por lo que, aseguran, no hay que descartar al titular
de la Secretaría de Seguridad como el próximo abanderado
morenistaenla CDMX. ¿Será?
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AMLOyla trampa 22 a Joseph Biden

A diferencia de Carlos Salinas de Gor

tari que le cedió todo a Estados Uni
dos para lograr un tratado comer
cial que no le alcanzó para conseguir

la presidencia de la Organización Mundial de
Comercio, el presidente López Obrador está
jugando a las orillas del abismo para obtener

ventajas con reglas más pragmáticas.
El tema de las controversias puede asumir

se desde el modelo del escritor Joseph Heller
en su libro clásico Trampa 22: un piloto tiene
que demostrar que está loco para no conducir
bombarderos, pero al demostrarlo prueba
que está cuerdo.
Si la Casa Blanca permite que el conflicto

en torno al Tratado llegue a sanciones aran
celarias, Estados Unidos tendrá un vecino en
caos con millones de desempleados tratando
de cruzar la frontera, pero si no actúa estaría
avalando una nueva funcionalidad más na
cionalista del acuerdo comercial.
Las sanciones a México aumentarían la re

cesión en EU e incrementarían la inflación que

no pueden aguantar, además de que los cas
tigos arancelarios disminuirían el comercio.
Y el tema tiene su cariz político: los republi

canos en el Senado quieren que Biden pierda
la gestión con México para aumentar la crisis
fronteriza y capitalizar apoyos con miras a las
elecciones legislativasy estatales de 2022ylas
presidenciales de 2024, en tanto que los de
mócratas no pueden ponerse de acuerdo con
los empresarios y tampoco han abierto líneas
de negociación directa con México.
La Casa Blanca dejó crecer el problema de

las quejas empresariales y no supo cómo ne
gociar en persona con el presidente López
Obrador en su reciente viaje. La línea dura de
los funcionarios de seguridad nacional se ha
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ido imponiendo con México, pero sin abrir
espacios de entendimiento.

ZONAZERO

El expediente de Rafael Caro Quintero im
porta solo por el asunto Camarena y el jui
cio en Los Angeles que menciona a Manuel
Bartlett Díaz, pero la presencia del capo en
el equilibrio del narco y el crimen es mucho
menor. Los cárteles que le importan a EU son
el de Sinaloa y el Jalisco, porque son los que
controlan el tráfico y la venta al menudeo de
fentanilo en las calles estadounidenses. Caro

fue el pago del caso del general Cienfuegos
que perdió la agencia.

Las opi ni(í«Se}i¡»a«áSftl»r IllSifiHMstas sift
independientes y no reflejan necesariamente

ilfunto :¡p vlM 24 HORAS.
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Elvis y la fama
como mercancía

ué locura". Esto fue

lo primero que pensé"Q tras ver Elvis, el des
pampanante espectá

culo visual del duectorBaz Luhrmann.

No solo por sus bizarros cortes de edi
ción, o su ambiguo estilo narrativo—el
cual te deja vacío—, si no por el tema
central: las celebridades como mer
cancía.
Ya sé: la figura de Elvis Presley está

beatificada en esta cinta, como suele
suceder en muchas otras del tipo. Sin
embargo, puedo comprender la falta
de libertad, la soledad y que el amor
superficial de millones no se compara
con el real de pocas personas.
Al final del día, la gente famosa

debe mezclar su día a día con su per
sonaje de famosx, porque nunca sa
bes quién está mirando ni en qué mo
mento. Cuando se es un artista lleno

de éxito, cualquier plataforma es un
pretexto para vender algún producto.
¿Qué pasa cuando lxs intérpretes se
vuelven productos de mercadotec
nia? La ruina personal.
Nadie lxs conoce por su verdad.

Romper su estatus de dioses podría
acabar su cañ era en un abrir y cerrar
de ojos.
Esto es bien sabido por los mana

gers, quienes son retratadxs como la
figura villanesca, como de telenovela,
en estas narrativas. La serie de Luis

Miguel es un claro ejemplo de ello:
Luisito Rey es el papá explotador, ha
ciéndole la vida imposible al angelical
cantante, tomando provecho de su
fama con tal de recibir más billete. El

personaje deTom Hanks en £Ms tiene
un rol similar. Aunque la cinta falla
en denotar realmente la complejidad
de una relación entre un artista y su
representante, el mensaje es claro:
la deshumanización hasta el borde
del colapso con tal de complacer al
público, y por tanto, a la billetera de
quienes lxs representan.
Sin embargo, la audiencia es cóm

plice de esta tiranía. Si alguna de las
celebridades decide retirarse, nos
cuesta trabajo asimilarlo. Aunque
redes sociales han ayudado a ver la
persona detrás del escenario, nos es
difícil digerir ciertos aspectos, como
que una estrella quiera descanso y
cancele conciertosportemas de salud
mental, o nos decepcionan cuando
hacen algo íuera de nuestra imagen
de ellas, como tener una relación con
otra persona mundana, o cuyas apa
riencias no son las perfectas, entre
otros ejemplos.
De cierta forma, podemos llegar a

exigir demasiado de un artista, como si
fuera un televisor descompuesto, una
pasta de dientes causando caries o una
manzana con gusanos. Se nos olvida
su propósito, el cual no es solamente
darnos contenido cuando queramos,
y que tienen una vida fuera de ser cele
bridades. Lo hacen por gusto, sí, pero
es válido desaparecer cuando las luces
se apagan. Esa presión ha acabado con
las vidas de muchas celebridades —

Jim Morrison, Kurt Cobain, Whitney
Houston, Avicii, entre otros— Elvis
nos recuerda cuán peligroso puede ser
olvidar al humano detrás del artista,
fuera de su valía en el mercado de la
industria del entretenimiento.

ué locura". Esto fue
lo primero que pensé"Q tras ver Elvis, el des
pampanante espectá

culo visual del duectorBaz Luhrmann.

No solo por sus bizarros cortes de edi
ción, o su ambiguo estilo narrativo—el
cual te deja vacío—, si no por el tema
central: las celebridades como mer
cancía.

Ya sé: la figura de Elvis Presley está
beatificada en esta cinta, como suele
suceder en muchas otras del tipo. Sin
embargo, puedo comprender la falta
de libertad, la soledad y que el amor
superficial de millones no se compara
con el real de pocas personas.
Al final del día, la gente famosa

debe mezclar su día a día con su per
sonaje de famosx, porque nunca sa
bes quién está mirando ni en qué mo
mento. Cuando se es un artista lleno
de éxito, cualquier plataforma es un
pretexto para vender algún producto.
¿Qué pasa cuando lxs intérpretes se
vuelven productos de mercadotec
nia? La ruina personal.
Nadie lxs conoce por su verdad.

Romper su estatus de dioses podría
acabar su cañ era en un abrir y cerrar
de ojos.
Esto es bien sabido por los mana

gers, quienes son retratadxs como la
figura villanesca, como de telenovela,
en estas narrativas. La serie de Luis

Miguel es un claro ejemplo de ello:
Luisito Rey es el papá explotador, ha
ciéndole la vida imposible al angelical
cantante, tomando provecho de su
fama con tal de recibir más billete. El

personaje deTom Hanks en £Ms tiene
un rol similar. Aunque la cinta falla
en denotar realmente la complejidad
de una relación entre un artista y su
representante, el mensaje es claro:
la deshumanización hasta el borde

del colapso con tal de complacer al
público, y por tanto, a la billetera de
quienes lxs representan.
Sin embargo, la audiencia es cóm

plice de esta tiranía. Si alguna de las
celebridades decide retirarse, nos
cuesta trabajo asimilarlo. Aunque
redes sociales han ayudado a ver la
persona detrás del escenario, nos es
difícil digerir ciertos aspectos, como
que una estrella quiera descanso y
cancele conciertosportemas de salud
mental, o nos decepcionan cuando
hacen algo íuera de nuestra imagen
de ellas, como tener una relación con
otra persona mundana, o cuyas apa
riencias no son las perfectas, entre
otros ejemplos.
De cierta forma, podemos llegar a

exigir demasiado de un artista, como si
fuera un televisor descompuesto, una
pasta de dientes causando caries o una
manzana con gusanos. Se nos olvida
su propósito, el cual no es solamente
darnos contenido cuando queramos,
y que tienen una vida fuera de ser cele
bridades. Lo hacen por gusto, sí, pero
es válido desaparecer cuando las luces
se apagan. Esa presión ha acabado con
las vidas de muchas celebridades —

Jim Morrison, Kurt Cobain, Whitney
Houston, Avicii, entre otros— Elvis
nos recuerda cuán peligroso puede ser
olvidar al humano detrás del artista,
fuera de su valía en el mercado de la
industria del entretenimiento.
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Réquiem por la histórica Policía Federal de Caminos
Dos imágenes para iniciar esta co

lumna:

El memorial a los agentes fede
rales muertos en la lucha contra la

delincuencia ha sido cubierto con lonas en la
sede de la GuardiaNacional.

Y el monumento de la Cápsula del Tiempo,
en teoría con vigencia de 2017 a 2067, está
carcomido y abandonado mientras se derru
ye a la intemperie.
S on resumen de un fenómeno en mar cha:

La aniquilación de la añosa y legendaria
Policía Federal de Caminos (PFC), con sus os
curos y sus claros según le haya ido a viajeros
y automovilistas.

Consecuencia lógica de un fenómeno na
cional: las Fuerzas Armadas en este caso con
dominancia de la Secretaría de la Defensa
Nacional (Sedeña) asumen cada vez más
tareas enlavidanacional.

Ylógico, la seguridad es una de ellas.
En este empeño han sido despedidos, vía

jubilación voluntaria y adelantada, más de
cuatro mil elementos capacitados por el Esta
do mexicano y con experiencia de decenios en
la mayoría deloscasos.
A DISPOSICIÓN DEL JEFE

Otro dato de desprecio hacia los civiles:
Las ceremonias de festejos y principio de

cursos se realizan en el Colegio Militar, no en
la sede de la Guardia Nacional y menos en el
gran centro de adiestramiento de la propia

corporación.
No es cuestión de espacios.
Si no hubo representación del Poder Eje

cutivo y presencia de su titular para honrar
a los marinos y héroes caídos tras la captura
de Rafael Caro Quintero, tampoco home

A DISPOSICIÓN DEL JEFE
Otro dato de desprecio hacia los civiles:
Las ceremonias de festejos y principio de

cursos se realizan en el Colegio Militar, no en
la sede de la Guardia Nacional y menos en el
gran centro de adiestramiento de la propia
corporación.
No es cuestión de espacios.
Si no hubo representación del Poder Eje

cutivo y presencia de su titular para honrar
a los marinos y héroes caídos tras la captura
de Rafael Caro Quintero, tampoco home
naje a vigilantes carreteros en sus funcionales
instalaciones de San Luis Potosí.

En esta extinción no caben excepciones y
uno de quienes va a la calle es Nicolás Gonzá
lez Perrín, quien presume el mérito de haber
detenido a Joaquín El Chapo Guzmánpara
dar paso a su extradición.
Puede sacar beneficio: siya publicó un libro

sobre aquel suceso en Sinaloa, según su pro
pósito puede idear otro texto para decir a la
gente cómo esposible lo imposible.
No es equivalente a policía de crucero: pre

sume título de abogado, ha sido agregado en
las embajadas de Estados Unidos y Canadá y
contaba con el rango de comisario en la Fede
ral de Caminos.
Pero el tema no es individual: afecta a miles

de agentes encargados de las carreteras del
país y pronto se sumarán administrativos y
personal de apoyo en servicios especiales.
Según un memorándum interno, pronto

pasarán a disposición del comandante de la
Guardia Nacional, el general Luis Rodríguez
Bucio, en espera de su destino final.

naje a vigilantes carreteros en sus funcionales
instalaciones de San Luis Potosí.
En esta extinción no caben excepciones y

uno de quienes va a la calle es Nicolás Gonzá
lez Perrín, quien presume el mérito de haber
detenido a Joaquín El Chapo Guzmánpara
dar paso a su extradición.
Puede sacar beneficio: siya publicó un libro

sobre aquel suceso en Sinaloa, según su pro
pósito puede idear otro texto para decir a la
gente cómo esposible lo imposible.
No es equivalente a policía de crucero: pre

sume título de abogado, ha sido agregado en
las embajadas de Estados Unidos y Canadá y
contaba con el rango de comisario en la Fede
ral de Caminos.
Pero el tema no es individual: afecta a miles

de agentes encargados de las carreteras del
país y pronto se sumarán administrativos y
personal de apoyo en servicios especiales.
Según un memorándum interno, pronto

pasarán a disposición del comandante de la
Guardia Nacional, el general Luis Rodríguez
Bucio, en espera de su destino final.

A CAPACITAR MILITARES
No es deseable.

Pero si pronto se encuentra a parte de estos
desempleados en el bando contrario, deberá
entenderlos como su única alternativa a la

mano luego de su capacitación.
Recordemos a los históricos Gafes, aquel

Grupo Aeromóvil de Fuerzas Especiales del
Ej ército Mexicano varios de cuyos integrantes,
al verse desempleados, formaron a partir de
2004 un grupo criminal nacido en Tamau
lipas.
Ahora todavía quedan algunos en funcio

nes, sobre todo los considerados comisa
rios o responsables de regiones o estados,
concentrados enla Ciudad de México o envia

dos a regiones de alto riesgo.
Aunque su suerte esté echada, algunos han

sido seleccionados para capacitar a los sol
dados predestinados a ocupar sus espacios
cuando culmine la militarización.
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A la deriva, la
política interior

LA DIVISA DEL PODER M

ADRIÁN
TREJO

engranev@yahoo.com.mx//@adriantrejo

El gabinete legal se ha quedado sin el fun
cionario encargado de la política interna
del país, el secretario de Gobernación,
para dar paso a la figura del candidato y

cancerbero presidencial.
Desde que le hicieron creer, en Palacio Nacional,

que tenía empaque de "corcholata" presiden
cial, Adán Augusto López se ha dedicado a la
autopromoción y a la complacencia de su amigo,
el presidente López Obrador.
El exgobernador deTabasco llegó para sustituir

a una inoperante y relegada Olga Sánchez Cor
dero con la instrucción, eso dijo, de reactivar el
diálogo con todos los actores políticos, económi
cosy sociales del país.
Eso pareció hacer al principio.
Incluso se reunió con Santiago Creel con quien

acordó la instalación de 7 mesas de trabajo para
analizar igual número de temas para la gobema
bilidad del país.
Pero fue una tomada de pelo.
Por más llamados que hizo el panista para que

se concretaran esas "mesas de diálogo", Adán Au
gusto López ni el teléfono le volvió a contestar por
lo que Creel tuvo que salir a anunciar que "daban
por terminado" un diálogo que en realidad nunca
existió.

El secretario solo se reúne con sus cuates, pero
ha desestimado el peso de la oposición en la Cáma
ra de Diputados, que ha respondido al desdén pre
sidencial)' de Gobernación con el endurecimiento
de su postul a a cualquier reforma constitucional.
Aun así, Adán Augusto se dio tiempo para lanz ar

un chascarrillo que seguramente le costará en lo
político en breve: dijo que no le importaba que el
INE lo sancionara porque al fin "los diputados lo
van a desaparecer".
Primero, eso esmentira, no le alcanzanlosvotos

a Morena y sus aliados para aprobar su reforma
electoral.

En segundo lugar, ¿cómo es posible que el res
ponsable de encabezar el diálogo para mantener
la paz política y social ataque al organismo electo
ral por el solo hecho de no respaldar su anticipada
campaña en pos de la candidatura presidencial?
En estos tiempos en los que el Gobierno requiere

de un mediador confiable ahí está en la puerta,
tocándole, el conflicto con la jerarquía católica que
está llamando a no votar por "los irresponsables
promotores de la inseguridad", el encargado de
hacerlo antepuso sus intereses personales a su
tarea constitucional.

El gabinete legal se ha quedado sin el fun
cionario encargado de la política interna
del país, el secretario de Gobernación,
para dar paso a la figura del candidato y

cancerbero presidencial.
Desde que le hicieron creer, en Palacio Nacional,

que tenía empaque de "corcholata" presiden
cial, Adán Augusto López se ha dedicado a la
autopromoción y a la complacencia de su amigo,
el presidente López Obrador.
El exgobernador deTabasco llegó para sustituir

a una inoperante y relegada Olga Sánchez Cor
dero con la instrucción, eso dijo, de reactivar el
diálogo con todos los actores políticos, económi
cosy sociales del país.
Eso pareció hacer al principio.
Incluso se reunió con Santiago Creel con quien

acordó la instalación de 7 mesas de trabajo para
analizar igual número de temas para la gobema
bilidad del país.
Pero fue una tomada de pelo.
Por más llamados que hizo el panista para que

se concretaran esas "mesas de diálogo", Adán Au
gusto López ni el teléfono le volvió a contestar por
lo que Creel tuvo que salir a anunciar que "daban
por terminado" un diálogo que en realidad nunca
existió.
El secretario solo se reúne con sus cuates, pero

ha desestimado el peso de la oposición en la Cáma
ra de Diputados, que ha respondido al desdén pre
sidencial)' de Gobernación con el endurecimiento
de su postul a a cualquier reforma constitucional.
Aun así, Adán Augusto se dio tiempo para lanz ar

un chascarrillo que seguramente le costará en lo
político en breve: dijo que no le importaba que el
INE lo sancionara porque al fin "los diputados lo
van a desaparecer".
Primero, eso esmentira, no le alcanzanlosvotos

a Morena y sus aliados para aprobar su reforma
electoral.
En segundo lugar, ¿cómo es posible que el res

ponsable de encabezar el diálogo para mantener
la paz política y social ataque al organismo electo
ral por el solo hecho de no respaldar su anticipada
campaña en pos de la candidatura presidencial?
En estos tiempos en los que el Gobierno requiere

de un mediador confiable ahí está en la puerta,
tocándole, el conflicto con la jerarquía católica que
está llamando a no votar por "los irresponsables
promotores de la inseguridad", el encargado de
hacerlo antepuso sus intereses personales a su
tarea constitucional.

Finalmente, el Sindicato de Telefonistas de la
República Mexicana (STRM) estalló la huelga
en contra de Telmex por violaciones al contrato
colectivo de trabajo, en específico al tema de las
jubilaciones y pensiones, además de las casi 2 mil
vacantes sin contratar.

Se trata de la primera huelga en Telmex, desde
su privatización en 1990.
Cinco años antes, en 1985, aún como empresa

del Estado, Telmex también se fue a huelga.
Como le explicamos ayer, Telmex dejó de apor

tar alFondo de JubilacionesyPensiones, desde el
año2011.

Para cumplir con el pago de sus jubilados y pen
sionados, Telmex paga 55% de esas obligaciones
con caigo al flujo operativo y el resto con caigo al FJP.
Esto, según el sindicato, ha sido tomado como

pretexto para evitar que la empresa pague utilida
des a los trabajadores.
Ayer se acordó la creación de un grupo en el que

participará la Secretaria de Trabajo para analizar
la situación financiera de la empresa.
Es el primer paso para la solución del conflicto,

estallado porque la empresa se empeña en desa
parecer la cláusula 149, que obliga el pago de pen
siones y jubilaciones, para cambiarla por cuentas
individualizadas de ahorro para el retiro.
En esas están.
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Alito y la extinción
delPRI

1 l'l! I no necesitará dé un

meleorilo para extinguirse,
bastara con la ambición de

poder de su presidente para
desaparecer. En cualro años
pasó a ser una rezagada ler
cera fuerza electoral del país,

se quedó solo con dos gubeínalurás y eslá
a punió de perder una. Disminuyó consi
dera blemenie su presencia en el poder le
gislalivo y languidece en las presidencias
municipales.

II prometedor gobernador deCampeche
abandonó lemprano el barco para iniciar la
avenl ura ele dirigir al Iricolor, con el objelivo
fie renovarlo y recuperar las glorias pasadas.
Al poco tiempo vino el Apocalipsis. Se su
cedieron las del unas electorales y lo que es
peor, los priistas se volvieron chaqueteros.
En desbandada cuadros enleros y represen
lanles popularesgobernadores, diputados,
senadores, ediles dejaron su mililancia
paía cambiarse a Morena. Peor aún, máii
dalarios estatales se. convinieron en quima
columnas y émfCgaron la plaza a cambio de
cargos públicos o nombramientos diplomá
Iicos, liecielllellielile.legisladores lo( alesde
Sonora renunciaron al parí irlo y migraron
rápidamenle a Movimiento Ciudadano anle
la tenlaliva fie Alito' por imponera la dirigen
cia del l'lil en la emulad. Pretextos no fallan
para abandonar el barco,sabedores de que

al cobijo de oíros movimientos serán recom
pensados, previa purificación y perdón fie
sus pecados polílicos.

Carlos Salinas fie Gorl ari permil ió que el
primer gobernador emanado de un parí ido
de oposición, el PAN, llegara a Baja Califor
nia e inició la era fie las ''coticen aoesiones"

y el PR1 luvo que entregar triunfos electo
rales, comenzó así la debacíe. Erneslo Ze
dillo permil ió la alternancia en el poder y
abanflonó a su suerle al insiilulo creado

por Plutarco Elias Calles hace casi un siglo,
que se había convenido en un apéndice del
gobierno, una Secretaría de Estado mas.
Doce años después, el efímero regreso del
Iricolor a Los Pinos Se vio ensombrecido
por la corrupción dé los polílicos priistas,
lo que provocó él hartazgo social y el vi no
di Castigo qué permitió él arribo fie la 4T a
Palacio Nacional.

Lo demás fue mera consecuencia. Más

allá de los escándalos personales ríe Alejan
dro Moreno conocidos por la difusión qué
ha hecho la gobernadora Layda Sansores
hija fie un exlíder priista, fie grabaciones
ilegales que exhiben el lado oscuro fie Alilo,
laillo en su riqueza personal como su pre
potencia: y autoritarismo en las lides poli
ticas, la melomanía del dirigente hizo cada
vez más anlidemooráiico al l'lil. Llegaron
las derrotas por la imposición de candida
tos, lo que provocó también lá estampida
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de muchos mililanles y la pérdida fie gu
bérnal uras. Cabe señalar que la mayoría fié
los candidatos a mandatarios estatales fie

Morena eran, hasta hace poco, distinguidos
priistas que fie la noche a la mañana se sin
tieron iluminados y decidieron abandonar
un parí ido de corruptos, del cual fueron
partícipes.

Si bien es cierlo que Alejandro Moreno
arribó a un ente en decadencia y sin apoyo
económico gubernamental, sus malas deci
siones y la falla fie habilidad para negociar
en escenarios políticos precipitan la exlili
ción del PRI. Por el bien riel Iricolor, Alito
debe dejar la dirigencia nacional para qué
olro personaje busque la unidad del parti
do, fié nueva imagen al Revolucionario Ins
lilucional y regrese a su propósito original,
Sér recipiendario de las demandas sociales,
hacer que la gente vuelva a creer en una
verdadera opción de gobierno y que repré
senla una bien definida posl ura ideológica,
que elimine a los chapulines polílicos. Alilo,
ahora, es un laslre para el Iricolor. ürge san
gre nueva o mililanles más comprome!idos.

EIEEI.gwjU.9.UO.
dcvnic/ofSfícríc,
sobretodoporque
íííoc\sra^íííííííííji
moyilidcídsociíd
í/íífíf/ííeoc/ie/iííi

ííños(Cí//ííí^,c7cd
instituciones

como el IMSSf el
iswKyw
c^í/A/^e/iífxvoíro.s
organismosMÚblicos
guegammizqn
salud,^j^rimonig,^
educacióny
democracia.
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AIRES DE IMPOSICION
•En Morelos, Cuauhtémoc Blanco está
.moviendo cielo,; mar ypara quedarse
con el control de partido que fundó Andrés
Manuel López Obrador. Resulta que en la
entidad circulan videos de denuncia sobre que
ha utilizado recursos públicos para convencer
a la población en general y funcionarios de
afiliarse al partido y dar su voto nada más y
nada menos que a su hermano, Ulises Bravo
Molina. De cara a la renovación de dirigencia
estatal, nos¡.dicen,"todp_indka__gue jos,.
movimientos del exfutbolista tienen fines de
.imposición, incluso sin importar que su .fuerza
política de origen no es, la^Euinda, y que el uso
del.dinero del pueblo con fines políticos es una
ac.c:ón repudiada por el máximo mandatario,

BRONCA EN LA MANANERA... ENTRE
PERIODISTAS
•La periodista Reyna Haydee Ramírez y el
youtuber Hans Saladar, protagonizaron
ynadisputaenelmarcodelac
mañaneradeestejueyes.cuand
llamó al segundo "palero". Ante ello, el
presidente Andrés Manuel López Obrador
pidióa O1 .Pr ypaz' La periodista se quejó ante
el. presidente de la denosta ci ó n hacia algunos
period istas que se hace en la .conferencia
mañanera, de que se beneficia con el ingreso a.
las mañaneras, a unos cuantos, "Usted prefiere
tas alabanzas,. discúlpeme..que.se lo diga",
dijo. López Obrador le comentó a la reportera
gyetienetodoelderechode
leiteró.que "la.libertad.no.se m
se conquista". Afirmó que en su gobierno no
habrá censura en contra
pese a que tenga una opinión distinta
a la de él.
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ESTE MES INICIA PARLAMENTO ABIERTO
DE REFORMA ELECTORAL
•E. diputado Ignacio Mier Velazco,
coord inadpr_del Grupo Pa r 1a mentario de
Morena, informó que a partir del 26 de julio
y hasta el 25 de agosto, en 1 a Cámara de
Diputados se real i zará e.lpa.ríamentó abierto
para anal izar 1 a Reforma .político electoral
presentad a por el presidente Andrés Manuel
López Obrador. El líder morenista informó
que los encuentros se realizarán .bajo tres
.formatos: diálogos enJa^¿ucogp^debate^a^
través del Canal del Congreso y discusión
en Comisiones. El legislador comentó que
iniciaría a partir de este jueves, y concluirá ei
30 de agosto...Reveló; que se trata de un total de
49 iniciativas. que aba rcan. los. temas. incluid os.
en.i.P.s ejes temáticos ele SMema de .Partidos
en México, Instituciones Electorales, Sistema
Electoral y.PiversiJad.e Inclusión.
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OPL: ¿carga
presupuestal?
Durante la sesión extraordinaria del miércoles

pasarlo, él Consejo General del INE conoció él
sexto informe sobre la sil nación presupueslal
dé los insumios elec)orates locales, denomi
nados a parí ir ríe la reforma consl ilucional de
2014 como Organismos Públicos Locales (OPL),
respeclo riel ejercicio fiscal 2022.

Las variables que.se lomaron en cuenta son: reducciones
presupuéstales para el presente ejercicio fiscal; ampliacio
nes otorgarlas o remanentes incorporarlos; relraso o falla de
íeCurSoS en las minislraciones programadas; y afectación a
actividades propias ríe los procesos electorales o sustantivas
ríe los OPL.

En el documento se puede:apreciar que con excepción ríe:
Baja California, Hidalgo, MiChoacán, Oaxaca, Sinaloa, Ta bas
co, Tamaulipas, Tlaxcala y Veracruz, los OPL ríe las demás
entidades federativas Sufrieron reducciones con relación al
presupuesto solicitado. Las más notorias fueron en Campeche:
56.51%; Colima: 65.63%;Ciudad dé México: 5086%; Guerrero:
61.51%; y Nayaril: 58.73%.

Asimismo, se reitere qué a partir ríe las necesidades pre
supuéstales requerirlas por caria OPL para: cumplir con sus
atribuciones \ ante los recortes aprobarlos por los Congresos
Locales, algunos ríe ellos han solicitarlo ampliaciones presu
pueslales ante las instancias locales competentes, pero no a
torios Sé les han otorgado.

En los:casos de: Campeche, Ciudad ríe México, Puebla, y
San Luis Potosí fueroii rechazadas; mientras que en: Bajá Ca
lifornia, Chiapas, Jalisco, Michoacán, Moretes, Nayaril, N uevo
Léón y Zacatecas sé encuentran pendientes.

Un aspecto muy interesante es que, hasta el momenlo,seis
organismos han presentarlo impugnaciones en conlra de los
decreios legislativos o ríe las determinaciones de las autorida
des compétenlés, siendo en los estarlos siguientes: Ciudad ríe
México, Campeche,Colima, Moretes, Quiñi ana Roo, y Durango.

De igual manera, sé destaca que además de los recortes
presupuéstales aprobados por los Congresos Locales,otra,pro
blemática queenfrenlan algunos OPLes él incumplimientoo
retraso por parte ríe los gobiernos locales en lá entrega dé las
minisl racione,? conforme a la calenrlarización programarla.

Más áüá dé los n un icios, él informe deja vér que los OPL Sé
han convertirlo en una carga presupueslal para los gobiernos
de las entidades federativas, quienés no están dispuestos á
financiarlos con el argumento que resultan muy onerosos.

Lo cierto es qué ni los OPL,ni sus inlegranles, tienen culpa
en este embrollo,sino que obedece alael nal diseño normativo;
por ello, más allá dé filias y folias, ps importante que el Poder
Legislativo acelere los trabajos para discutir y diclaminar la
eventual reforma electoral y definan cuál será el futuro ríe
los OPL.

En este punto, Morena y él PR1 coinciden en que deben
desaparecer para: que el INE organice las elecciones federales
y locales, pero ello no resuelve riel torio el tema del dinero,
porque el gaslo seria muy similar, adémás que* en ese modelo,
'correspondería a la federación aportar los recursos, lo que
considero poco viable, por lo que ésdesea ble quéla discusión
no sea precipit arla y se aborde con gran seriedad. Ya veremos
que sale de los del lates.

Manaba de quite: "El dinero no compra la felicidad, pero
alivia él estrés". Resn Kosova.
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¡Uy qué miedo!
i omás fie Aquino y Danle
¡\ligheri, suman a sus im

T ponentes obras aquellos
"espejos fie príncipes7;
(fS decir, textos donde el
consejo prudencial (al
más puro estilo de la ira

dición estoica) refiere a los herederos de
esos fabulosos imperios, adviriiendo so
bre la importancia rlél comportamiento
público, donde si bien él papel ríe la fe
crist iana as parlé dé su preocupációm fil
ejercicio láctico del poder es el objetivo.

Eil España, Carlos V redarla en 1543
los Consejos de Palamós, remitidos a su
hijo, él ful uro Rey Eelipe II, al qué én sus
Carlas Privadas recomienda Los Discur
sos ¡i la Primera Década fie Tilo Livio,
fie Maquiavelo y los Anales fiel Imperio
Romano, de Tácilo. El movimienio hu
manista, esta magna operación fie recu
peración, traducción y difusión crítica
fiel pensamiento grecolatind y árabe,
con protagonistascomo Erasmo fie lio
tlérdam, y sus colegas hispanos Antonio
de Nebrija, Antonio de Guevara o Juan

Luis Vives, manifieslan la importancia
de lo que significa que un gobernante
cuente con la educación necesaria para
hacerse cargo fie las responsabilidades
dé un gobierno qué no sé permitía las li
bertades de las democracias modernas,

én donde idealmente.cualquiera pue
de asumir el poder mediante el sufragio,
resultando imposible determinar quién
y cómo debería fie formarse un hipotéti
co gobernante fiel que no se tiene idea.

Podemos sint etlzaf algunos t enias de
estos consejos. La capacidad de limitar
la espontaneidad para evitar malenten
didos en un mundo que observa, juzga
y castiga las reacciones fuera fie lugar,
en especial el verse débil, ignorante,pre
potente o imbécil. La educación no so
lamente es el respeto a las leves.sino al
uso público fie la palabra. Los monarcas
fie la casa imperial dé Austria no habla
ban en público, sino que su presencia
por sí sola, amparada sobré él poder
iconográfico fie los símbolos cortesa
nos, garantiza el respeto no solamente
al monarca, sino lam bién al Estado. Ante

el poder legal del Estado, sólo importa
el respeto.
La preocupación de un gobernan

te real es el. Estado, que incorpora a
todas instituciones de la sociedad, no

Comprendidas solamente como caótico
pueblo, sino como figuras legalmente
Constituidas Con derechos y obligacio
nes (ciudadanos). La figura del monarca
es más que su personalidad física; en
carna la soberanía y con ella el símbolo
de la autoridad como estudiará Kanto
rovvicz en The King's Two botlies.

Los errores, como utilizar el poder fiel
Estado para favorecer a un partido polí
tico en los sistemas electorales moder

no?, o no limitar él uso de las palabras
ante una cuestión delicada tengase el
remitirse a una canción como ¡l \ qué
miedo! para encubrir una dispita co
mercial que puede ascender a veinte mil
millones de dólares en aranceles, tiene
un costo: que el pueblo pague los errores
de sus gobernantes.

•Catedrático de la Universidad
del Pedregal
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Sabotaje informativo
os medios en México han

demostrado que su labor
histórica se reduce a dos
actividades, ambas muy
distanciadas de la informa
ción y más aún de la ver
dad. Desdé su nacimiento,

ést uvieron asociados con los gobiernos
del pasado, su función social fue la ríe
legitimar hasta diciembre rlé 2018, des
pués ríe esa fecha, cambió ríe giro y se
dedicó a deslegitiniar. De las noticias
reales, nada.
En el periodismo mexicano Sé con

centran una serie ríe problemas, errores,
falla de iiormam iilad.eXCeSOSque nadie
permite locar, aunque estén convencidos
que deben iiaiisformar.se. De origen la
historia ríe la información en México es

tá \ ¡ciada por los condicionamientos riel
gobiernoén materia de publicidad.papel,
concesiones, convenios, etc.

No háy restricción ni sanción ante la
mentira, una investigación mal realizarla
o malintencionada, insumos que derra
man evidencias de delerioro informativo

én los últimos 4 afios en el periodismo

mexicano,, y que forman parte: de una
orquestación cúyo origen debe ubicarse
ante la clara similil ud del lema difundido,
la redacción, objetivos deseStfibilizadores
y personajes implícitos.

gobierno igual iraní, a pesar ríe su negra
trayectoria en los medios exigen equidad
en el subsidio a medios que nunca han
informarlo y que crearon un carnaval
porque dieron cuenta de la legitimidad
de personaje s que sólo se disfrazaban
ríe periodistas, quienes difundían las de
claraciones de loS disfrazados de fundó
narios públicos, quienes eran legitimarlos
por otroS SéréS disfrazados de inicien ua
les, mientras divertían a la población con
famosos disfrazarlos ríe aclores.

con sus respectivas
causas y objetivos.

Los méritos viejos legitimaron el dis
fraz de quienes les pagaban ese subsidio
por el que ahora lloran, y al que creen
todavía tener derecho Legitimaron la
prepotencia, la menlira, él miedo, él cul
lo a la personalidad, el autoritarismo, la
sumisión.

Fusionar información con propagan
da, colocando un velo a la verdad, fue una
característica de los regímenes más au
torilarios, Goebbels lo perfeccionó para
manipular a la población alemana y con
vencer de que se trataba rlé la salvación
fie su país

Los medios han 1 ornado lam bien parle
del sabotaje opositor contra lasinslitucio
nes del gobierno y en especial con la SEP,

no asisten a éventos a los que Son como
Carlos, crean huecos informativos sobre
actividades riel gobierno y tergiversan*

V*
deben rülunrur.

El gobierno invierte en
medios 'a quinta parte
de lo ejercido por Peña
Nieto en su segundo año
de gobierno, que fue de
1,398 millones de pesos.
Mientras los medios
piden más, el gobierno les
realiza recortes anuales.

Los medios Convencionales exigen al

Es decir, la mentira como
el principal estilo de
illformación de gobiernos,
anteriores, que pasaron a la

como la matanza del 68,
el halconazo de 1971, las
inconformidades sociales
las ideas disidentes, la
desaparición de Ayotzínapa,
)os movimientos sociales,
personajes inconformes,
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Hoy supimos de Debanhí, ¿y las demás?

La milicia de Debanhi, mos
tró los diferentes rostros y
realidades fie México, una

joven estudiante que no
regreso a casa, dos padres
desesperados por encon
trarle, un aparato del Estarlo

de Nnevo León a todas luces ineficiente,
ya que en su búsqueda por Debanhi en
conlró a otras cinco mujeres menores fié
edad reportarlas como desaparecidas,
que desafortunadamente lio tuvieron
los reflectores para que la fiscalía de
Nuevo León les encontrara antes.

La violencia hacia las mujeres es la
más lacerante para cualquier sociedad
entera y en México tristemente preva
lece.

El 2021 fue el año con más feminiei

dios registrados en nuestro país desde
2015, en 2022 los números afortunada
mente han venido a la baja,sin embargo,
junio ha sido él mes con mayor violencia
hacia las mujeres.

Actualmente se han activarlo 25 aler

tas por violencia de género ert nuestro
país, mismas que Iraen consigo acciones
gubernamentales de emergencia que

tiene por objeto enfrentar y erradicar la
violencia leminicida.sin embargo, pare
ce ser que pese a los múltiples esfuerzos
del gobierno federal hay también una
corresponsabilidad de las personas en
sociedad, ya que los discursos machis
tas, la misoginia y el morbo colectivo
Siguen presentes.
Lá desaparición, búsqueda y muer

te de Debanhi dejaron en evidencia
las múltiples inconsistencias, contra
dicciones y omisiones en el neniar fie
la fiscalía del Estado de Nuevo León,
visibilizáron también la gran carencia
que las fiscalías lienen para investigar
con perspectiva de género, observación
que la Corte Interamericana de Dere
chos Humanos hizo a México derivarlo

fie la semencia por él caso Digna Ochoá
y que al día de hoy sigue pendiente?tu
cumplimiento. Por su parte la ONU éii su
informe de desapariciones forzarlas ha
calificarlo las desapariciones en México
como un fenómeno alarmante exhor

tándonos ft lomar medidas, ya qué sólo
por dar un flato en 2021 se registraron
más fie 100,000 desapariciones fie las
cuales únicamente entre el 3%: y 6% se

juflicializaron.
La lucha por la verdad y la justicia en

el caso de Debanhi, es la de lanías muje
res que han sido silenciadas, es la lucha

y el dolor fie las familias que al día de
hoy no tienen respuesta, por ello como
representante popular presenté ante la
Comisión Permanente una Proposición
con Punto de'Acuerdo que fue aprobarlo
el día 15 de junio.en el queexhorlé a di
versas aulcridarles riel Estado ríe Nnevo
León para que, con base en sus respecli
vas atribuciones investiguen y apliquen
las sanciones administrativas corres
pontlienles a los servidores públicos
que hayan incurrido én omisiones de
sus funciones .en la investigación de De
bhani Escoliar, al mismo tiempo solicité
se lleven a cabo las medirlas necesarias

para salvaguardar la vida e integridad
de las mujeres en Nuevo León.

Seguiré al/ando la voz por lorias las
mujeres, hasta que la dignidad se haga
costumbre

•Diputada Federal del Partido del
Trabajo María Rósete
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De la transparencia y su profesionalización: en camino al 2026

1 20 ríe junio ríe 2022 se
aprobó el acuerdo que da
vigencia desde el 21 ríe ju
nio de 2022 al Programa
Nacional de Transparen
cia y Acceso a la Informa
ción Pública PROTA1 (y

también al Programa Nacional ríe Pro
tección ríe Datos Personales PRONA
DATOS). Dicho programa encarna en
sí mismo un asunlo ríe relevancia por
que représenla la parlil lira que deberán
seguir los órganos garantes ríe nuestro
país en materia.de acceso a la informa
ción y protección ríe datos personales:
nada más ni nada menos.

El PROTA1 se deriva de un proceso
cuidarlo con esmero y que cuenta con
la participación de la UNAM y la realiza
ción de algunos loros para su discusión
(consulta pública en línea incluirla). Se
destacan aquí dos áspenos.

El segundo está relacionarlo con la in
clusión ríe la capacitación en el programa.
El objetivo general señala: "... la mejora
regulaloria, la promoción y difusión ríe
la culiura de la transparencia, la capaci
tación y formación dé las personas riel
servicio público...*.El objetivo específico
del programa señala "Organizar él Ira
bajo coordinarlo entre las inslilttciones
integrantes del SNT para simplificar ...
la capacitación, profesionalización, difu
sión y accesibilidad de los derechos, la
transparencia, la gestión documental y
de archivos, la rendición de cuernas y la

lucha contra la corrupción". La.estrategia 5
es titulada "< apaciiacióu". donde se reco
noce que "las estrategias descritas ... que
permilirán a las inslil liciones integrantes
del SNT alcanzar los objetivos ríe los Ejes
leniáiicos". $e enláliza la presencia al Pro
grama ríe Capacitación en Transparencia,
Acceso a la Información, Prolección ríe
Dalos Personales y lemas Relacionarlos
con Al cauceNacional (PCCAN). En la prio
ridad 12, séñala lo siguiente: "Promover
el diseño, implemenlación y evaluación
riel desempeño de programas ríe capa
citación, certificación de capacidades y
desarrollo profesional en el servicio públi
co enfocarlas al control ríe la corrupción.
responsabilidades arlminislralivás y éliea
pública*. En síntesis, la capacitación está
presente en torios los ejes temáticos y eso
es motivo de celebración.

Especificame.nl e, la capacitación está
presente, en el indicador transversal Al,
que pretende medir la diversidad ríe acti
vidades y acciones realizadaspor órganos
garanl es y que arlicionalmenl e son dirigi
das al público para promover el derecho
ala información,en cuanto a la cantidad
ríe capacitaciones especificasen el tenia
ríe derecho de acceso a la información,

en la forma de "Capacitación específica
en el lema de derecho de acceso a la in
formación".

Está presenté en él indicador transver
sal 151. que pretende "medir la cobertura
de las acciones ríe accesibilidad y/o ajus
tes razona bles desplegarlas por los sujetos

obligarlos reporl arlos por sus organismos
garantes", en la forma ríe "Programa ríe
capacitación para el personal en materia
ríe derechos humanos, igualdad género
y no discriminación".

Está presente también en el indicador
transversal Cl, que pretende "medir la
exislpiola de elementos ríe planeación y
evaluación, así como elementos desarro
llo (sic) ríe una cultura para la profesio
nalización ríe la transparencia y acceso
a la información ..." en la forma de "pro
gramas de capacitación" y "evaluación de
impacto ríe la capacitación".
Estos úllimos indicadores mirlen la

frecuencia de las actividades ríe capa
citación, pero no su calidad. Durkheim
afirmaba que ia educación no puede
alcanzar altas metas guando es impar
liria de forma desordenarla, brusca e
intermitente" (1975, p. 68). Y continua:
"cuando la educación se ejerce pa
cientemente y de forma continuada,
Cuantío no busca éxitos inmediatos y
espectaculares, sino que se lleva adelan
te paulatinamente en 1111 sentirlo bien
determinado, sin dejarse desviar por
incidentes exteriores y la$;circunstan
cias adventicias, dispone ríe lodos los
medios necesarios para dejar profundas
huellas en las almas" (Idem.).

Esperemos que los órganos garantes
aquí referirlos dediquen el mismo esmero
a la práctica educativa con el que constru
yeron el Programa Nacional de Transpa
rencia y Acceso a la Información Pública
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PROTA1 publicarlo en el Diario Oficial
ríe la Eederación el 20 ríe junio de 2022.

*Relerencias: D urkheim, É. (1975). Erl u
<ación y Sociología. Ediciones Península.
•Rigoberto Silva Robles es Colaborador

de Integridad Ciudadana, A.C. (@
lntegridad_AC). Dr. en Ciencias Sociales

por la Universidad de Guadalajara,
miembro del Sistema Nacional de

Investigadores.
Su cuenta de Twitter (@srrigoberto)

El primero está relacionado
con. la construcción de
.indicadores. Es grato
observar la atención que se
dedicó a la construcción

de 9 indicadores de ejes y 3

Indicadores transversales.
Será posible darle un
seguimiento puntual al
propósito del programa,
sin duda alguna. Usted
podrá encontrar, en cada
uno de ellos los siguientes
elementos: eje, objetivo,
descripción general,
periodicidad, medios
de verificación, actores
vinculados, línea base
2020, y metas 2022 al
2026. Y la maás importante:
el método t|e cálculo.

Sin embargo, tratando de
ver con la reseca obligada
cuando se trata de asuntos

públicos, hay un punto que
preocupa: la presencia de
actividades de capacitación.
está .seriamente disminuida
en los indicadores. Así
es. Aún a pesar ele que
la .construcción de los
indicadores es cuidadosa

y la capacitación está
presente en prácticamente
todo el programa, la
ausencia de éste en

aquel es notable.
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Quejas morenistas
La encuesta de Morena para

el Estado de México, rea
lizada por su dirigencia,
no deja de. causar escozor
c incredulidad en Iré los

simpalizanles.
Y es que el méiodo, la

dispersión, las preguntas; realizarlas y
los 67 nombres lian sirio severámenlé

cuestionados por los miembros fie ese
parlido y simpalizanles.
Oíros morénislas, como Juan Hu

go fie la Rosa y Adolfo Cerqueda, son
conocidos según la encuesta y oíros
cuestionados, como Fernando \ ¡lelas y
Daniel Serrano, también a pesar de sus
demandas públicas.

Dentro del grupo fié Daniel Serrano
está Xóchil 1 Zagal, deCuaulillán lzcalli,
quien compitió por la diputación local
y perdió junto a Daniel Serrano por 30
mil votos.

Así la encuesta de Morena para elegir
a la ó a el candidato fie la Cuarta Trans
formación en el Estado fie México.

Y Sepa La Hola, pero fallan unos días
para la elección de coordinadores na
cionales y estatales de Morena y parece
que ya empezaron las disputas internas
en la Ciudad fie México.
Hay cuadros que ven ese momento

Como una alternativa para poder ga

nar espacios y están utilizando viejas
prácticas.
Lo que ha generado eso es que gru

p ós a n I a gó n i eos ya chocaron.
Se menciona que el secretario de

Gobierno, Maní Balres, ya busca ganar
espacios, sobre lodo en alcaldías don
de Ira tenido su fuerte político, y ganar
espacios en las elecciones fie Morena
del 30 julio.

t no de los operadores, nos cuentan,
es Christian Olmedo, quien lleva a ca
bo reuniones en toda la alcaldía Beni
to Juárez, un espacio anhelado por los
morenislas.

Y Sepa La lióla... hablanflo fie im
pugnaciones, el lema fiel colapso ríe la
Línea I del Metro sé prepara una por
parle dé las víclimas, que no quedaron
satisfechas con lo dictado por el juez
fie Control en la pasada audiencia fie:
vinculación.

Los que direetamenlé construyeron,
como 131 y Carso, ni sus luces o los que
dieron mantenimiento como Joel Ortega
o Florencia Serranía ni siquiera aparecie
ron para decir lo que vieron en la Línea
12 cuando estuvieron al frente del Metro.
Ln fin,parece que la jusiicia no llega

rá lan pronto para las víclimas, que no
se dejaron sorprender por un supuesto
acuerdo repara!orio.

•Periodista

Exservidora pública con conocimientos
en Ciudad, temas de Seguridad,

Electoral, Transparencia, Protección de
Datos Personales y Derechos Humanos

Por ejemph), 1( )s llamados
r?»^"tAnM..''AA^fen le''

queiioes "cor rieiite" al
interior de Morena, salió

medición, porlo que no
dudaron en avalarla.

Hay .que ver cómo
transcurre d proceso y
siiií yterni mandándose
hasta con la cubeta; por
to pronto, va sabemos que
sepreparanabogados
paraiiiipiignaciqnes.

Ya hay S impu tados y
AÍnciilad()sapr()ces(),per()
de lo d(> ell( >s ni nguno
t iivo direc tamen te a su
cargo la construcción c d
maiitenimieiito;esdecir,
solo eran administradores de
recursos o tle co ordinación

entre el c ons( >rci<> yla
adniiiiistracióncapitalina.
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APOYO DE DIPUTADOS
Y SENADORES

Congreso de la.Ciudad de Mgxico aprobó

.deja íbMca a
que donen recursos a la Prolepa, que
P.c'111 '.sicjíf}.11 CJC /)'1 .í ÍAí '1i1í )aÍ.>..
medicamentos. La diputada Valeria Cruz,
a.! 11 r A:!c. íí ] í:1. ^
?"de Juliola..dependencia atendtó

c| i<^;n í > ti c' cj t; i 11 ]>la res ele \ iíla si l > es Li c; cu
unpredio»ubicado enel Ajusco
señaló,que .la .manutención^
y recuperación de estos animales generará
un alto costo
D.c^esarioayudarcon
pronta recuperación.

RIESGOS EN UNIDADES
DE CUAUHTÉMOC
^iputadas.y_ diputados del Congreso de.
1^. !C iudad se)I ici ta ron a la .Secreiaría de
Gestión Integral de Riesgos y Protección
Civil capitalina que "realice una inspección
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minuciosa de las unidades habilacionales

dela.alcaldía..Cuauhté^
el exhorto, la diputada Silvia Sánchez
Barrios dijo que la solicitud se hacía, ya
que, en muchos casos, superan los 50 años,
y es necesario determinar si esas escaleras,
entreotras.instalaciones, e:^

¦ 1 a .legislackxra cniaü/ó que incluso
".?! representar una trampa mortal
para menores.y.personas.de laiercera
edad". El punto de acuerdo de la legisladora
del.PRI contó>conel apoyo de.todos los.
grupos parlamentarios.

AUMENTAR PENAS
POR MATRATO ANIMAL
•FI dipuLadí) del r^TAIJcsús Sesma
propuso una iniciativa para endurecer
sancionescontra ¿maltrato a^^
propuesta conáderaa^
3ño?para quienes; cometan^

9 años a quienes pongan en riesgo la vida
de los animales, a 12 años a quienes les
l?l c.)tl^ í ^tr>i\rA k muerte y a 16 anos a qu ¡enes
produzcan ja;muerl^e.y.que l^ya^

tortura a los;anmales..LaLrefoi^_al_Códi^o.i
Í ^O^l lí )cal considera que es tí >s delitos se
Persigan de oficio y que no se le dé libertad
condicional a quienes cometan estas
conductas,, Él legislador prexisó
seputita gaiuUU'.j! 1 ni bienesytr para los

JORNADAS MASIVAS DE ADOPCION
_lT.ri .^1 ?_ a J^:! Ií í_l_ i j A Jír'! í
el diputado Diego Garrido dei PAN
presentó una iniciativa para promover
c?!M?añas masivas..de adopción de.
ArA'Al1^1 5rAA!^A'^Í1.!5^!^'A Jv'_ ( 'AlÁ!fA4:í

Mé<lAA A El legisladoi; de La lió que 1 a
propuesta considera¡quelas .16 .alcaldías,
£1). con j A1 nA(A í^n J^A Agencia dePnvl ecc km
Aíl|rrialtpromueran.campa^s manyas de.
adopción de mascotas y con ello evitar la
compra de las mismas". No son cosas, no
son ..mercancías, poreso .fomentamos la
.aAÍ( 'PcióÍAtl^rccÁ^ó (¡anidol .ópez y señaló

este ac to de'abrir las puertas dé las
.^.¦as Mra la cntracla de .eslosa nima les es
3.!lP..que se debe; fomentar,.todo esto bajo el
lema de "Adopta, no compres".
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TEXTUALES
CUIDAR EL PLANETA

J. ADALBERTO VILLA5ANA

Es momento de retomar todas las acciones

necesarias para salvar el planeta. El cuidado
del agua y el reciclaje son acciones en las
que todos podemos participar. Algunas per
sonas han dejado de lado la iniciativa de se

parar la basura.
Y es que el panorama es complicado, el 89% de los

mexicanos ve probable que las generaciones futuras
no tengan recursos naturales suficientes para vivir, de
acuerdo con en estudio Medio ambiente: riesgos y es
casez a la vista, del Centro de Opinión Pública de Uni
versidad del Valle de México (COPUVM).

Además, el 91% considera que la desaparición de
especies animales es una consecuencia de la actividad
humana y el 74% cree que el agua potable será un re
curso escaso en los próximos 10 años.

Ahora el reto es: ¿Qué haremos para empezar a re
vertir el deterioro del planeta?

La encuesta de la COPUVM indica que el 20% de
los entrevistados piensa que en los próximos 10 años
no habrá agua potable y 74% cree que será un recurso
escaso para la población. Ante la insuficiencia del re
curso, es entendible que 79% vea probable la escasez
del alimento, por ejemplo, 76% precisa que la disponi
bilidad de carne será limitada.

"El panorama visualizado por la población de lo que
ocurrirá en la siguiente década incluye devastación, es
casez y extinción. Ejemplo de esto es que el 81% indica
que los bosques ocuparán menos superficies, también
prevén menos zonas fértiles para sembrar (71%), lo que

pondrá en serias dificultades a las generaciones futuras e
incluso 89% considera que estas no tendrán recursos na
turales suficientes para vivir", apunta el estudio.

Además, entre las principales preocupaciones rela
cionadas con el daño al medio ambiente, 81% se dice
muy preocupado por aguas dulces contaminadas, 79%
por las olas de calor, 78% por mares contaminados,
76% por perdida de cultivos y 71% por sequías.

La pandemia hizo más sensible a algunos grupos de
la sociedad, por lo que el 51% indica que a raiz de esta
situación están más interesado que antes por el medio
ambiente.

Al preguntar si consideran que la pandemia tiene un
origen relacionado con el medio ambiente, 33% conside
ra que no hay relación. Del 77% restante que sí lo cree:
27% lo atribuye a la invasión humana a los hábitats y
ecosistemas; 18% por el uso desmedido de los recursos
naturales, 15% por el cambio climático y 7% considera
que se debe a la pérdida de biodiversidad.
Las afectaciones al medio ambiente son conse

cuencia de la actividad humana, asi lo consideró el 91%

de los encuesta dos, mismos que estiman que las accio
nes de la humanidad causan la desaparición de espe
cies animales.

Textualmente hay que decirlo: El cambio climático es
una realidad, la ola de calor e incendios que afectan Eu
ropa, la sequía en la zona metropolitana de Monterrey, en
México, son ejemplos claros. Hay que mitigar los efectos
y empezar a recuperar lo perdido. Está en casa uno de
nosotros, toda acción pot simple que sea suma. Entonces
reduce, reutiliza y recicla. Cuida el planeta.
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RED
COMPARTIDA
¿LA PRECAMPAÑA?
Ricardo Monreal trabaja en su

"Proyecto de Nación 2024
2030" para cuando sea presi
dente. El senadoi; pensando
en sus serias y firmes aspira

ciones políticas para las próximas eleccio
nes presidenciales, traza cinco ejes trans
versales: política fiscal, medio ambiente,
política exterior, perspectiva de género y
rendición de cuentas. La reforma fiscal

promoverá una distribución más equitati
va de la riqueza, reducir los niveles de de
sigualdad, agravada por la pandemia, bajar
el conjunto de tasas impositivas y tener un
esquema más sencillo que fomente la in
versión y reduzca los costos del cumpli
miento de estas obligaciones. También ex
puso que se debe reducir la tasa del IVA y
crear una nueva canasta básica que sea
objeto de la tasa cero y las exenciones.
La empresa Gas Natural del Nores

te, de los hermanos Nesim Issa
Taflcli y Salomón Issa Taflch, de
plano violó un amparo que les
impide construir un sistema de

gasoductos que van de Cancún a Playa del
Carmen. No sólo levó la maquinaria y el
dudo, sino que empezó a construir a pesar
de las medidas legales que le impusieron Le
galmente la empresa tiene prohibido cons
truir; sin embargo, tanto la Comisión Regula
dora de Energía, de Leopoldo Meichl romo la
Agencia Nacional de Seguridad Industrial y
de Protección al Medio Ambiente (ASEA), de

Ángel Carrizales, no hacen caso de la resolu
ción judicial de suspender las obras del gaso
ducto. H amparo fue notificado a las empre
sas y a los óiganos reguladores, la orden es
no avanzar ron la obra en el Boulevard Golo

sio en Cancún y ya empezaron.
El senador Armando Guadiana

dice ser el távorito de la gente
para convertirse en el candida
to de Morena a gobernador de
Coahuila en el2023, lo cierto es

que en el seno de la 41 no ha caldo nada
bien la ostentosidad con la que se maneja.
Y es que ya se le hizo costumbre presentar
su informe de actividades en el senado

hasta con grupos musicales de renombre,
sin mencionar sus fotos asistiendo al Super
Bowl y la negativa de presentar su decla
ración 3 de 3 desde que pretendió ser al
calde de Saltillo, razón por la cual, nos di
cen, Mario Delgado, líder de Morena, po
dría realizar varias auditorías.

PD: nos informan que la llama
da Ley Garrote en Tabasco,
aprobada en la administra
ción de Adán Augusto López,
fue usada el miércoles cuando

la policía desalojó con exceso de violencia
a 500 profesores de Plaza de Armas que
reclamaban el pago de dos quincenas y
otros adeudos pendientes. Por cierto, ofi
cialmente su secretario de Educación, Egla
Comelio Landero, ya les dijo que no hay
dinero para solventarlos adeudos.
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• AMLO acumula conflictos con Estados Unidos.

Luego de que se sumó Canadá al pleito por el tema
energético en el TMEC, el gobierno de Joe Biden
inició oootro litigio por un caso laboral en Coahu;
la. Aunque modificó el tono, como se recordará, les
recetó a Chico Che con su "¡uy, qué miedo!"; ahora
desde varios flancos se está preparando la defensa. Lo
que queda claro es que en algunas dependencias se lo
toman más en serio... por el bien del país.

• Jesús de la Fuente... ¿todo bien en casa? Desde distin
tos rumbos nos llegan fuertes vientos de problemas en
la Comisión Nacional Bancaria y de Valores, que preside
De la Fuente. Particularmente llama la atención el

trabajo de la vicepresidencia de supervisión de banca de
desarrollo y finanzas populares, a cargo de Jorge Pellicer.
¿La clave? Crédito Real en cuya crisis algo dejaron pasar
sin ver en la Comisión... habrá que estar atentos.

• Reyna Haidee Ramírez dijo al presidente López
Obrador: "Usted prefiere las alabanzas", tras aclarar
que ella, desde hace 30 años, tomó partido por la
gente. Esto para defenderse de las constantes denos
taciones por parte del titular del Ejecutivo. Además,
la periodista encaró firme y serena a los "paleros" que
pululan en las conferencias de prensa en Palacio Na
cional, a los que desautorizó con un "cállate, palero".
Para no perder de vista.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo
Equidad y justicia, fiscal
I"!°dos los días, las llamadas "corchola

allí..
tas" presidenciales se esfuerzan por

a aparecer como la ultima estrella o bri
llar en sus actos o declaraciones ante su

r...jefe, el Presidente de la República. Destaca
A , , ..., A

un aspirante mas a la candidatura por suce
der a Andrés Manuel López Obrador, cruien

la víspera nos sorprendió con la presenta
j,cion del primero según diio el mismo de

los capítulos de su personalisimo provecto
de Nación, porque antes que nada deben
priorizarse México y sus ciudadanos.

j , n jY asi es gue Ricardo Monreal, con la idea
de no ceiar en su empeño de convertirse en

J.
Presidente de México, dio a conocer su pro
puesta de Reforma Fiscal, con la certeza de

n , r i i.
gue el marco legal fiscal gue hoy rige en
nuestro país, está lleno de parches, inequi
dades y lagunas que propician la elusión y la
evasión fiscal.
Su propuesta suena sensata y alentadora:

una Ref°rma Fiscal más equitativa, más
justa y sencilla para facilitar a los contribu
yentes el pago de impuestos y la distribu
ción del gasto.
Monreal se juega el todo por el todo.Y esta

consciente de ello. Y en su derrotero, piensa
A rEntre los temas están reducir las tasas del

Impuesto Sobre la Renta y el Impuesto al
Valor agregado, pero ampliando el numero
de contribuyentes, creando un padrón amplio
y de fácil acceso y registrando a los ciudada
nos que se encuentran en la economía mfor
mal, para aplicarse en el período 2430.
c fl c

Eíltrp pnpmiacnciijias
T n  ítl j
Nos enteramos que Rocío Abreu, senadora

de Morena, se reunió con Jennifer Granholm,
TTsecretaria de energía de Estados Unidos.

t j 1.1 i*La senadora planteo la política mexicana en
77.materia energética, nuestros recursos, el tema

de los precios competitivos y de manera espe
cial que son justos para los consumidores
mexicanos.

nuestro país, está lleno de parches, inequi
dades y lagunas que propician la elusión y la
evasión fiscal.
Su propuesta suena sensata y alentadora:

una Ref°rma Fiscal más equitativa, más
justa y sencilla para facilitar a los contribu
yentes el pago de impuestos y la distribu
ción del gasto.
Monreal se juega el todo por el todo.Y esta

consciente de ello. Y en su derrotero, piensa
A r

Entre los temas están reducir las tasas del
Impuesto Sobre la Renta y el Impuesto al
Valor agregado, pero ampliando el numero
de contribuyentes, creando un padrón amplio
y de fácil acceso y registrando a los ciudada
nos que se encuentran en la economía mfor
mal, para aplicarse en el período 2430.
c fl c

Eíltrp pnpmiacnciijias
T n  ítl j
Nos enteramos que Rocío Abreu, senadora

de Morena, se reunió con Jennifer Granholm,
TTsecretaria de energía de Estados Unidos.

t j 1.1 i*La senadora planteo la política mexicana en
77.materia energética, nuestros recursos, el tema

de los precios competitivos y de manera espe
cial que son justos para los consumidores
mexicanos.

La legisladora explicó que México debe
tener un margen para sostener los precios
de la energía para apoyar a las familias ante
el incremento bimensual, lo que permite
mantener la estabilidad social
La presidenta de la Comisión de Energía

del Senado dejo en claro que la política
energética del este gobierno busca cuidar el
bolsillo de los mexicanos.
Roció Abreu recordó que los precios de

msumos con la luz y el gas se han disparado
1 3 ¦ n

por culpa de las empresas privadas que las
controlan.
Señalo que se esta buscando generar una

condicion de equidad en la CFE (Compañía
j T n C , , 5,
de Luz y Fuerza) y que se dara respuesta a la
solicitud de consultas de parte de Estados
Unidos y Cañada, los socios del TMEC.,r
La senadora recordo que se ha tenido que

controlar el fraude del autoabasto de gran
des empresas extranjeras que no cumplían
con su responsabilidad sobre el consumo.\r
En relación con la producción de crudo

Abreu explico que hay una deficiencia en la
r,

importación de gas y derivados del petroleo
gne obliga a nuestro país a tener un precio
n r r
estandar.
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José Narro Céspedes sucederá a Olga Sánchez e
Higinio Martínez: "Voy por el Palacio de Lerdo"
Va Narro: Conforme concluyen los trabajos de la Comisión

Permanente presidida por la titular de la Mesa Directiva, Olga
Sánchez Cordero, también incrementan las posibilidades para
que el senador por Zacatecas, José Narro Céspedes, ocupe su
cargo. Su propuesta incluye parlamento abierto y asequibilidad
a las iniciativas del presidente Andrés Manuel López Obrador,
pues "quienes integramos la mayoría en esta casa del Federalismo
coincidimos con las reformas promovidas por el presidente AMLO
que debe considerar a esta cámara su aliada". ¿Aspira suceder a
Olga Sánchez Cordero al frente de la Mesa Directiva? "Des
de luego que sí, no solo para acompañar al Presidente en la discu
sión y aprobación por consenso de reformas estratégicas para la
nación como la Guardia Nacional, INE, sino ofrecer continuidad a
los trabajos de la Interparlamentaria del Migrante con nuestra
compañera de escaño por Baja California, Gina Andrea Cruz
Blackledge, e impulsar el Programa de Diplomacia Azul un espa
cio que el Senado concederá a la Marina Armada de México en su
201 aniversario para difundir de manera conjunta con la Comisión
Bicameral de Seguridad Nacional los temas relativos al cuidado
de nuestro mar patrimonial y zona económica exclusiva, además
de la seguridad alimentaria. Respecto a la Interparlamentaria del
Migrante, contamos con el apoyo ante el 117 capital Hill en
Washington del representante Luis Correa, oriundo de Calera,
Zacatecas, quien conoce la estrecha naturaleza entre los dos veci
nos que en términos demográficos comprende a 11 millones de
mexicanos que viven en Estados Unidos y los 36 millones de
Méxicoestadounidenses, otro millón y medio que reside en
México. Mi ingreso a la mesa directiva será un fruto de acuerdos,
consensos. Requerimos una presidencia de la mesa directiva de
esta cámara alta que trabaje de la mano del presidente y no pode
mos tener un senado que esté peleado, distanciado del único líder
de la 4 Transformación", concluyó el virtual sucesor de Olga
Sánchez Cordero. La Mesa Directiva es principal órgano rector
de la Cámara de Senadores y, según el reglamento interior, lo
integran 8 senadores: un presidente, tres vicepresidentes y
cuatro secretarios electos por mayoría absoluta (50 % más uno
de los presentes) y en votación por cédula; es decir, en urna y
en votación secreta.

Hora de Higinio: En mayo 1999 durante un debate con
vocado en Diario con La Mont Tecnológico de Monterrey
Campus Atizapán el candidato de la alianza PRDPT, Higinio
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Méxicoestadounidenses, otro millón y medio que reside en
México. Mi ingreso a la mesa directiva será un fruto de acuerdos,
consensos. Requerimos una presidencia de la mesa directiva de
esta cámara alta que trabaje de la mano del presidente y no pode
mos tener un senado que esté peleado, distanciado del único líder
de la 4 Transformación", concluyó el virtual sucesor de Olga
Sánchez Cordero. La Mesa Directiva es principal órgano rector
de la Cámara de Senadores y, según el reglamento interior, lo
integran 8 senadores: un presidente, tres vicepresidentes y
cuatro secretarios electos por mayoría absoluta (50 % más uno
de los presentes) y en votación por cédula; es decir, en urna y
en votación secreta.

Hora de Higinio: En mayo 1999 durante un debate con
vocado en Diario con La Mont Tecnológico de Monterrey
Campus Atizapán el candidato de la alianza PRDPT, Higinio
Martínez invitó a su similar del PANPVEM y edil, José Luis
Duran Reveles, a declinar por la democracia y cerrar el paso al
Grupo Atlacomulco que a través del exsecretario de Gobierno
y posterior titular de Gobernación, Emilio Chuayffett, y gober
nador sustituto, César Camacho Quiroz, propuso como candi
dato tricolor al oriundo de Atlacomulco y líder del PRI estatal,
Arturo Montiel Rojas, quien previamente en un proceso,
¿interno de elección derrotó al senador Héctor Ximénez Gon
zález y al exprocurador como subsecretario de Asuntos
Religiosos, Humberto Lira Mora?
Delía y Gregorio: Los padres de Arturo Montiel fue

ron los primeros en conocer el resultado de esa elección, quie
nes a su vez la comunicaron a Gilberto Enrique Peña del Mazo
y María del Perpetuo Socorro Ofelia Nieto Sánchez, los
ascendentes de su asistente Enrique Peña Nieto, para rubri
car el convenio hereditario en Palacio de Lerdo y posiblemente
¿Palacio Nacional bajo un acuerdo transexenal? Ese escena
rio fue cancelado con la nominación presidencial del líder del
PRI, Roberto Madrazo, a quien el posterior gobernador y pre
sidente más corrupto en la historia de México, aún por encima
de Antonio López de Santana, el sobrino Enrique Peña Nieto.
Ahora IMorena: "Creo que los mexiquenses aprendimos

el caos que dejaron esas administraciones y hasta la actual para
no cometer el mismo error y menos abrir espacios a un grupo que
solo saqueó a la entidad", afirmó el senador Martínez Miranda
cuyo Grupo de Acción Política (GAP) fue determinante en la
elección de 2017 cuando Delfina Gómez, de contar con verda
deros órganos electorales autónomos, debió ganar una cerrada
contienda al gobernador saliente y primo del expresidente
Enrique Peña, Alfredo del Mazo Maza, acusado por el expre
sidente estatal de Morena, Horacio Duarte, de movimientos
financieros fraudulentos realizados en Banobras durante su

administración. Pese instar al INE indagar el rebase de gastos
de tope de campaña del PRI y la existencia de recursos de
Banobras en la campaña de Del Mazo no procedió en contra de
su asesor Oscar Fernández Luque y accionista de la empresa
Rodisa, que robó a esa banca un crédito de 91 millones de
pesos.

Versiones: En gira por la región oriente Los Reyes La Paz,
San Vicente Chicoloapan, Chimalhuacán, Ixtapaluca que es la
segunda localidad con mayor crecimiento poblacional de
América Latina, el exsecretario de Asuntos Metropolitanos del
GDF de López Obrador pidió a los ciudadanos reorganizar y
redoblar el trabajo en los Comités de Morena con el cual
"lograremos la alternancia en Estado de México y la continuidad
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José Narro Céspedes será
Jel presidente de la Mesa

Directiva durante el
¦  p

destape de Morena

Martínez invitó a su similar del PANPVEM y edil, José Luis
Duran Reveles, a declinar por la democracia y cerrar el paso al
Grupo Atlacomulco que a través del exsecretario de Gobierno
y posterior titular de Gobernación, Emilio Chuayffett, y gober
nador sustituto, César Camacho Quiroz, propuso como candi
dato tricolor al oriundo de Atlacomulco y líder del PRI estatal,
Arturo Montiel Rojas, quien previamente en un proceso,
¿interno de elección derrotó al senador Héctor Ximénez Gon
zález y al exprocurador como subsecretario de Asuntos
Religiosos, Humberto Lira Mora?
Delía y Gregorio: Los padres de Arturo Montiel fue

ron los primeros en conocer el resultado de esa elección, quie
nes a su vez la comunicaron a Gilberto Enrique Peña del Mazo
y María del Perpetuo Socorro Ofelia Nieto Sánchez, los
ascendentes de su asistente Enrique Peña Nieto, para rubri
car el convenio hereditario en Palacio de Lerdo y posiblemente
¿Palacio Nacional bajo un acuerdo transexenal? Ese escena
rio fue cancelado con la nominación presidencial del líder del
PRI, Roberto Madrazo, a quien el posterior gobernador y pre
sidente más corrupto en la historia de México, aún por encima
de Antonio López de Santana, el sobrino Enrique Peña Nieto.
Ahora IMorena: "Creo que los mexiquenses aprendimos

el caos que dejaron esas administraciones y hasta la actual para
no cometer el mismo error y menos abrir espacios a un grupo que
solo saqueó a la entidad", afirmó el senador Martínez Miranda
cuyo Grupo de Acción Política (GAP) fue determinante en la
elección de 2017 cuando Delfina Gómez, de contar con verda
deros órganos electorales autónomos, debió ganar una cerrada
contienda al gobernador saliente y primo del expresidente
Enrique Peña, Alfredo del Mazo Maza, acusado por el expre
sidente estatal de Morena, Horacio Duarte, de movimientos
financieros fraudulentos realizados en Banobras durante su

administración. Pese instar al INE indagar el rebase de gastos
de tope de campaña del PRI y la existencia de recursos de
Banobras en la campaña de Del Mazo no procedió en contra de
su asesor Oscar Fernández Luque y accionista de la empresa
Rodisa, que robó a esa banca un crédito de 91 millones de
pesos.

Versiones: En gira por la región oriente Los Reyes La Paz,
San Vicente Chicoloapan, Chimalhuacán, Ixtapaluca que es la
segunda localidad con mayor crecimiento poblacional de
América Latina, el exsecretario de Asuntos Metropolitanos del
GDF de López Obrador pidió a los ciudadanos reorganizar y
redoblar el trabajo en los Comités de Morena con el cual
"lograremos la alternancia en Estado de México y la continuidad
de la 4 Transformación en Palacio Nacional". Sobre presuntas
diferencias con el presidente López Obrador derivado de su
oposición a la cancelación del Aeropuerto Internacional de
México, así respondió: "Jíace 2.5 meses saludé a Andrés
Manuel López Obrador, digo el señor presidente, a quien
desde los últimos 25 años acompaño en su lucha democrati
zados, contra corrupción, y liberar a México del Grupo
Atlacomulco".

Higino Martínez lamentó
la inmoralidad de
Montiel, Peña
y Eruviel Ávila
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Alternancia en Palacio de

Lerdo aún ocupado por el
primo de ¿Santana Peña?
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Selfíes

No es una travesura, pues ya
son las "benditas redes socia

les" las que demuestran que
los jóvenes que hicieron "la
travesura de surfear en el Me

tro", demostraron que el año
pasado había subido a lo alto
de la Torre Latinoamerica

na, en donde, por cierto, hasta
la fecha no se sabe si se abrió

una investigación sobre este
hecho.

Pero, así como este caso
también están los de los "Ti

kTokers" o "Lnfluencers" que
con tal de lograr un like a su
publicación, realizan "otra
hazaña" que inspire a otros
jóvenes a seguir sus pasos, y
un ejemplo de ello fue en el
2021 cuando varios jóvenes
fueron detenidos por policías
capitalinos, acusados de alla

nar las instalaciones de la an

tiguaFeria de Chapultepec.
Lo peor de todo, es que las

muertes por selfiesya son es
tudiadas como un fenóme

no médico, en donde países
como India, Estados Unidos,
Rusia, Pakistán, Brasil, Espa
ña, Australia, Indonesia, Mé
xico, Bolivia y Reino Unido
están dentro del top 10 de es
te fenómeno.

Mientras en el Congreso
CDMX ya toman cartas para
atender a los animales que le
fueron asegurados a la fun
dación "Black JaguarWhite
Tiger", en donde la Comisión
Permanente aprobó exhortar
al Congreso de la Unión a do
nar recursos a la Procuradu

ría Federal de Protección al

Ambiente (Profepa), que per
mitan la adquisición de ali
mentos y medicamentos.
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\ sangre ij fuego
Mientras escribo estas líneas, una mujer es velada,
su cuerpo fue consumido por el fuego en un 90%, era
cuidadora a tiempo completo de su hijo, quien padece
síndrome del espectro autista y epilepsia.
Hubo denuncias hacia vecinos, la carpeta de

investigación se abrió por amenazas de muerte que
grafitearon en muro de la escalera del espacio común.
Ellos la acusaban de que las crisis del niño, cuando

daba golpes a la pared y gritos, les incomodaba, ella
venía denunciando: apropiación de espacios comunes,
música a deshoras, violencia verbal, amenazas.
Se llamaba Luz Raquel Padilla Gutiérrez, en un

tuit a la policía de Zapopan se quejaba del poco criterio
de su vecina al enviar una patrulla a su casa para
contener una de las crisis de su hijo. "Ya quisiera ver a
los oficiales contener sin lastimar aun así pedían verlo,
vulnerando sus derechos". Fue su último tuit.

Pertenecía a varios colectivos, uno de ellos
llamado Nos toca Cuidar, donde se da voz, asesoría
y contención a las cuidadoras de familiares
discapacitados. Esa fue su última fotografía.
El ruido es lo que más pueda alterar a un paciente

con espectro autista, Luz Raquel hizo varios
apercibimientos para que las áreas comunes fueran

respetadas, incluso del ruido. Hasta las mascotas
eran dejadas en las áreas comunes, sí, por los mismos
vecinos.

Ya había sido atacada antes, le habían arrojado
cloro industrial lesionando uno de sus senos y aun
así la denuncia no tuvo eco. Las denuncias seguían,
por fiestas en la azotea, por tirarle basura en la puerta
de su departamento, sin embargo, las autoridades
dijeron que exageraba, aun cuando ya había habido
un brote de violencia serio. A Luz Raquel le gustaba
la pintura, particularmente las obras de Picasso y
María Izquierdo. En los días tranquilos disfrutaba
pasear con su hijo, un niño de 10 años, sin embargo, la
invasión de las áreas comunes se estaba convirtiendo

en un riesgo, un día soltaron al pitbull de los vecinos,
agresivo por supuesto, y tuvo que hacer una nueva
denuncia para poder entrar con seguridad a su
departamento, resguardando la integridad física de su
hijo.
En un tuit del 17 de mayo denuncia: "Yo hace unos

días fui con mi oficio para pedir mi botón porque mi
agresor es mi vecino y en la comisaría me lo negaron",
hablaba del botón de pánico que requieren algunas
víctimas para resguardar su vida. SE LO NEGARON.
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De Bartlett a Murat

"Es un buen gobernador, ha hecho un
buen trabajo y no descartamos que
participe con nosotros en el gobierno más
adelante...quien pueda ayudar para seguir
impulsando la transformación del país
está convocado"

Así respondió el presidente en su
conferencia matutina a la pregunta
sobre Alejandro Murat, gobernador de
Oaxaca, quien se encuentra a dos meses
de abandonar el cargo.
De esa forma, manifiesta su

pragmatismo. Está diciendo que el
país y su mejoría se encuentran por
encima de antagonismos partidarios;
también reafirma lo que ha señalado en
muchas ocasiones en el sentido de tener

adversarios, no enemigos.
En el caso del aun mandatario priista,

AMLO revela que más allá de tratarse de
alguien a quien pudiese considerársele
enemigo, si ha sido buen gobernante en su

estado (netamente turístico), por qué no
traerlo a colaborar en ese rubro, ahora a
nivel federal sería la premisa de López
Obrador.

Aunque esa eventual designación y lo
que ella implica no debería sorprender
gran cosa, pues desde el inicio de su
sexenio mandó una clara señal o muestra

de ese pragmatismo al colocar a Manuel
Bartlett al frente de la CFE. Con ese

nombramiento, el presidente decía a sus
detractores que si alguien, así pudiese
verse como enemigo, era capaz de ayudarlo
en su tarea de transformar al país (en
este caso rescatar al sector eléctrico), no
vacilaría en sumarlo a su equipo.
Así entonces, reitera y comprueba

en los hechos, que NO es un hombre
de rencores y como lo señala
constantemente, no es su fuerte la
venganza.
Extraña que, a cuatro años de su

gestión, muchos "politólogos" que se creen
expertos, no descifren esos mensajes.
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Guardia Nacional

PROYECTO DEL ACTUAL GOBIERNO

Un importante proyecto del actual go
bierno fue la creación de la Guardia

Nacional, en sustitución de la Policía Fe
deral. Al respecto, recientemente se han
dado a conocer las preocupantes condi
ciones en que se encuentran los elementos
de ese cuerpo, algo que se debe solucionar
de inmediato.

La capacitación, higiene, jornadas de
trabajo y sueldos adecuados, deben ser
esenciales, de lo contrario se tendrán
agentes molestos, poco confiables e inefi
caces.

La policía es la base de la sustentación

en la sociedad; asegura el orden y es jus
to a quien se puede acercar el ciudadano
y sentirse protegido; el policía es un per
sonaje fundamental, al que hay que dar
le todo lo necesario para sus funciones; es
obligado el buen trato en el amplio sentido
de la palabra, en sus ingresos, condiciones
laborales y en su preparación, por lo que
sin duda causan angustia las protestas de
los elementos de la Guardia Nacional.

Dentro de este renglón, se ha consi
derado integrar al Ejército Mexicano,
medida que es indispensable valorar. La
función del soldado formado en el ámbi

to "castrense", responde a intereses de lu
char contra un enemigo externo o bien,
interno, pero siempre bajo el principio de
salvaguardar la soberanía nacional. Por
su parte, el policía es un agente social, cu
ya labor se ubica en el aspecto preventivo,
que es el de evitar la comisión de delitos y
actuar para la detención de quien esté en
la esfera de la ilicitud.

Insistimos, debe analizarse bien es
ta posible decisión gubernamental; nada
más peligroso que tener una policía mili
tar y lo más grave, un militar policía.
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Haciendo el
ridículo

SACAN SUS TRAPITOS AL SOL

No hay nada más absurdo en esta vida
que irte a parar ante el presidente de la
república en las mañaneras, aseguran
do que hay una horda de personas que
se la pasan atacándote y amenazándote
sin razón alguna en redes sociales cuan
do de muy buena fuente "esta activista"
ha mandado a amenazar a más de una

persona cuando le sacan sus trapitos al
sol que son sumamente turbios.

Diversas activistas en nuestro país
se llenan la boca de mentiras hacién

dole creer a todo México que les inte
resa ayudar a diversas familias cuando
en realidad sus intereses son "otros" en

búsqueda de una nueva fiscalía de femi
nicidios en México y aún peor; ocupar
un cargo en el gobierno que les infle la
cartera por unos cuantos años.

Justamente la activista que se fue
a parar frente a nuestro presidente fue
la misma que amenazó a mi familia vía
funcionarios del Estado de México, es
tas personas se presentaron en su nom
bre exigiendo que bajara dos videos de
la plataforma de Mafian Tv donde los
mensajes me dejaron en claro que era
una persona de armas tomar.

Justamente esa activista fue la que
me acosó durante casi año y medio al
ver que me arriesgué a investigar un ca
so de feminicidio en el cual culpan a un
inocente; al verse expuesta comenzó
sus ataques en diversos medios de co
municación haciéndose la víctima co

mo si un servidor fuera un sicario.

Los periodistas estamos acostum
brados a decir la verdad, investigar y
mostrarle al público lo más crudo de
nuestro México y me parece sumamen
te irresponsable que alguien tenga el ci
nismo de pararse frente al presidente
quejándose de los ataques cuando hay
diversas carpetas de investigación en
su contra.

El verdadero periodismo es una
profesión que conlleva mucho peligro
y lamentablemente estamos más ex
puestos a diversos activistas que quie
ren lograr un cargo público y están
dispuestos a hacer lo que sea necesa
rio para obtenerlo pasando incluso por
encima de civiles que no la deben ni la
temen.
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LA COLUMNA FISCAL

Cae presupuesto para
servicios estatales de salud
* |jh|i i |ii i iiitfftnnwi iiTwiantf i iiPniji

Be M015 a 2019 el presupuesto, para fea
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Dé acuerdo a la más reciente publi
cación del CIEP, Cobertura y fínan
ciamiento, Sistemas Estatales de
Salud, el presupuesto pata los Ser

vicios Estatales de Salud (SESA) se redujo 5.5%
de 2015 a 2019,, resultado de la falta de inver
sión en el sector salud a nivel federal; pues,
aunque las fuentes estatales para salud incre
mentaron 19.1%, los recursos federales dismi
nuyeron 10.1 por ciento.

Una entidad con mayor población sin afi
liación a las instituciones de seguridad social
federales téhdráuna mayor demanda de ser
vicios de salud estatales. Datos del Inegi arro
jan que, a nivel nacional, el 30.6% de la
población no se encuentra afiliada a ningún
subsistema de salud. Aunado a esto, de acuer
do con el CIEP, la población de los estados que
no cuenta con seguridad social va desde el
20.1% hasta el 40.8 por ciento.

Para avanzar en la cobertura universal de:

salud, los SESA requieren recaudar al menos
lo equivalente al 11% del pib nacional, puesto
que cuentan con menores recursos económi
cos, físicos y humanos para la atención de la
salud respecto a las instituciones de seguri
dad social como IMSS e ISSSTE.

De acuerdo con el CIEP, un sistema de sa
lud para toda la población sin seguridad social

requiere de una discusión de cofinancia
miento acorde a las características demográ
ficas de este sector de la población,

Los resultados de la investigación Cober
tura y financiamíento, sistemas Estatales de
Salud, arrojan que, desde 2015, e:l presupuesto
de los SESA se había contraído.

Esto refleja, por un lado, la falta de inver
sión y de priorización del sector salud a nivel
federal, y, por otro lado¡ el papel de los gobier
nos estatales al identificar las necesidades

crecientes en materia de salud. •

>El estudio del CIEP esti
ma la brecha presupuestaria exis
tente para avanzar hacia la
cobertura un ¡versal e n san id. Esta
brecha es la diferencia entre las
necesidades presupuestarias para
hacer frente a la demanda de los
servicios de salud y el gasto que
actualmente se destina para di
cho concepto: 23 entidades fede
rativas destinan, en términos per
cápita, menos de lo que reciben
por el Fondo de Aportaciones para
los Servicios de Salud.
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Meses atrás sabían
dónde estaba Caro

La detención de Rafael Caro Quintero lia quedado bordeada
en dudas y suspicacias. La operación fue quirúrgica e impe

cable por parte de los elementos de la Marina, pero lo que pasó
antes, durante y después tiene interesantes claroscuros.

En principio, el grupo especial de marinos que tenían a su
cargo la captura, sabían desde meses atrás dónde estaba uno de
los principales líderes del Cártel de Guadalajara. Su ubicación se
reducía, según varias fuentes, a un radio no mayor de 10 Mió
metros de donde fue detenido.

Sabían de traslados, visitas y, en general, movimientos que
Caro Quintero llevaba a cabo en su zona de seguridad entre Si
naloa y a veces Chihuahua. Pero esto lo sabían los especialistas
en inteligencia, que recibían información directa y constante de
las agencias estadounidenses, desde hace varios meses atrás.

Encontraron rastros de él en las incursiones que los cuerpos
de élite de la Marina realizaron entre 2018 y 2021. La última de
las operaciones de estos elementos especializados, de la que Sé
tuvieron datos y registró el semanario Río 12, ocurrió en el pri
mer trimestre del año pasado en la sierra de Badiraguato. Aun
que ocurrieron más, porque se trata de exploraciones de la zona,
y como parte de la estrategia para acortar el espacio de movi
miento del capo, al tener que adentrarse a la zona serrana, de
acuerdo al relato de las fuentes consultadas.

La información de su ubicación por la zona de San Simón, se
obtuvo en el segundo trimestre de este año. Pero no se dio la
autorización para detenerlo entonces, a pesar de que los datos
estaban confirmados. Sin embargo, para consumar la captura
se solicitaba mayor verificación.
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Las fuentes aseguran que el capo no se encontraba solo
cuando llegó la Marina a detenerlo a bordo de tres helicópteros,
cuando se adentró en la zona arbolada sí. Pero el reporte oficial
fue que el capo no tenía apoyo de seguridad o de su familia. Este
informe fue apoyado por los estadounidenses, quienes sí estu
vieron fisicamente durante la captura. La presenciaron, fotogra
fiaron y reportaron a sus superiores.

Para la DEA no hay duda que Rafael Caro seguía operando.
Dando órdenes y reuniéndose con operadores de su grupo cri
minal. Esta información la recabó la agencia en campo y a partir
del seguimiento electrónico de algunos de estos operadores.

La Marina, a diferencia del Ejército, esuna institución confia
ble para Estados Unidos y con ellos trabajan por lo menos cinco
blancos de interés, y por los que irán en breve, aseguran

En medio de estos claroscuros se dio la caída del helicóptero
en el que murieron 14 elementos de la Marina^ institución que
ha descartado por ahora que fuera derribado en vuelo, cuando
estaba a minutos de llegar al aeropuerto de Los Mochis, en don
de abordarían un avión para el estado de México.

Las investigaciones están en curso sobré este incidente. Por
ahora, lo más interesante ha sido que el gobierno del presidente
Andrés Manuel López Obrador, sus secretarios de estado y en
cargados de seguridad en especial, no se volcaran a reconocer el
trabajo a los caídos. Es más, que fuera primero el gobierno esta
dounidense el que aplaudiera su trabajo.

Si se revisa elTwitter de la secretaria de Seguridad, Rosa Ice
la Rodríguez, por ejemplo, sólo retuiteó dos mensajes, sobre la
muerte de los elementos de la Marina, el de su jefe el Presidente
y el institucional de la Armada, sin comentarios, ni siquiera con
dolencias. Dedicó más mensajes y comentarios a eventos políti
cos y al diputado en la Asamblea Nacional por el grupo Francia,
jeanLuc Mélenchon, que a 14 elementos que murieron en cum
plimiento de su deber por la seguridad del país.

Lo mismo ocurrió con él géneral secretario Luis Cresencio
Sandoval, aunque é no es asiduo alas redes sociales, pero él ni
siquiera retuiteó algún mensaje sobre el tema. Y el día del se
pelio, el fin de semana, el presidente López Obradorno volvió
a mencionar el tema, ni planeó acudir. Dé los demás secreta
rios, ni hablar.#
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PRO
En el PhD del Estado da México

todo anda de cabeza, pues mientras
el secretarlo generaL de este parti
do, Javier Rivera Escalona asegura
que difrcilmente se podrá volver a
ver a Cristian Campuzano como
presidente del sol azteca en la en
tidad mexlquense, por Los térras de
supuesta violencia de género hacia
algunas de sus compañeras, lo cual
lo tiene suspendido de sus derechos
partidarios. y a pesar del fallo de la
Sala Regional de la Quinta Circuns
cripción deL TribunaL ELectoral del
Poder JudiciaLde la Federación que
ordenó restituirlo, le contestaran
que no se puede porque vioLentó a
mujeres perredistas.

Pero Cristian Campuzano asegura
que otra vez tratan de manipular Los
techos sus compañeros cíe para
do, y la prueba es que éL siempre
sostuvo que los actos de remoción
(de La presidencia deL PRD) eran an
tiestatutarios e llega Les y La Sala deL
TERJF Le dio La razón, y que eso de la
suspensión de sus derechos partida
rios ¡de Los que habló Rivera) es otro
acto de manipulación, pues asegura
que el ha sostenido que acatará
Las determinaciones Legales, pero
en este caso, señaLO, no es vigente
La suspensión partidista de la que
hablan, porque el asunto se encuen
tra en estudio, y que lo único que
demuestran quienes ahora están en
La dirigencia perredista, es que Los
asesoran muy malo no a prendieron
nada en sus cLases de Derecho Cons

titucional, y eso sí. dijo, ha quedado
en evidencia la calidad de políticos
que son. Pues síque andande cabe
za Los señores perredistas.

En Movimiento Ciudadano es prác
ticamente un hecho quesea Juan
Zepeda et que abandere la candi
datura al gobierno del Estado de
México eL próximo ano, y como ya lo
hemos comentado, al finaL siempre
saca partido efe las derrotas.

Capacidad, experiencia y aportación
a La Lucha social, deben ser factores
también para encuestar en Morena
y no sólo el conocimiento, seflaLóeL
diputado MautfUo Hernández, quien
es un gran promotor del senador
Hlglrla Martínez rumbo a La coor
dinación de los Comités de Defensa

de la 4T.
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Alito pasó de I I
Guasón a La Mole
MAESTRO, LAYDA NEGÓ CAER EN DESACATO
CON EL NUEVO AUDIO DE ALITO

A Sansores le entregaron la notificación del amparo
muy tarde, lo cual le dio tiempo para propinarle una
balconeada sobre presuntos tratos con periodistas y
columnistas a #LordBotox, quien de parecerse a El
Guasón de Batman región 4 ya se asemeja a La Mole
(El Guapo Ben de Los 4 Fantásticos) por tanta ciru
jeada facial.
Moreno Cárdenas dijo que México no va bien y
necesita de la fuerza, fortaleza y visión del PRI.
Parafraseando a Alfredo Gil, la canción que hoy se
escucha en la oficina principal de Insurgentes Norte
59 es Un siglo de ausencia: "Un sexenio de ausencia
voy sufriendo sin PRI, / fue tan grande la indecen
cia, que nos costó perder así. / Tan derrotado está el
PRI, / pensar que no gobierna otra vez, / fingir que
vivimos con honor, / soportar tanto desamor. / El

voto inclemente te separa de mí, / y un sexenio de
ausencia e stoy padeciendo sin PRI".
El I Foro de Inteligencia Artificial se realizará
en México el 2 de agosto.
No han invitado a Fox ni a Alito, de probado intelec
to ficticio por una que otra neurona en sus cerebros.
Ayer fue presentada la Fundación Muñoz Ledo:
Nueva República.
Que más bien parece Asilo Don Porfirio, por tanto
presentador medio senecto.
Víctor Hugo Lobo y Alfa González son candida
tos del PRD para el GCDMX.
Uy, apenas si para una jefatura de manzana o cuan
do mucho una alcaldía...

Bimbo prepara un nuevo aumento de precios de
sus productos.
Ese oso es alevoso, mañoso, encajoso, odioso y gra
soso, Mil veces un rico bolillo o telera de la panade
ría de la esquina.
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BidenPutin, planes diferenciados
en sendas giras por Oriente Medio
Por Salvador González Briceño

*EE. UU. y Rusia acudían a la región
casi de manera simultánea para abordar

temas de interés como el de Irán,
pero con enfoques distintos.

Menos de una semana después
de que el presidente de Estados
Unidos, Joe Biden, llegara de vi

sita a Israel y Arabia Saudí, el presidente de
Rusia, Vladimir Putin, descendía del avión en
Irán para sendas reuniones de trabajo sobre
temas regionales.

El primero —Biden— acudía con la fina
lidad presunta de ayuda a "equilibrar" en el
conflicto entre Israel y Palestina, así como
atender las tensiones con Irán y negociar el
petróleo Saudita, El segundo —Putin— por
su lado, acudiría a una reunión geopolítica,
tripartita con los líderes de Irán yTurquía para
tratar asuntos regionales como la paz en Si
ria, entre otros.

El primero, Biden, se reuniría con el pri
mer ministro de Israel,Yair Lapid en Jerusa
lén, el pasado 13 de julio, en busca de fortale
cer más una relación de por sí estrecha entre
ambas naciones. No obstante, en declaración
conjunta, suscribieron el acuerdo de "coope
ración militar" bajo el compromiso de impe
dir que Irán obtenga el arma nuclear.

Claro que en Israel, Biden sería bienve
nido, lo que no necesariamente ocurriría en
Arabia Saudí dos días después, país al que
llegaría armado con la zanahoria y el garrote,
lo que no sería bien visto de cara a su presun
ta meta de fortalecer una "alianza regional"
en contra de la República Islámica.

Es decir, en ambos casos el presidente
de Estados Unidos Joe Biden, acudía so
pretexto de alcanzar un presunto "acuerdo
regional" en contra de Irán, pero sin Irán. El
pretexto es, era, porque a Biden el viaje no
se salió como fue planeado; dicho acuerdo
regional para seguir influyendo en la región
de Oriente Medio y buscar de todas las for
mas someter a los "enemigos" de Israel, su

principal aliado de la zona trampolín en Me
dio Oriente.

De lo contrario, ¿por qué Biden no haría
algo por resolver realmente el problema prin
cipal, la ocupación de territorios palestinos por
parte de su socio Israel en un conflicto que lle

va desde la implantación misma de dicho Es
tado por la ONU en territorio palestino —bajo
control británico— en 1948? Porque Israel es el
principal socio en la zona, y un gran aliado al
que apoya —el apoyo es mutuo—, como arie
te de influencia regional, por no decir el me
jor representante de los intereses de Estados
Unidos. Y, porque igual ningún presidente del
imperio lo hace desde la fundación del estado
israelí (salvo la pausa de Jimmy Cárter).

BIDEN, EN RIDÍCULO EN RIAD
En Arabia Saudí, las posturas de Biden

carecieron de táctica diplomática ante el he
redero al trono, sin limar asperezas por el
calificativo de "paria" durante su campaña al
príncipe Mohamed bin Salmán, igual refirió
el tema del asesinato del periodista Jamal
Khashoggi —caso cerrado para el régimen,
más no resuelto—, ofensas de contexto para
solicitar un aumento en la extracción de cru

do, con el fin de lograr una baja en los pre
cios internacionales del petróleo.

Una visita al país árabe que, a juzgar in
cluso por la editora del diarioTheWall Streat
Journal, Karen Elliot, resultó "peor que una
vergüenza" para Estados Unidos, porque su
presidente terminó con los temas de agen
da "sin progreso" alguno. La fotografía del

"choque de puños" entre Biden y Salmán,
fue la imagen del error. Biden "se equivocó"
en Arabia Saudita.

En cambio, el presidente ruso Vladimir
Putin fue recibido en Teherán, capital iraní,
por su presidente Ebrahim Raisi y ambos se
reunieron con el presidente turco RecepTay
yip Erdogan, para discutir una amplia agenda
que pasa por atender y en lo posible resolver
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asuntos de interés común, como enfrentar
de manera conjunta al ISIS que opera en el
norte de Siria y conserva en su poder zonas
petroleras, cuyo producto luego es vendido a
bajos precios a empresas estadounidenses.

Luego entonces, atender el conflicto en
Siria, abordar la guerra en Ucrania y su im
pacto en la economía mundial por el tema
de los granos; así como la ofensiva de Er
dogan en la zona norte de Siria, territorio
colindante y en donde el presidente turco
pretende una franja de reserva o protección
de 30 kilómetros a lo largo de la frontera
compartida tuscosiria.

Particularmente sobre Siria, el tema prin
cipal y donde los tres países son actores de
una guerra contra el terrorismo que desde
2011, auspiciada por Estados Unidos, lleva a
cabo su presidente Bashar al Assad, la tríada
lanzó en 2017 el llamado proceso de Astaná

—ciudad capital de Kazajistán— con el fin de
conseguir la paz en Siria.

Los firmantes de Astaná, el gobierno si
rio con la oposición armada, así como Rusia,
Turquía e Irán como garantes de la disten
sión, se plantearon establecer cuatro zonas
seguras en el territorio sirio para conseguir
un alto al fuego, de un conflicto armado con
seis años sostenidos, siempre con el fin de
balcanizar al estado buscando el derroca

miento de Assad. Lo que consiguió Astaná
en su momento fue que las partes se mos
traron en favor de la paz.

En tanto Erdogan por su parte en reunión
bilateral con el ayatola Ali Jamanei, recibió la
advertencia sobre la ofensiva turca en Siria

por ser "perjudicial" para la región, a lo que
Irán prometió aTurquía cooperar en la "lucha
contra el terrorismo''

Por otro lado, y sobre las exportaciones
de grano el presidente Putin refirió que hay
avances gracias a la intercesión de su ho
mólogo Erdogan. A lo que el ruso comentó:
"Me gustaría agradecer los esfuerzos de me
diación, por haber propuesto Turquía como
terreno de negociación sobre el problema
de producción alimentaria, los problemas de
exportaciones de cereales en el mar Negro''

"Todavía no se han resuelto todas las

cuestiones, dijo Rusia en comunicado, pero
hay movimientos y eso es algo bueno'' En

ese sentido, tanto Putin como Erdogan
abordarán los mecanismos para permitir
las exportaciones de cereales de Ucrania,
presuntamente bloqueados por la ofensiva
militar rusa (dicta una de las versiones), en
tanto otra versión es que el gobierno ucra
niano habría minado la zona de desembar

co en el Mar Negro.

AMPLIA AGENDA COMPARTIDA

Finalmente, se habría tocado en las pláti
cas el tema sobre el programa nuclear iraní,
en donde Rusia ha colaborado en las con

versaciones con las principales potencias
firmantes del acuerdo de 2015 para su reacti
vación, lo que habría levantado las sanciones
contra Irán a cambio de ciertas restricciones

a sus indagatorias nucleares.
De ese modo, en tanto Putin evaluó el

encuentro tripartito en Teherán como "cons
tructivo? la política de Estados Unidos con
Siria es "destructivaVY los tres países están
seguros de dar pasos en firme para la estabi
lidad de! país árabe, así como la estabilidad
de la región.

El ISIS representa, junto con otros grupos
extremistas no controlados por ¡as autorida
des sirias, "amenazas serias en materias de
delincuencia, extremismo, separatismo?con
cluyó Putin líder ruso.

En general se trató de una agenda am
plia, para resolver los temas, no para compli
carlos, como acostumbra Estados Unidos en
la región. Reunión que Putin juzgó de "útil?
la que mantuvo el martes 19 en Teherán con
sus homólogos de Turquía, RecepTayyip Er
dogan, y de irán Ebrahim Raisi.

En resumidas cuentas, Biden y Putin, pre
sidentes de EE.UU. y Rusia, acudían a la re
gión casi de manera simultánea para abordar
asuntos de interés como el de Irán, pero con
enfoques distintos. Por lo mismo, la cosecha
es distinta. Putin acordó con su par iraní Raisi,
entre otras cosas, por ejemplo, lanzar la coti
zación de sus divisas, rial iranírublo ruso, en
la Bolsa deTeherán; en tanto los jefes de los
bancos centrales de ambas naciones acorda

ron renunciar al dólar en los pagos mutuos
procesar todo en sus monedas nacionales.

Luego entonces, planes diferenciados de
EE.UU. y Rusia.

El IndependienteFecha: 22/07/2022
Página: 21

Area cm2: 860

2 / 3

Columnas Políticas

Salvador González Briceño

Costo: 49,880

Página 4 de 19



El IndependienteFecha: 22/07/2022
Página: 21

Area cm2: 860

3 / 3

Columnas Políticas

Salvador González Briceño

Costo: 49,880

Página 5 de 19



Ricardo Monreal se le fuga a AMLO y presenta
su Proyecto de Nación para después de la 4T
Por Roberto Vizcaíno*

Lejos ya de la 4T de Andrés Manuel
López Obrador, y sin ninguna refe
rencia a la sucesión presidencial del

2024 pero con todo centrado en la siguiente
administración, Ricardo Monreal adelantó
ayer ante Contadores Públicos, su Proyecto
de Nación y como eje central de este una
nueva propuesta de Reforma Fiscal y Hacen
daría. Esta reforma prevé no sólo reducir y
modificar el ISR, sino el IVA y establecer va
riantes de este impuesto para ser aplicado
por Estados. Otro aspecto que modificaría
esta reforma sería la del Impuesto Predial
que pasaría a ser operado por los Estados
y no por los municipios aunque su recauda
ción se repartiría esencialmente en veneficio
de los municipios.

Su reforma Fiscal y Hacendaría inicial,
que deberá ser afinada en Foros a realizar
se por todo el país, prevé además elabo
rar un padrón preciso de beneficiarios de
programas sociales a fin de vitar abusos
y desviaciones, y nuevos mecanismos de
rendición de cuentas.

Bajo el principio de que no se puede gas
tar lo que no se tiene, esta Reforma Fiscal y
Hacendaría reorientaría gasto y modernizaría

y agilizaría el sistema de recaudación fiscal.
En fin, este Proyecto de Nación, expli

có, consta de cinco ejes temáticos y cuatro
transversales que para él son condición ge
neral para alcanzar sus objetivos y metas.

Su propuesta general se centra en un
solo objetivo: Resulta una obviedad decir
que México necesita avanzar, afirma.

El señalamiento es en sí un severo diag
nóstico de cómo ve a México y más aún de
los supuestos logros de la 4T

Los cinco ejes temáticos son: la Reforma
Fiscal; la agenda del Medio ambiente; la Po
lítica Exterior; la Rendición de Cuentas y la
perspectiva de Género.

¿QUÉ ESPERA ALCANZAR (OBVIO,
ADEMÁS DE LA PRESIDENCIA)?

La cuestión es, se interroga Monreal, se
requiere avanzar, pero, ¿avanzar hacia dón
de?, ahora, luego de la 4T, ¿cuál es el rumbo?

Lo que se requiere, afirma, "es buscar
coordenadas, una guía para encontrar el ca
mino hacia el desarrollo, para darle conteni
do a los reclamos sociales de una mejor cali
dad de vida, con seguridad, con certeza, con
esperanza''De acuerdo a su propuesta, estas
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coordenadas se irán encontrando y ajus
fando con los resultados que se obtengan
en Foros de Diálogo con la Ciudadanía. Estos
comenzarán a realizarse, adelanta, dentro de
algunos meses. "Así, el Proyecto se irá cons
truyendo de la mano de las necesidades, opi
niones y propuestas del pueblo.

"¿Queremos un país de leyes? Concen
trémonos no sólo en establecer un

andamiaje legal sino en crear los instru
mentos para que se cumpla.

"¿Buscamos desarrollo económico? Con
solidemos los mecanismos para la inversión
productiva y sostenible.

"¿Pretendemos que haya desarrollo so
cial? Sentemos las bases para que se dé una
verdadera distribución de la riqueza? subra
ya. Un camino, pues, que deja atrás a los li
ncamientos de la frustrada 4T de AMLO.

Prosigue el presidente de la Junta de
Coordinación Política del Senado:

"Todos sabemos de la grandeza de Mé
xico, pero no la debemos dar por hecho. Es
algo en lo que hay que trabajar todos los
días. A veces los vientos nos desvían, nos sa
can de la ruta correcta.

"Vivimos tiempos complejos. Con una
mano hacemos malabares para enfrentar la
pandemia, y en general las necesidades en
materia de salud, y con la otra hacemos toda
clase de suertes para sostener y reactivar la

economía. Nos abrazamos al petróleo y a la
vez queremos fuentes limpias de energía;
nos aqueja el cambio climático y nos agobia
la desigualdad; y mientras más desarrolla
mos tecnología para la comunicación, más
solos nos sentimos.

"De aquí la importancia de encontrar
algunas coordenadas que nos ayuden a en
contrar el rumbo correcto.

"El marco de referencia que aquí se pro
pone para marcar las coordenadas toma sus
bases de la Social Democracia bajo un princi
pio fundamental: lo que guiará el rumbo del
gobierno será la gente. De ahí partirán todas
las políticas públicas? define.

Concluye su intervención al subrayar que
con su Proyecto buscará establecer una polí
tica exterior que relance y expanda la impor
tancia de México en el bloque de América del
Norte (TMEC), y a la vez fortalecer la política
medioambiental. En su proyecto afirma, su
eje de gobierno será el de impulsar la ex
pansión de las clases medias y la rendición
de cuentas. Abierta la sucesión presidencial
por AMLO el 5 de julio del 2021, Monreal ha
sido el único aspirante que ha tomado en se
rio este proceso y ahora presenta los linca
mientos en que se estructurará su Proyecto
de Nación para ser aplicado después de la 4T

* rvizcainoa@gmail.com /Twitter: @_Viz
caino / Facebook / https://www.facebook.
com/rvizcainoa
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En 2016 no creían

en Delfina ni Zepeda
Por José Antonio Chávez*

En el 2016, recién que Morena había
logrado colocarse en la Cámara de
Diputados como el nuevo partido

del ahora Presidente López Obrador, surgió
una figura para las elecciones del estado de
México: la maestra Delfina Gómez.

La Cámara de Diputados estrenaba la
bancada de Morena con Roció Nahle como

coordinadora, su fracción era pequeña pero
muy ruidosa. E incomoda al gobierno de
Peña Nieto. Delfina era una maestra que no
sonaba en el plano nacional, su mayor logró
alcanzar la alcaldía deTexcoco en 2012 a 2015.

Se ganó el apreció de López Obrador
cuando lo acompaño, en el Estado de Méxi
co en su campaña a la presidencia de México
en el 2012, año que compitió contra Enrique
Peña Nieto.

En ese escenario Delfina Gómez fue pos
tulada como la candidata idónea de Morena

para competir contra Alfredo del Mazo, un
personaje con total respaldo de su entidad
donde nació el grupo Atlacomulco.

En una charla con la maestra Delfina con

varios periodistas, platicaba de sus raíces y
con mucho orgullo resaltaba el oficio de su

padre, una ocupación de albañil que les per
mitió, con esa chamba sacar a delante a su
hermano y a ella. Ambos lograron concluir su
carrera profesión;1.

Delfina Gómez Sabía que enfrentaría a
un político de peso, con un respaldo de gru
pos económicos y políticos poderosos, sin
embargo, no se achico y comenzó apretar
sus recorridos por la zona oriente del este
do de México. En el PRD Jesús Zambrano

apoyaba la candidatura de Juan Zepeda, un
político que resurgió en su zona oriente de
esa entidad. Tenía su musculo político y se
identificaba con el sector de jóvenes porque
tocaba en su banda de rock que lo llevo al
mote del "RockStar','

No era una elección pareja ni mucho me
nos que diera paso candidatos desconocidos

como Delfina Gómez de un partido Morena
que nadie conocía, tampoco al del PRD Juan
Zepeda. Solo sonaba la panista Josefina Váz
quez Mota. La sorpresa fue que Alfredo del
Mazo perdió un millón de votos al concluir
los resultados de la elección, es decir alcan
zó 2.2 millones cuando su antecesor, Eruviel
Avila había logrado más de tres millones de
votos, una cifra similar a la que alcanzó el jefe
de gobierno en la CDMX, Miguel Angel Man
cera. Bueno, los resultados dieron la sorpresa
positiva para Defina Gómez que se quedó en
1.8 millones de votos, cuando no existía ese
partido. En tanto, Juan Zepeda superó, en ci
fras históricas para el PRD más de un millón
de votos y el PAN se desfondó con a penas
unos 600 mil votos.

Para el próximo año, se repetirá el mismo
escenario de candidatos, es decir Delfina Gó
mez por Morena con sus aliados, el partido
Verde y PT, mientras que, en el PRI se espera
impulsen a Alejandra del Moral, delfín de Del
Mazo con el respaldo de la alianza Va por Mé
xico, con el PAN y PRD, en platicas con Mo
vimiento Ciudadano que ya tiene postulado
a Juan Zepeda.

Naturalmente que no será un día de cam
po esas elecciones para el partido oficial en
el Estado de México, será, literalmente una
carnicería porque se van a dar con todo. Mo
rena quiere arrebatar la joya de la corona y el
PRI necesita defender porque dependerá su
sobrevivencia y fortaleza para llegar al 2024.

No es una tarea fácil que les pueda dar
acuerdos a la alianza de Alejandro Moreno,
Marko Cortés con Dante Delgado y Jesús
Zambrano, pues de entrada tendrán que
aceptar la candidatura priista y posterior
trabajar para retener la corona mexiquense.

ENCUESTAS EDOMEX OPACAS Y VICIADAS

Le había comentado la inconformidad que
han provocado el método de encuestas que
hacen en Morena, bueno el politólogo Darío
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Mendoza criticó que deberían dejarlas en
manos de los técnicos y no de políticos, pues
esta encuesta final para Estado de México
está opaca y viciada de origen. No se dan a
conocer las preguntas y menos la metodo

logía. Dirían los de enfrente, una verdadera
transa para imponer al dedazo.

Esta primera encuesta para reconoci
miento, no son representativas las mil 200
llamadas telefónicas para el universo de 67
aspirantes. Es lógico que esa estrategia que
defiende Mario Delgado se ha convertido en
un instrumento de desconfianza y lo más
conveniente es tener una muestra muy
sólida mediante encuestas de vivienda con

grupos representativos y que la técnica sea
aleatoria bien definida.

NO ESTAN MANCOS EBRARDY MONREAL

Al líder del Senado, Ricardo Monreal no le
quedó otra que acelerar su propia estrategia
para impulsar sus aspiraciones rumbo al

2024 y enfrentar a su propio sistema que
gobierna su partido.

No lo quieren dejar pasar y por ello tiene
que buscar alternativas que le permitan es
tar en el escenario nacional. La presentación
de su proyecto de Nación, el jueves, es un
buen mensaje que los empresarios vieron
con buenos ojos.

No pierda de vista a Marcelo Ebrard que
va por el mismo camino, pues enfrenta la
misma situación, los dados están cargados
de Palacio Nacional a Claudia Sheinbaum y
Adán López, De ahí quiere el Presidente que
salga su sucesor. Sin embargo, dicen los que
saben que no crean en Palacio Nacional que
Ebrard y Monreal están mancos, tal vez den
la sorpresa en el 2023 al concluir las eleccio
nes del estado de México y en consecuencia,
ambos aceleren la ruta que tomaran, obvio,
fura de Morena. No descarte una alianza de
ambos de hermandad.

* Jachavez77@yahoo.com
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¿No que
muy Jaguar?

"No presiones a un enemigo desespe
rado. Un animal agotado seguirá luchan
do, pues esa es la ley de la naturaleza"

Sun Tzu

La gobernadora de Campeche, Layda
Sansores, andaba muy fiera publi
cando audios de Alejandro Moreno,

líder nacional del PRI, sin embargo, el miedo
no anda en burro, o mejor dicho, en jaguar.
La morenista ya eliminó de sus cuentas per
sonales tres de las últimas explosivas trans
misiones de su programa Martes de Jaguer.

Esta semana, y después de meses de
tortura, Alito consiguió un amparo para que
Sansores deje de publicar los infames audios
con los que extorsiona semanalmente al di
putado y exgobernador de Campeche, por
ser "ilegales" y "difamatorios''En específico,
este amparo va en contra de las transmisio
nes del pasado 5,12 y 19 de julio en las distin
tas plataformas del Gobierno de Campeche
y su transmisión semanal, mejor conocida

como los Martes de Jaguar. Con este recur
so, Moreno asegura que ni la gobernadora ni
otras personas puedan difundir "contenidos
audiovisuales" suyos, y de paso, también
evita que puedan emitir declaraciones, opi
niones, manifestaciones y comentarios en
contra de su persona y de su familia.

Aunque este artilugio legal no logró de
tener el último audio en el que se escucha al
líder del tricolor insultar a periodistas que lo
critican, ahora todo el material en el que se
hace referencia a Moreno ha sido eliminado
de las redes sociales del Gobierno de Cam

peche y de las cuentas personales de Layda
Sansores, a través de las cuales también se
difundían dichos audios. Para comprobarlo,
su servidor accedió a las cuentas deTwitter

antes mencionadas, en las que ya aparece la
leyenda: "Este tweet no está disponible'' Es
decir, donde antes habían audios de Alito,
ahora no queda nada. Sin embargo, como
Sansores se pasó el amparo por donde no
le da el sol al jaguar y publicó el material,
Alito denunció a ¡a gobernadora de Campe
che por haber cometido un delito federal al
quebrantar un amparo, situación que, según
el artículo 267 de la Ley de Amparo, podría
costarle a la gobernadora "de cinco a diez
años de prisión, multa de cien a mil días, o en

El IndependienteFecha: 22/07/2022
Página: 9

Area cm2: 369

1 / 2

Columnas Políticas

Callo de Hacha

Costo: 21,402

Página 10 de 19



su caso destitución e inhabilitación de cin

co a diez años para desempeñar otro cargo,
empleo o comisión pública'' De paso. More
no aseguró que las grabaciones habían sido
manipuladas y "con la intención de dañar a
la oposición y de confrontarla con todos los
sectores''Sin querer (queriendo), Layda San
sores ha logrado una verdadera proeza: con
vertir a Alejandro Moreno en una víctima del
Estado y en un perseguido político, y con eso
ha puesto en riesgo a su propio gobierno,
Primero, confesando que tiene en su poder
materiales sexuales de diputadas priístas, de
jando entrever una amenaza de hacerlos pú
blicos, si así se lo requieren las autoridades, y
ahora cometiendo un desacato a la ley.

¿Será suficiente que la gobernadora San
sores haya borrado de sus redes las trans

misiones para evitar el castigo? O como di
rían los clásicos: no me vengan con que la
ley es la ley. Todo esto y más lo sabremos la
próxima semana en un nuevo episodio de la
novela política del momento en México: Sin
audios no hay paraíso.

PD: El día de ayer se cumplieron las pri
meras 100 ediciones de este diario, del cual
me siento muy orgulloso de participar. Mu
chas felicidades a su director, Carlos Ramírez,
y a todo el equipo que hace posible estas pá
ginas. Dirigir un medio plural e independien
te en estos tiempos, y en este país, es una
locura. Pero como decía Steve Jobs: Solo la

gente que está tan loca como para pensar
que puede cambiar al mundo es la que ter
mina haciéndolo. Gracias por la confianza,

* @CallodeHacha
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El país de la ilegalidad
Por Elliot Velher

yy No me vengan con ese cuento de
que la ley es la Iey7 decía el Presiden
te, Andrés Manuel López Obrador

cuando le cuestionaban sobre el debate de la

Suprema Corte respecto a la Ley de la Indus
tria Eléctrica.

Esa simple frase demuestra el país donde
vivimos; uno de ilegalidad.

El actual gobierno ha sostenido que el
mandato constitucional les estorba para
cumplir con la misión de la autodenominada
"Cuarta Transformación" Ese desprecio por
la ley no solo ha quedado en discurso, por
el contrario, se ha materializado en diversas
acciones, muchas de ellas constitutivas de
delito. Veamos algunos casos.

Guardia Nacional. Recordemos que du
rante el debate de creación de la Guardia

Nacional, el gobierno de la República se
comprometió a mantener el mando civil de
dicha institución, como lo establece la propia
Constitución, De inmediato, nombraron a
un militar en retiro como jefe de la Guardia
Nacional, y comenzó el plan para militarizar
la seguridad pública. Bajo la figura de "per
sonal comisionado? tanto la Secretaría de
la Defensa como Secretaría de Marina, en
viaron como mandos operativos a personal
militar en activo, posteriormente los mandos
medios comenzaron a llegar de las filas de
esas dependencias castrenses, y la "limpia"
de personal civil llegó al límite de amenazar
al personal con perder su jubilación si no fir
maban su baja.

Hoy en día, el gobierno de Andrés Manuel
se quitó la máscara y envió ¡a iniciativa para

enviar a la Guardia Nacional bajo el mando
de la Sedeña.

Tren Maya. Sin estudios de impacto am
biental, sin un trazado técnico de la ruta, y
sin transparentar los contratos otorgados a
particulares, el gobierno federal comenzó la
construcción del tren maya en zonas arqueo
lógicas protegidas.

De inmediato llegaron los amparos de
empresarios y asociaciones civiles que exi
gen se detenga la obra hasta en tanto se rea
licen los estudios necesarios.

Desesperado, el gobierno de la República
emitió un decreto que designa toda obra fe
deral como tema de seguridad nacional, con
la finalidad de impedir suspensiones provi
sionales en los amparos promovidos.

Diversos jueces federales han ordenado
parar la obra, pero el gobierno federal deter
minó continuar la misma bajo el argumento
de que se trata de un tema de seguridad na
cional, violentando así un mandato judicial.
Hoy en día, la destrucción ilegal de la selva,
es una realidad.

Layda Sansores.Tras la difusión de diver
sos audios donde al parecer el dirigente na
cional del PRI, Alejandro Moreno, admite la
comisión de posibles delitos, un juez federal
le ordenó a la gobernadora, abstenerse de
su difusión en virtud de estar contrariando

el principio de presunción de inocencia, sin
embargo, la gobernadora ordenó al personal
de la secretaría de gobierno, no recibir la no
tificación de la suspensión del juez y decidió
transgredir su mandato. Cometió un delito
más. Las corcholatas. Pese a que la ley electo
ral prohibe y sanciona los actos anticipados
de campaña, los integrantes de MORENA,
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semana a semana realizan mítines políticos
donde las famosas "corcholatas" del presi
dente dan discursos de campaña rumbo al
2024. El Tribunal Electoral del Poder Judicial

de la Federación ya ha ratificado la resolu
ción del INE donde se prohibe a MORENA la
celebración de esos eventos, advirtiendo que
serán sancionados en caso de ser omisos,

El día de hoy, Mario Delgado ya advirtió
que continuarán con sus "asambleas domini
cales'' Día tras día, Morena y sus actores deci

den romper la ley bajo el argumento de que
"el pueblo manda? olvidando que el pueblo
y los servidores públicos están supeditados
a la ley, la que permite que en cierta forma,
exista paz social.

Violentar la ley bajo el argumento de que
es un obstáculo para un régimen, es el co
mienzo una dictadura y la pérdida de los de
rechos humanos.

Hoy México vive el peligro de convertir la
ley en letra muerta.
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Seguridad nacional
Por Carlos Ramos Padilla*

Es materia de imposición: la construc
ción del Tren Maya va porque va. No
importan instituciones, presupues

to, amparos, controversias constitucionales,
dictámenes ambientales, manifestaciones de
ambientalistas, falta de proyecto, nada vale.
Desde jefe de gobierno, AMLO ha determina
do su voluntad con bandos, luego con me
morandas y ahora cobijándose en "seguri
dad nacional" cuando también esta solicitud

ya fue rechazada por el legislativo.
Oculta enviando a "reserva" la informa

ción que le conviene: los presupuestos de
la construcción de los diferentes niveles del

periférico, la violación documentada de las
normas electorales y abuso de recursos pú
blicos por el secretario de gobernación y la
jefa de gobierno a razón de promover el pro
ceso de revocación, la compra de pipas para
suministro de combustible, la adquisición de
vacunas contra el COVID, la construcción del
AIFA,Tren Maya y Dos Bocas (que por cierto
la secretaria Rocío Nahle está molesta e in

quieta por las auditorías que Pemex ha levan

tado en la inacabada retinaría y que ya pidió
la suspensión de los auditores).

No hay forma ni manera de justificar la
aplicación de "seguridad nacional" al pro
yecto de un tren turístico a menos de que
haya mucho que ocultar.

Javier May, director de Fonatur, recono
ció que aún no se resuelven los amparos
contra el tramo cinco, sin embargo, reafirmó
por órdenes de AMLO, que el Tren Maya por
parte del Consejo de Seguridad Nacional ha
sido declarado como obra "prioritaria" y de
"seguridad nacional" por las vías férreas. Los
interesados son la Secretaría de Seguridad
Pública y de Gobernación, ellos determina
ron que la obra se inicie nuevamente.

Con eso no se violenta ningún amparo
ya que el Fondo no intervino" intentó aclarar.
No obstante hay eventos y elementos más
importantes en donde el gobierno guarda
silencio y prefiere desviar la atención con el
Chico Che.

Veamos: continúa bajo sospecha el des
plome de un helicóptero Black Hawk UH
60M, propiedad de la Marina Armada de
México uno de los tres aparatos adquiridos
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con un costo de poco más de 2 mil 500 mi
llones de pesos.

El helicóptero posee dos motores T700
GE701D de General Electric, sistemas de
navegación inercial y GPS, ametralladoras
multitubo Dillon Aero M134 de 7,62 mm.,
sistemas electroópticos Starfire III de FLIR
Systems, sistemas de planificación de mi
sión, gafas de visión nocturna AN/AVS9 y
una unidad de potencia para empleo en tie
rra. Lo cual prácticamente lo hace indestruc
tible ya que está diseñado para enfrentar las
condiciones más extremas de un combate

y para operar incluso una guerra electróni
ca. Detecta cualquier tipo de proyectil a la
distancia y en caso de severos daños a su
fuselaje las probabilidades de desplome son
mínimas. Presenta autonomía para planear
y caer en los terrenos más extremos por su
tren de aterrizaje que contrarresta los impac
tos más terribles, evitando la posibilidad de
incendiarse y/o explotar.

No es ocioso señalar que los 15 solda
dos eran de élite extremadamente adiestra

dos y capacitados. Este si es un asunto de
seguridad nacional que a todos nos incumbe
e impacta.

Por donde se vea es un acto criminal

porque si fue derribado por sicarios, que
incluso lo presumen en un comunicado, el
crimen organizado posee armamento su
mamente poderoso, pero si de acuerdo a

versiones oficiales el helicóptero no conta
ba con suficiente combustible, las sanciones
deben aplicarse severamente a mandos y a
funcionarios federales.

Sólo esperamos que las respuestas no
se den con interpretaciones musicales en las
mañaneras porque ya son dos eventos que
registran fallecimientos (la Línea 12 y el heli
cóptero de Marina) y en ambos el hermetis
mo y sobreprotección a los responsables es
más que evidente.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla
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Buscando las candidaturas:

La "usurpación de linajes"
Por Antonio López de la Iglesia

Es de sobra conocido que el ocio es
la madre de todos los vicios y buena
prueba de ello es lo que ha ocurri

do enTabasco con la secretaria de Desarrollo

Energético, Sheila Cadena, que el éxtasis de
su aburrimiento por no tener nada que hacer
ha declarado: "Tenemos en estudio una pro
puesta sobre la retirada de los beneficios del
convenio con CFE a los usuarios que no han
pagado su recibo en los últimos seis meses''

Seis meses sin pagar son muchos me
ses, desde luego, pero hay que atender a las
razones por las que esta situación persiste.
Y también hay que tener en cuenta que a la
secretaria la pagamos para que defienda los
intereses de los ciudadanos y no para que se
convierta en la "cobradora" de la CFE ya que
no es esta la primera ni la segunda ocasión
en la que la famosa Sheila amenaza con la
expulsión del paraíso energético a los que no
estén al día con el pago de sus recibos.

En todo caso lo más divertido es que el
Gobierno deTabasco, en declaraciones ofi
ciales de su vocero, Juan Carlos Castillejos,
ha desmentido por completo estas aseve
raciones de Sheila que ha quedado como
una portadora de noticias falsas, borrega
zos o simple y llanamente mentiras que la
devolvieran las luces que ha perdido y que
necesita para que alguien la tome en cuen
ta en el próximo sexenio. Suponiendo que
son "borregazos" al idioma, y a su vocabu
lario, para entender mejor lo que está detrás
de esas expresiones de la ignorancia, y del
desasosiego, de algunos políticos y que se
rodean de otros síntomas que definen a las
claras la personalidad de los autores de esas
noticias falsas.

Acudamos al diccionario de modismos

mexicanos: Borregazo: Dar el borregazo,
lanzar noticias falsas que producen una
ligera somnolencia causada por la inhala
ción voluntaria o involuntaria de humo de

la marihuana u opiáceo semejante. Cha
muco: Diablo, demonio, real o figurado.
Metérsele a uno el chamuco, estar de muy

mal humor. Ej: el secretario de Goberna
ción no te ha tenido en cuenta para llevarte
a la CDMX para allí hacer política nacional
que es lo que te corresponde por tu propia
naturaleza de clase privilegiada.

Chaqueto: Estar chaqueto, encontrarse
en un estado de atolondramiento o idiotez

pasajera, sospechosamente a causa de la
continua masturbación. Ej: Como que hoy
andas muy chaqueto, la estás cague y cague
diciendo que apoyas a Javier para la guber
natura del estado. |2, De mala calidad, similar
a chafa. Forma alegórica de referirse aun lap
so breve de tiempo en el que esperamos ha
cer algo, a veces, un ajuste de cuentas o una
venganza. Bajarle: Invitación a disminuir las
dimensiones o la trascendencia de una situa

ción determinada. Bajón: Comida que ayuda
a disminuir los efectos de la intoxicación por
alcohol u otras drogas de efecto soporífero,
etc. Ej: hay que ir a comprar un bajón. Acá:
Actitud pretendidamente superior: sentirse
muy acá o estar muy acá. Achichincle: Sir
viente, ayudante o asistente. Generalmente
es engreído, suele sentirse superior a otros
de su misma condición. Atosigar: Fastidiar,
molestar, insistir neciamente sobre algo.
Chingadera: Cosa despreciable o inservible
Que es imperdonable, intolerable, increíble.
Chingaderas, decir, hablar chingaderas, ton
terías, cosas sin importancia o insensatas,
Chingar: Molestar o causar grave daño. Chin
gativo. Que chinga mucho, ser chingativo.

En ninguno de estos términos asoma Ni
una brizna de sentido común ni de equilibrio,
y menos de profesionalidad, que se suponen
necesarios para un cargo como el de secre
taria y por el contrario nos habla de ¡a ines
tabilidad emocional de los que puedan ser
merecedores/as de estos verbos, adjetivos o
adverbios. Por lo general estas personas que
practican el "borregazo" o noticias falsas,
suelen no tener vida propia y se proyectan en
la gente a la que le hacen daño para tratar de
robarles atención y sobre todo sumar afec
tos, de los que andan huérfanos, de aque
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llos a quien sirven. En realidad se merecen
la comprensión y tolerancia que se le debe a
un enfermo.

EnTabasco, en todas las profesiones, se
produce el relevo generacional de forma na
tural y deseada, excepto entre la clase polí
tica. Los médicos tienen instaurados hasta

los mecanismos detallados para que los
jóvenes se vayan incorporando a la activi
dad, los notarios no digamos, los periodis
tas también y así en todas las ocupaciones
que van registrando a personas diferentes
que poco a poco, sin pausa, se van incorpo
rando a la acción. Pero entre la clase política
choca no hay apenas apariciones de nuevos
valores porque los que hoy detentan prácti
camente todas las posiciones y candidatu
ras se oponen con uñas y dientes a permitir
la entrada de esos a quienes ellos ven como
usurpadores de linajes. Esa es la enferme
dad que parece padecer Sheila: "Usurpa
ción de Linajes'.'

Y con las prisas de que se están desta
pando los candidatos dos años antes se han

agravado considerablemente los síntomas.
Y Sheila Cadena sabe muy bien que la cu
ración solamente llega estando en el lado
acertado de la historia que es en donde se
repartan los huesos. Veremos que tal punte
ría tiene. De momento se ha convertido en

un problema para el gobierno de Carlos Ma
rino que todos los días teje con gran esfuer
zo gobernabilidad mientras que gente como
Sheila desteje por la noche.
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Tabasco 2024: Si Morena

postula a una vaca, gana
Por Rodulfo Reyes*

En las últimas tres elecciones presi
denciales, enTabasco ha dominado
el escenario de que la tierra de Car

los Pellicer podría darle a México un manda
tario nacional que, además, sacara al estado
de su atraso de décadas. Pero para 2024 que
no hay la certeza de que un coterráneo se
haga del Águila de mando, ¿prevalecerá la
lealtad ciega al lopezobradorismo?

Desde 2006 que Andrés Manuel López
Obrador compitió por primera vez por Los
Pinos, ningún otro candidato presidencial ha
podido alzarse con la victoria en el Edén del
trópico. En ese año, sin embargo, el PRI re
tuvo la gubernatura en la jornada local, aun
que tres meses después, en la justa federal,
el priísta Roberto Madrazo Pintado perdió
en su tierra, que votó abrumadoramente
por el de Macuspana, el otro paisano en
la contienda bajo las siglas del PRD. El
panista Felipe Calderón Hinojosa derrotó a
los dos tabasqueños.

En esa jornada quedó demostrado que
mientras López Obrador no apareciera en
las boletas, el pueblo no sufragaba por los
abanderados de su movimiento. En 2012 se

comprobó esto: el hoy Presidente no pudo
hacerse de Palacio Nacional, mas como las
elecciones locales y federales se hicieron
concurrentes, el perredista Arturo Núñez Ji
ménez, jalado por AMLQ, llevó la alternancia
a Tabasco tras ocho décadas de hegemonía
priísta. En 2018 el partido de Andrés Manuel,
que ya no era el PRD sino Morena, retuvo sin
mayor esfuerzo la Quinta Grijalva, remolcado
por el poder político del de Macuspana.

Visto así, para que la llamada Cuarta
Transformación (4T) vuelva a mostrar su
dominio absoluto, los tabasqueños deben
contar con un aliciente del tamaño de un

candidato presidencial. ¿Y si el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López Hernán
dez, no logra la nominación del vinotinto?

En círculos morenistas se tiene como

arma para triunfar dentro de dos años y
medio el discurso de que para consolidar
los proyectos del Presidente en su tierra,
como la refinería de Dos Bocas y el Tren
Maya, se necesita que Tabasco respalde al
partido del mandatario.

Esto es, quien sea el abanderado vinotin
to, si no resulta ser Adán Augusto, debe venir
a hacer campaña asumiendo el compromiso
de que le dará continuidad a la obra de la 4T
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¿Bastará con que el Presidente venga
a hacer proselitismo por quien busque
el Ejecutivo de su entidad? ¿Votarán los
tabasqueños por un candidato de Morena
si el aspirante presidencial no es de la
misma tierra?

El uso del erario en programas sociales
no es un recurso seguro para mantener el
poder, pues en la era del PRI también ha
bía programas clientelares alimentados por
el presupuesto. Los tabasqueños son vie
jos lobos de mar en esas artes: desde 1988
se quitó la camisa priísta, AMLO le enseñó
a sus paisanos que podían recibir el apoyo
gubernamental que les llevaba el PRI, pero
que su voto fuera para la oposición que
entonces encarnaba él.

En el régimen hay confianza en que
no solo ganarán en la próxima contien
da, sino que tienen punch para continuar

hasta 2030. Esa seguridad en la figura del
Presidente es la causa por la que hay más
aspirantes de Morena a la gubernatura
que peces en el mar. Gana cualquiera en el
partido de Andrés Manuel. Punto. Fe ciega.

El que el Presidente diga quién va a ser
el candidato saldrá victorioso. Como en los

tiempos en que López Obrador decía que con
el dinero que empleaba el PRI para comprar
votos, hasta una vaca ganaba si la postulaban
a un cargo de elección popular.

¿Existe la posibilidad de voto de castigo a
Morena si el candidato no es Adán Augus
to? No es posible establecer una respuesta
a esa interrogante, pero sí se tiene contem
plado que el siguiente abanderado a suce
der a López Obrador debe convencer a los
tabasqueños de que continuará con la misma
política asistencialista del de Macuspana.

* @RodulfoReyes
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